
Комитет по этике 

ФИФА дисквалифици-

ровал на 8 лет 

Йозефа Блаттера 

и Мишеля Платини 

за «джентльменское 

соглашение»

Погода в Москве будет бить 

температурные рекорды 

всю неделю. Почему лето 

на планете становится 

более холодным, 

а зима — более теплой?

Лео Бокерия 
много раз 
останавливал 
и запускал 
сердце
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ПРЕЦЕДЕНТ Конституционный суд 
обязал охранять секреты
защитников

Адвокаты
не раскроют тайну

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ обнародовал важное поста-
новление про адвокатскую тай-
ну. Оно касается не столько про-
фессиональных моментов из 
жизни адвокатов, сколько их 
клиентов — рядовых граждан. И 
не обязательно преступников. 

Сегодня по закону восполь-
зоваться услугами защитника 
могут подозреваемые и обвиня-
емые, их жертвы и свидетели. 
Проще говоря, фактически все, 
кто сталкивается с решением 
уголовных, гражданских и ад-
министративных проблем в 
правоохранительных органах и 
судах. Поэтому позиция КС бу-
дет полезна всем гражданам вне 

зависимости от должности и 
звания.

 По вчерашнему делу публич-
ный слушаний не было, а реше-
ние Конституционного суда 
основано на уже вынесенных 
ранее правовых позициях суда.

Итак, в 2014 году райсуд Но-
восибирска дал согласие на об-
ыск в городской коллегии адво-
катов. Следствие искало доку-
менты, которые могут быть 
важны при расследовании хи-
щения средств из областного 
бюджета. В итоге следователи 
изъяли досье десятков фирм и 
отдельных граждан, обсуживав-
шихся в коллегии адвокатов. 
Прихватили оператив-
ники и переписку кли-
ентов с доверителями. 

СКАНДАЛ Немецкий телеканал
преподнес зрителям 
фальшивку

Дас ист фантастиш!

Максим Макарычев

НА МИНУВШЕЙ неделе ZDF, 
второй канал немецкого телеви-
дения выпустил откровенное 
«псевдокино». 

В этом, язык не поворачива-
ется сказать, документальном 
фильме с красноречивым назва-
нием «Человек вместо Путина» 
безработный из Калининграда 
Юрий Лабыскин сыграл «опол-
ченца», который через военко-
мат (!) уходит воевать в Донецк. 
Хотя само по себе поступившее 
ему предложение от «режиссера 
Боба» сыграть в документаль-
ном фильме — уже звучит как 
нонсенс. «Фильм» является от-
кровенной фальшивкой, о чем 
Лабыскин, которому немецкие 
режиссеры дали имя Игорь, сна-
чала рассказал на камеру теле-
канала «Россия» в передаче, вы-
шедшей в воскресном эфире. А 
затем довольно обстоятельно и 

откровенно, о чем пойдет речь 
ниже, поведал корреспонденту 
«Российской газеты».

В годы российского лихоле-
тья стало модно представлять за-
падную журналистику эталоном 
оперативности и объективно-
сти. Дескать, смотрите, грянули 
первые залпы, а эти парни с ка-
мерами уже на передовой. В Ку-
вейте,  Ираке, Афганистане. 
Только потом с годами пришло 
понимание того, что многие ка-
дры, если не носят постановоч-
ного характера, то подаются в 
таком ракурсе, что любого поли-
тика можно представить закон-
ченным мерзавцем, а любую 
страну сделать исчадием зла. 
Равно как и умолчать о зверст-
вах «своих». Так было с Ираком 
Саддама Хусейна, «удавить» ко-
торого мечтал каждый правед-
ный американец, на-
смотревшийся карти-
нок Си-эн-эн. 
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Деловой завтрак Михаил Мень о судьбе дольщиков 
СУ-155, стоимости жилья и льготах на капремонт

Ключевые моменты

Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает ввести специаль-
ные наказания за так на-

зываемые «дорожные войны». 
За ставшие настоящим бедстви-
ем конфликты на шоссе, когда 
водители выясняют между со-
бой отношения в том числе с по-
мощью бейсбольных бит и огне-
стрельного оружия. Водителей-
дебоширов будут лишать прав 
на срок от полугода до года. 

Это лишь одна из идей подго-
товленного документа. За сов-
сем дикое поведение на дороге 
будут судить по уголовной ста-
тье. Тогда лишат не только прав, 
но, вероятно, и свободы. 

Отдельно предлагается ого-

ворить санкции за демонстра-
цию оружия в конфликтной си-
туации. На дороге, когда спор 
разгорелся из-за царапины на 
бампере, надо держать не толь-
ко себя в руках, но и пистолет в 
кобуре. И только там.

Ленты новостей любой дав-

ности подтвердят - проблема не 
просто назрела, она стала хро-
нической. Буквально на днях в 
Перми прошел суд над Анной Е., 
в один из дней избившей на до-
роге мужчину. Тот помешал ей 
отъезжать с парковки, и попал 
под горячую руку. В другой день 

она набросилась на женщину, 
причем на глазах у детей этой 
женщины. 

В социальных сетях подсуди-
мую даже прозвали «дикой ав-
толеди». Но в суде это была ми-
лая и скромная на вид девушка. 
В старое время про такую сказа-
ли бы «спортсменка, комсомол-
ка и просто красавица...» . А сей-
час спортсменка и красавица 
получила в общей сложности 
полтора года ограничения сво-
боды. 

Почему в человеке на дороге 
порой просыпается дикий зверь, 
вопрос к ученым, возможно, они 
разберутся. Юристы же должны 
ответить на два про-
стых вопроса: кто вино-
ват и что делать.

Елена Домчева

Е
сли решение о покупке 
новой квартиры приня-
то, то не стоит отклады-
вать новоселье до луч-
ших времен. Сейчас оп-

тимальное время для приобрете-
ния жилья, уверен министр строи-
тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства России Михаил 
Мень.

На «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» он также расска-
зал об изменении закона о доль-
щиках, росте коммунальных пла-
тежей, а также о том, почему жите-
ли некоторых регионов не платят 
взносы за капремонт. 

Михаил Александрович, давайте 
начнем с острой темы. Большин-
ство вопросов, заданных вам чи-
тателями, посвящены ситуации 
вокруг застройщика СУ-155. Это 
крики о помощи: кто-то остался 
на стадии котлована, кто-то уже 
живет в новой квартире, но не 
подключена котельная, а кто-то 

не может получить правоуста-
навливающие документы на 
квартиру. Чем их обнадежите?
МИХАИЛ МЕНЬ: Людей можно успоко-
ить — решение найдено, первые 
средства на завершение строи-
тельства домов будут выделены 
уже в этом году. Это действитель-
но очень тяжелая и сложная тема, 
потому что СУ-155 — частная ком-
пания, а государство не может 
спасать частников. Но мы прекра-
сно понимали, что нужно вырабо-
тать механизм для защиты в пер-
вую очередь тех граждан, которые 
вложились в покупку жилья на 

этапе строительства: таких людей 
около 28 тысяч в 15 регионах 
страны. 

По решению правительствен-
ной комиссии, возглавляемой 
первым вице-премьером Игорем 
Шуваловым, основным санато-
ром компании выступит банк с го-
сучастием «Российский капитал». 
Уже до нового года он запустит фи-
нансирование, которое затем бу-
дет покрыто за счет реализации 
различных активов СУ-155. По на-
шим оценкам, всего на достройку 
объектов необходимо 39 милли-
ардов рублей, активов СУ-155 хва-

тает на покрытие этой суммы.
На прошлой неделе я встречал-

ся с губернаторами регионов, где 
есть проблемные объекты СУ-155. 
Мы им передали предварительные 
графики ввода домов, которые 
были приняты нашей рабочей 
группой. Но передали с поручени-
ем эти графики проанализиро-
вать, согласовать, а в случае необ-
ходимости откорректировать и до 
нового года дать окончательный 
ответ жителям. 

Региональные власти сейчас 
должны в полную силу включить-
ся в эту работу, из Москвы мы за 
каждым домом не уследим. Я на-
стоял, чтобы в каждом регионе 
была создана рабочая группа по 
контролю за достройкой объек-
тов, в которую должны быть вклю-
чены в том числе представители 
инициативных групп дольщиков. 
Лучшего контролера, 
чем будущий новосел, не 
найти. 

ПРОЕКТ Предлагается лишать прав водителей, 
устраивающих дорожные конфликты

Разжалуют в пешеходы

5
Объем золотого запаса 
Центробанка РФ увеличил-
ся до 1393 тонн

5
Треть российских компа-
ний отказалась от новогод-
них корпоративов

5
Около тысячи москвичей 
отметили в этом году свое 
100-летие

7
Верховный суд разъяснил 
порядок выселения из слу-
жебного жилья

8
Дэвид Кэмерон намерен 
облегчить полицейским 
стрельбу на поражение

10
Завершается реконструк-
ция развязок на МКАД

10
Пассажиров в аэропортах 
будут проверять с помощью 
перчаток-металлодетекто-
ров

12
Иностранцы едут в Россию 
за ребенком из пробирки

13
Школьникам США запрети-
ли читать роман 
«Приключения Гекльберри 
Финна»

ВЕРДИКТ

КЛИМАТ

Ключи от новых квартир в этом 
году получили почти 90 тысяч 
жителей аварийных домов.

Лев Яшин 
станет главным 
героем первого 
в мире «футбольного 
мюзикла»
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Австралийский доллар  51,1186
Азербайджанский манат  68,1022
Армянский драм**  14,8758
Белорусский рубль****  38,8588
Болгарский лев  39,5797
Бразильский реал  17,9011

Венгерский форинт**  24,7097
Вон Республики Корея***  60,5125
Датская крона  10,3747
Доллар США  71,2553
Евро  77,4830
Индийская рупия*  10,7482

Казахстанский тенге**  20,4610
Канадский доллар  51,2112
Киргизский сом**  92,6597
Китайский юань  10,9957
Молдавский лей*  36,3177
Новый туркменский манат  20,9574

Норвежская крона*  81,1656
Польский злотый  18,1746
Румынский лей  17,1795
СДР  98,5888
Сингапурский доллар  50,4784
Таджикский сомони  10,7701

Турецкая лира  24,4981
Узбекский сум***  25,9110
Украинская гривна*  30,1929
Фунт стерлингов  106,2345
Чешская крона*  28,6379
Шведская крона*  83,2402

Швейцарский франк  71,6710
Южноафриканский рэнд*  47,4583
Японская иена**  58,6874

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.12.15 

Акцент

 Причин для подорожания 
жилья нет. В некоторых регио-
нах цена «квадрата», наоборот, 
упала на 5 тысяч рублей

Акцент

 Отдельно проект предлагает 
оговорить санкции 
за демонстрацию оружия 
в дорожных спорах
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил Киеву таможенные пошлины 
и продэмбарго

Право на защиту
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал поста-
новление, отменяющее 

действие зоны свободной торгов-
ли для Украины, и ввел с 1 января 
в отношении Киева контрсан-
кции.

Все попытки Москвы на взаи-
мовыгодной основе решить про-
блемы, возникшие из-за ассоциа-
ции Украины и Евросоюза, закон-
чились безрезультатно. О том, 
что имплементация экономиче-
ской части соглашения об ассо-
циации с ЕС создает риски эконо-
мической безопасности для на-
шей страны, российское руковод-
ство говорило не раз. Велись кон-
сультации с Киевом и Брюсселем, 
но они ни к чему не привели. «И 
Украина, и Евросоюз не готовы к 

подписанию юридически обязы-
вающего соглашения, которое бы 
учитывало интересы Российской 
Федерации», — констатировал 
глава российского правительства 
вчера на совещании со своими за-
местителями. В этих условиях ка-
бинет министров вынужден за-
щищать отечественных произво-
дителей и не допустить ввоза то-
варов из других стран под видом 
украинских товаров.

— С 1 января 2016 года в отно-
шении Украины будут приме-
няться ввозные пошлины, пред-
усмотренные единым таможен-
ным тарифом ЕАЭС, — заявил 
Медведев о подписании им соот-
ветствующего документа. — То 
есть на Украину будет распро-
страняться режим наибольшего 
благоприятствования без каких-
либо исключений. Все преферен-

ции уходят в прошлое, льгот не 
будет.

Кроме того, с нового года в от-
ношении Украины задействуют 
ответные экономические меры — 
продовольственное эмбарго — за 
присоединение к антироссий-
ским санкциям Евросоюза и 
США.

Не нашлось решения и для 
долговой проблемы. В воскресе-
нье истек срок погашения Киевом 
3 миллиардов долларов и купона 
в размере 75 миллионов. По-
скольку средства так и не были 
возвращены, это означает финан-
совый дефолт. Конечно, у Киева 
еще есть 10 дней льготного пери-
ода, когда можно вернуть задол-
женность без штрафа, но в прави-
тельстве России в это верят сла-
бо. «В том, что они не будут пла-
тить, нет никаких сомнений, — от-

метил премьер. — Курс, который 
проводит правительство Украи-
ны, нам известен. По сути, это ма-
нипулирование и нарушение 
международных обязательств. К 
этому нужно так и относиться».

— Хотел бы, чтобы члены пра-
вительства, министерство финан-
сов подготовили все необходимые 
решения для того, чтобы обра-
титься в тот юрисдикционный ор-
ган, который был избран на осно-
вании нашего соглашения с Укра-
иной для рассмотрения этого спо-
ра. Нужно будет нанять юристов и 
начинать эту процедуру с дол-
жным упорством и тщательно-
стью, — распорядился Дмитрий 
Медведев. — Взыскивать все, вклю-
чая, естественно, те штрафы, кото-
рые к тому времени будут нако-
плены украинской стороной.

Вчера же глава кабмина под-
писал постановление о сокраще-
нии на 10 процентов количества 

государственных гражданских 
служащих в стране. Документ 
вступает в силу с 1 января. 

Также премьером подписано 
постановление, утверждающее 
программу госгарантий бесплат-
ного оказания медицинской по-
мощи в России в 2016 году. Пере-
чень и программа оказания бес-
платной медицинской помощи 
включают в себя все заболева-
ния, при которых медпомощь 
оказывается бесплатно, а также 
устанавливают средние нормати-
вы объема медицинской помощи 
и средние объемы ее финансиро-
вания.

— Как и раньше, любой человек 
вправе обратиться в государст-
венную больницу или поликли-
нику и бесплатно получить га-
рантированную медицинскую 
помощь в рамках этих государст-
венных гарантий, — заверил Мед-
ведев.

ДУМА

Депутаты 
лишат 
Украину 
торговых 
преференций 

ЛЬГОТЫ 
ОТМЕНЯЮТСЯ 

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ Госдума собирается 
одобрить лишение Украины ка-
ких-либо торговых преференций 
в отношениях с нашей страной. 
При этом депутаты укрепят от-
ношения с более благонадежным 
партнером по Зоне свободной 
торговли — Белоруссией. Сегод-
ня Госдума собирается освобо-
дить союзный народ от проверки 
знаний при получении вида на 
жительство в РФ.

Законопроект о приостанов-
лении с 1 января 2016 года дого-
вора о зоне свободной торговли 
(ЗСТ) с Украиной будет рассмо-
трен сегодня не только в первом 
чтении, но и сразу же принят в 
целом, уверен глава профильно-
го комитета по делам СНГ Лео-
нид Слуцкий.

Как объяснил Сергей Нарыш-
кин, этот закон принимается в 
связи с началом действия эконо-
мической части соглашения ас-
социации между Украиной и ЕС. 
Для России это «шаг в направле-
нии защиты наших экономиче-
ских интересов».

Напомним, что договор о ЗСТ 
был подписан участниками СНГ 
18 октября 2011 года, причем 
украинцы были одними из пер-
вых, кто поставил подпись. Од-
нако после этого «произошло ко-
ренное изменение обстоя-
тельств», говорится в поясни-
тельной записке к документу. 
Ведь тарифная либерализация, 
предусмотренная соглашением 
об ассоциации Украины с ЕС, на-
несет значительный ущерб эко-
номике России. 

Разрыв соглашения со сторо-
ны России — это элементарная 
защита собственного рынка, 
ведь при беспошлинной торгов-
ле Украины одновременно и с 
ЕС, и с РФ наш рынок окажется 
без защиты. Собственное произ-
водство взамен импорта в таком 
случае наладить будет сложнее, 
а ведь это является одной из ос-
новных целей России.

В итоге в отношениях Киева и 
Москвы с 1 января 2016 года на-
чнут действовать соглашения в 
рамках Всемирной торговой ор-
ганизации, по которым Россия 
имеет право облагать товары, 
ввозимые на ее территорию, 
пошлинами величиной в сред-
нем около 10%.

Украина же будет пытаться 
компенсировать потери от вве-
дения пошлин через увеличение 
экспорта в ЕС, то есть попытает-
ся стать его сельскохозяйствен-
ным придатком. Глава междуна-
родного комитета Госдумы Алек-
сей Пушков считает, что Киев 
лишил себя значительных дохо-
дов, желая перестроиться на ев-
ропейский рынок. По его оценке, 
Украина вряд ли сможет продол-
жить дебаты по ЗСТ с Россией — 
нельзя усидеть на двух стульях и 
одновременно находиться в двух 
таких зонах. 

В тот же день в первом чтении 
и в целом депутаты собираются 
принять законопроект, который 
станет важным шагом для интег-
рации с Белоруссией. Граждане 
союзного государства будут ос-
вобождены от экзамена по рус-
скому языку, истории России и 
проверки знания российских за-
конов. Напомним, что эти экза-
мены приезжим надо сдавать для 
получения вида на жительство в 
России, а также разрешения на 
временное проживание в РФ. До-
кумент был внесен группой де-
путатов во главе с Нарышкиным, 
который после заседания Сове-
ты Госдумы выразил уверен-
ность в его принятии.

Саммит  ОДКБ поддержала позицию России по инциденту 
со сбитым Су-24

Стоп террору 
и контрабанде
Виталий Петров

В
чера в Кремле прошли 
сразу два саммита на 
у р о в н е  гл а в  г о с у -
дарств: стран — участ-
ниц Организации дого-

вора о коллективной безопасно-
сти (ОДКБ) и Высшего евразий-
ского экономического совета 
(ВЕЭС).

Первое мероприятие завер-
шилось принятием совместного 
заявления по противодействию 
терроризму. Перед этим лидеры 
стран повели переговоры в уз-
ком и расширенном составах. 
Президент России Владимир Пу-
тин отметил, что намечены шаги 
по дальнейшему укреплению ор-
ганизации. Кроме того, стороны 
продолжили обмен мнениями о 
текущей ситуации в мире и меж-
дународных проблемах. 

По окончании саммита пре-
зидент Армении Серж Саргсян 
(эта страна председательствует 
в организации в этом году) сооб-
щил журналистам, что страны 
ОДКБ приняли совместное заяв-
ление о борьбе с терроризмом. 
«Государства ОДКБ выступают 
за формирование широкой коа-
лиции на основе положений 
Устава ООН, норм и принципов 
международного права», — ска-
зал он. По словам Саргсяна, 
страны — участницы организа-
ции уверены в том, что борьба с 
терроризмом не может вестись 
без  надежного перекрытия 
источников его финансирова-
ния, блокирования каналов фи-
нансовой подпитки. 

Кроме того, всеобщую под-
держку на саммите получила по-
зиция Москвы по инциденту с 
бомбардировщиком Су-24. «Мы 
обсудили инцидент с россий-
ским военным самолетом Су-24, 
участвовавшим в антитеррори-
стической операции в Сирии и 
сбитым турецкими вооруженны-
ми силами. Данный шаг Турции 
никак не способствует консоли-
дации международных усилий, 
направленных на противодейст-
вие терроризму, урегулирова-
нию ситуации в Сирии и восста-
новление мира в регионе», — под-
черкнул Саргсян.

В заявлении по итогам заседа-
ния ОДКБ поставила в число сво-
их приоритетов пресечение дея-
тельности «Исламского государ-
ства» (террористическая груп-
пировка, запрещена в России). 
«Приоритетной видим задачу ре-
шительного пресечения деятель-

ности террористической груп-
пировки ИГИЛ, развязавшей же-
стокое кровопролитие во многих 
странах и представляющей угро-
зу для всего человечества. Кон-
статируем рост угроз безопасно-
сти Центральной Азии, связан-
ных с повышением активности 
ИГИЛ, движения «Талибан», 
«Аль-Каиды» и других террори-
стических организаций на тер-
ритории Афганистана, что ведет 
к всплеску напряженности на 
южных рубежах ОДКБ, напря-
мую угрожая дестабилизацией 
ситуации в зоне ее ответственно-
сти», — говорится в документе.

Сразу же после окончания 
саммита ОДКБ стороны собра-
лись на саммите ВЕЭС. В этом 
году в Евразийском экономиче-
ском союзе председательствует 
Белоруссия, и переговоры в рас-

ширенном составе открыл пре-
зидент Александр Лукашенко. 
По его словам, страны ЕАЭС су-
мели условиться по всем эконо-
мическим вопросам мероприя-
тия. Одной из главных тем обсу-
ждения стали озабоченности, ко-
торые существуют в ЕАЭС в свя-
зи со вступлением в силу с 1 ян-
варя будущего года договора о 
зоне свободной торговли между 
Украиной и ЕС. Лукашенко на-
помнил, что Россия вела перего-
воры с Евросоюзом на эту тему, 
однако каких-либо результатов 
они не принесли. Белорусский 
лидер опасается, что товар Укра-
ины может быть замещен това-
ром ЕС, после чего последний 
хлынет на территорию всего 
СНГ. «Мы будем думать в тече-
ние первого квартала следующе-
го года, как поддержать нашу со-

юзническую Россию», — пообе-
щал он. 

Пока что есть решение, что 
ЕАЭС к лету 2016 года полно-
стью перейдет на электронное 
декларирование товаров, кото-
рые будут перемещаться в рам-
ках Союза, и это подтвердил 
первый вице-премьер РФ Игорь 
Шувалов. Председатель колле-
гии Евразийской экономиче-
ской комиссии Виктор Христен-
ко в свою очередь уточнил, что 
создаваемая единая информаци-
онная система позволит учиты-
вать и взаимно предоставлять 
информацию обо всех товарах, 
поступающих на территорию 
ЕЭАС. 

Христенко также рассказал, 
что на саммите был согласован 
бюджет организации, который 
пришлось сократить на 12%. «В 
том числе в следующем году у ра-
ботников Евразийской комис-
сии не будет индексации по зара-
ботной плате», — сказал он. Ста-
ло известно и то, что «дорожную 
карту» сопряжения проектов 
ЕАЭС и Шелкового пути КНР мо-
гут согласовать до лета следую-
щего года.

 «На полях» саммитов ОДКБ и 
ВЕЭС Владимир Путин провел 

встречи со своими коллегами из 
Казахстана и Киргизии Нурсул-
таном Назарбаевым и Алмазбе-
ком Атамбаевым. По мнению 
российского лидера, договорен-
ности, достигнутые в рамках Ев-
разийского экономического со-
юза, смягчили удар по экономи-
кам вступивших в него стран. 
«Мы продолжаем работу по 
сближению наших правил, 
включая таможенное регулиро-
вание. Все это не может не да-
вать позитивного эффекта. Уве-
рен, что если бы у нас не было 
всего того, о чем мы договарива-
лись раньше и в рамках чего мы 
работаем сегодня, то удар по на-
шим экономикам был бы гора-
здо больше, чем сегодня», — ска-
зал Путин во время общения с 
Назарбаевым. Глава Российско-
го государства признал, что ми-
ровые экономические проблемы 
сказываются на динамике роста 
и в России, и в Казахстане. Тем 
не менее стратегическое пар-
тнерство между двумя страна-
ми, по его словам, поступатель-
но развивается, несмотря на эти 
сложности. 

Владимир Путин приветствует 
Нурсултана Назарбаева с прибыти-
ем в Москву.

Дмитрий Медведев поручил подготовить все необходимое для обращения в суд  по украинскому долгу.

Акцент

 Страны ОДКБ приняли 
совместное заявление 
о борьбе с терроризмом

Киев лишил себя 
значительных дохо-
дов, желая пере-
строиться на евро-
пейский рынок
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КСТАТИ
Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин планирует встретить Но-
вый год в кругу семьи, с друзьями. 
«А где мы это сделаем, не решил 
пока», — отметил Нарышкин в 
разговоре с журналистами. Он 
добавил, что планирует в празд-
ничные дни покататься на лы-
жах. «Снег обязательно будет, 
уверяю вас. Тридцатого числа снег 
будет, — заметил спикер. — Пока-
таюсь обязательно в Московской 
области на лыжах».

МЕЖДУ ТЕМ
Вопрос об отставке крымских властей из-за срыва сроков реализации 
федеральной целевой программы по развитию полуострова пока не сто-
ит. «Об этом речь не идет», — заявил вице-премьер Дмитрий Козак.
Ранее в правительстве страны раскритиковали крымское руководство 
и, в частности, выразили недоумение в связи с высказываниями главы 
Крыма Сергея Аксенова о том, что федеральный центр не финансиро-
вал ФЦП по развитию региона. Козак удивлен, что довольно рабочий ха-
рактер обсуждения хода реализации программы превратился в боль-
шую общественную дискуссию. «Здесь ровно такая ситуация, которая 
происходит и во многих других регионах между федеральными органа-
ми исполнительной власти», — сказал вице-премьер. В 2015 году, под-
твердил он, существует определенная задержка в согласовании объек-
тов ФЦП. Но в Крым и Севастополь уже перечислено 2,8 миллиарда ру-
блей и до конца года направят еще около 1 миллиарда. По словам Козака, 
дано поручение объективно разобраться, «на каком этапе процесса — 
региональном или федеральном — происходит торможение». Такая ра-
бота будет выполнена в ближайшее время,  добавил зампред прави-
тельства. К ней теперь подключится Генеральная прокуратура.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ЦЕНТР И КРАЯ
В ЛЮБОЙ политической Системе есть «мейнстрим» 
(Центр) и «маргиналы» (края). Их «диалектическое един-
ство и борьба» во многом определяют внутренний тонус, 
напряжение — «маргиналы» стремятся стать «мейнстри-
мом» — а он их не пускает.

Это надо отличать от конкуренции внутри самого мей-
нстрима. Во многих странах (ЕС, США, англоязычные го-
сударства, Индия и т.д.) есть две (три) системные партии, 
которые представляют «два берега» мейнстрима. Они 
постоянно сменяют друг друга у власти, что, собственно, 
и составляет «политический процесс», дает внутренние 
источники движения (самодвижения) и одновременно га-
рантирует стабильность Системы.

Внесистемные партии — совсем другое. 
Классический пример — Национальный фронт (НФ) во 

Франции. Созданная в 1972 г., партия постоянно деклари-
рует Антисистемность, резко противопоставляет себя и 
социалистам, и голлистам, которые даже объединяются 
против НФ, образуя «Республиканский фронт».

НФ не случайно 
собирает по 20—30% 
голосов на выборах — 
эта партия имеет 
корни в Истории 
Франции, свою «хро-
мосому в культурно-
генетическом коде». 
Политическую гене-
алогию НФ выводят 
из «антидрейфуса-

ров» периода «дела Дрейфуса» (конец XIX—начала ХХ 
века), «кагуляров» 1930-х годов, вишистов во время Вто-
рой мировой и т.д. А можно найти их корни еще глубже — в 
протесте против идеологии Просвещения…

Конкретные предложения НФ преспокойно берут на 
вооружение правящие партии — например, многие идеи 
НФ по борьбе с нелегальной миграцией и исламистами 
сейчас реализуются правительством Франции, но миро-
воззренческий конфликт между НФ и «системным боль-
шинством» от этого ничуть не становится меньше.

Различия проявляются в политических вопросах (НФ — 
«евроскептики», противники ЕС, НАТО), но вытекают из 
куда более глубоких причин. НФ защищает традиционно-
религиозные ценности против «модернистской» этики, 
выступает против глобализма, легализации однополых 
браков. НФ — крайние националисты, их считают расиста-
ми, исламофобами, антисемитами, хотя сами они это от-
рицают. В общем, можно сказать, что тут — Эпохальные 
различия, буквально — различные исторические эпохи. 
НФ исповедует ценности Франции (доминирующей части 
французского общества) XIX — начала ХХ века. «Республи-
канский фронт» защищает ценности Франции (домини-
рующей части общества) конца ХХ (после 1968 года как 
минимум) — начала XXI века. Просто то, что 100 лет назад 
было взглядами большинства — сейчас стало уделом мень-
шинства, в этом смысле «маргиналов». Поэтому «вечно 
вчерашние» из НФ, хотя и поднимают очень актуальные 
вопросы (та же миграция), неизменно проигрывают в 
конкуренции с мейнстримом. 

Геополитика и «геопсихология» — вполне реальные 
вещи. Чем восточнее страны ЕС, тем сильней их представ-
ления о «мейнстриме» и «маргиналах» сдвигаются по 
сравнению с Западной Европой. Например, в Польше аб-
солютно системная, просто правящая партия «Закон и 
справедливость» — идейная сестра НФ. Отчасти то же 
можно сказать про партии, правящие в Венгрии, странах 
Балтии. Другое дело, что в зависимости от «географиче-
ской широты» одни и те же идеи выглядят по-разному. На-
ционализм и консервативные ценности для Марин Ле Пен 
означает противостояние США и поддержку России, а для 
«Права и справедливости» — борьбу против России и сле-
дование за США.

Что касается отношения России к западному мей-
нстриму, то оно — традиционно отрицательное. В XIX веке 
главной идеологической угрозой Самодержавная Россия 
видела конституционные монархии Европы и республику 
во Франции. 7 ноября 1917 года Россия объявила о созда-
нии социального строя, призванного уничтожить буржу-
азно-западную Систему. Сейчас такого Абсолютного Про-
тивостояния, конечно, нет, но общественное сознание 
России «выворачивает наизнанку» западное. Где в ЕС 
«маргиналы» — защита традиционных ценностей, анти-
глобализм, антиамериканизм, вера в заговоры, там в РФ — 
мейнстрим. И наоборот, что у них мейнстрим — либераль-
но-политкорректная идеология, то у нас — «маргиналы».

При этом как Запад имеет сторонников в России, так и 
в каждой западной стране были фанаты СССР («левые 
маргиналы» — коммунисты), и есть друзья РФ (соответст-
венно, ультраправые партии, если только они — как в 
Польше или Прибал-
тике — не подверже-
ны русофобии). Есть 
такие политики и в 
США — например, из-
вестный публицист 
Пэт Бьюкенен. Очень 
популярен в России и 
выражает ей симпа-
тии Д.Трамп. Так что 
среди «русофилов» 
есть далеко не только 
«маргиналы», но и 
более чем мей-
нстримные, систем-
ные политики — можно вспомнить еще Берлускони (мно-
гие видят его сходство с Трампом), Шредер и другие.

Но хотя многие высшие лидеры стран ЕС поддержива-
ли (или в той или иной мере поддерживают) Россию, не 
только мировоззренчески, но и конкретно-политически 
наша страна остается оппонентом современной Европы, 
ее мейнстримов.

Скажем, России идейно и политически ближе те «евро-
скептики», кто вообще сомневается в будущем единой Ев-
ропы. Очевидно, что для России во многих отношениях 
удобнее иметь дело с отдельными странами, чем с ЕС в це-
лом. Но было бы в высшей степени наивно «делать став-
ку» на приход таких сил к власти, на дезинтеграцию Евро-
пы. Как бы ни были велики претензии европейцев и их 
элит к бюрократии ЕС, нет оснований думать, что мей-
нстрим может измениться, что его заменит «правая неси-
стемная» оппозиция.

Важнее, однако, другое — у России нет никаких АНТА-
ГОНИСТИЧЕСКИХ противоречий с «центральными сила-
ми» Запада. Не просто «мирное сосуществование», но и 
диалог, партнерство — вполне возможны, необходимы. А 
стилистические и идеологические различия между стра-
нами и системами только делают Мир богаче и креатив-
нее.

Геополитика 
и «геопсихология» — 
вполне реальные 
вещи 

У России нет 
никаких 
АНТАГОНИСТИ-
ЧЕСКИХ противоре-
чий с «центральны-
ми силами» Запада
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АНОНС 13 января в Москве
откроется VII 
Гайдаровский форум

Русский Давос

Татьяна Зыкова 

VII ГАЙДАРОВСКИЙ форум пройдет с 13 по 15 января в 
Российской академии народного хозяйства и государст-
венной службы при президенте Российской Федерации 
(РАНХиГС). За форумом прочно закрепилась репутация 
«российского Давоса». По составу участников и статусу 
экспертов он входит в топ мировых экономических кон-
ференций.

Вот и в 2016 году под девизом «Россия и мир: взгляд в 
будущее» звезды мировой экономики, представители 
российского политического истеблишмента, ведущие эк-
сперты обсудят положение России в мире и ее стратегиче-
скую роль. Организаторы ожидают около пяти тысяч го-
стей из России, Европы, Америки, Китая, других стран 
мира: влиятельных 
представителей фи-
нансовых кругов и 
бизнес-элиты, из-
вестных мировых и 
российских ученых и 
политиков. 

По словам прорек-
тора РАНХиГС, ис-
полнительного ди-
ректора форума Ива-
на Федотова, на этой 
международной на-
учно-практической 
площадке экономи-
ческий блок российского правительства по традиции обсу-
ждает повестку работы кабмина на год. Трижды на форуме 
выступал премьер правительства Дмитрий Медведев. 

Анонсируя самые яркие пленарные дискуссии, Федо-
тов сообщил, что на одной из них «Россия и мир: взгляд в 
будущее» выступит вице-президент Европейской комис-
сии, комиссар по бюджету и человеческим ресурсам Кри-
сталина Георгиева, второй человек в Европарламенте, ко-
торый определяет бюджет в ЕС. Во время дискуссии будет 
затронута тема взаимодействия ЕС и России в части тор-
говых перспектив и в контексте действующих санкций. 

Многих, особенно региональные власти, интересуют 
экспертные мнения по теме займов. Секция «Государст-
венный долг: порок или добродетель», как ожидают орга-
низаторы, даст ответы на вопросы, надо ли наращивать 
госдолг, за счет каких ресурсов, чем привлекателен и опа-
сен этот инструмент. На этой секции в первый день рабо-
ты форума аргументами обменяются министр экономи-
ческого развития Алексей Улюкаев, министр финансов 
Антон Силуанов, первый заместитель председателя Цен-
трального банка Ксения Юдаева, экс-министр финансов 
Алексей Кудрин. 

Во время форума впервые пройдет начальный этап 
всестороннего обсуждения Стратегии-2030. Большие де-
баты состоятся по проблемам формирования бюджета 
здравоохранения. Ведущей здесь будет министр здраво-
охранения Вероника Скворцова.

Директор Института социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Татьяна Малева и министр труда и со-
циальной защиты Максим Топилин представят свое виде-
ние вопроса о том, как государству выполнить социаль-
ные обязательства перед населением в условиях сжатия 
финансов. 

В работе форума также примет участие глава Европей-
ского Департамента Международного валютного фонда, 
который отвечает за программы по Греции и Португалии, 
а также за страны со сложной экономикой, включая Укра-
ину. 

Число сделок с централь-
ным контрагентом
уверенно растет /стр. 6
Госдума приняла закон
о третейских судах /стр. 7

В НОМЕРЕ

ПРАКТИКА Проектирование АЭС и управление их строительством переводят под общее руководство 

Все преимущества собрали в кулак 
Александр Емельяненков

Р
остовская АЭС в России, 
первая атомная электро-
станция в Белоруссии и 

Тяньваньская АЭС в Китае — эти 
три больших проекта начинались 
в разное время и в непохожих об-
стоятельствах, но сегодня они 
знаменуют бесспорный успех 
российских ядерных технологий 
и торжество новых подходов в 
проектировании и строительстве 
объектов атомной генерации. 
Напомнить об этом в день про-
фессионального праздника энер-
гетиков уместно еще и потому, 
что буквально накануне объявле-
но о создании на базе Группы 
компаний ASE единого инжини-
рингового дивизиона в россий-
ской атомной отрасли. 

Первым шагом к такой интег-
рации стало управленческое 
сближение двух юридических 
лиц: компании «НИАЭП» (ниже-
городский «Атомэнергопроект») 
и компании «Атомстройэк-
спорт», которая была уполномо-
чена государством вести зару-
бежные строительные проекты с 
участием российских атомщиков 
в рамках ранее заключенных 
межправительственных соглаше-
ний. В начале апреля 2012 года 
полномочия единоличного испол-
нительного органа ЗАО «Атомс-
тройэкспорт» передали управля-
ющей организации — ОАО «НИА-
ЭП». В проектном активе нижего-
родской компании на тот момент 
были два энергоблока Армянской 
АЭС с реакторами ВВЭР-440, Ка-
лининская и Ростовская атомные 
станции с семью действующими 
энергоблоками ВВЭР-1000 и од-
ним ныне строящимся. 

Объединенная компания «НИ-
АЭП-АСЭ» просуществовала два 
с половиной года, когда к ней по 
уже опробованной схеме присое-
динили московский «Атомэнер-
гопроект». В октябре 2014 года 
«НИАЭП» стал единоличным ис-
полнительным органом и этого 
акционерного общества. Отме-
тим, что московские проектиров-
щики к тому времени имели боль-
ше всего реализованных проек-
тов как в России, так и за грани-
цей — на Украине, в Болгарии, Че-
хии, бывшей ГДР. 

Из проектов, которые сейчас 
на слуху — Нововоронежская 
АЭС-2. Это  станция поколения «3 
плюс», первый блок которой уже 
готовят к физпуску. Он отвечает 
всем современным требованиям 
безопасности, рекомендациям 
МАГАТЭ и Клуба европейских эк-
сплуатирующих организаций. 
Сейчас на блоке завершена горя-
чая обкатка оборудования,   по су-
ществу  она являет собой гене-
ральную репетицию пуска. 

Нельзя не упомянуть и еще три 
проекта с участием московского 
«Атомэнергопроекта». Это энер-
гоблок АЭС «Бушер» в Иране (пе-
редан в эксплуатацию), два блока 
«Куданкулам» в Индии (один уже 

эксплуатируется, на втором за-
вершаются пуско-наладочные ра-
боты) и, конечно, АЭС «Аккую» в 
турецкой провинции Мерсин, где 
уже создается инфраструктура… 

Когда опыт и возможности 
проектных центров соединились, 
образовав «тройственный союз», 
это сделало сильнее каждого из 
участников. Завершающим эта-
пом создания в госкорпорации 
«Росатом» мощного проектно-ин-
жинирингового дивизиона стало 
недавнее решение включить в 
Группу компаний ASE и санкт-пе-
тербургский «АТОМПРОЕКТ». До 
середины декабря он самостоя-
тельно, как генеральный проек-
тант, вел несколько крупных объ-

ектов, включая первую и вторую 
очередь Тяньваньской АЭС (Ки-
тай), два строящихся энергоблока 
Ленинградской АЭС-2, два энер-
гоблока Белорусской АЭС, только 
что пущенный на Белоярской 
АЭС энергоблок БН-800 на бы-
стрых нейтронах, а также два 
энергоблока с реакторами ВВЭР-
1200 в развитие АЭС «Пакш» 
(Венгрия) и такой же энергоблок 
для новой АЭС «Ханхикиви» в 
Финляндии. 

—  С а н к т- П е те р б у р г с к и й 
«АТОМПРОЕКТ» — одно из веду-
щих проектных предприятий 
атомной отрасли России, со своей 
историей успеха, — отмечает до-

ктор экономических наук Вале-
рий Лимаренко, который возгла-
вил объединенную структуру 
внутри госкорпорации «Роса-
том». — И теперь мы вместе. До 
этого нашим конкурентным пре-
имуществом был большой пор-
тфель заказов, теперь преимуще-
ство усилено — мы имеем самый 
мощный проектный кулак. 

По словам Лимаренко, после-
довательное сосредоточение всех 
инжиниринговых и проектных 
компетенций в Группе компаний 
ASE усиливает позиции россий-
ской атомной отрасли на между-
народном рынке за счет оптими-
зации производственных связей в 
единой команде предприятий. На-
сколько это важно, показывает 
опыт 10—15 последних лет, полу-
ченный при возведении АЭС по 
российским проектам в Китае, 
Индии, Иране, Белоруссии. И, ко-
нечно, у себя в России. За всем, 
что происходит на строительных 
площадках, как выдерживаются 
проектные решения, графики по-
ставок оборудования, заявленные 
сроки монтажных работ и, конеч-
но, общая смета затрат, присталь-
но следят и конкуренты, и потен-
циальные заказчики в третьих 
странах. 

Совсем свежий пример — визит 
на строительство Белорусской 
АЭС делегации из Венгрии. Пред-
ставители муниципальных вла-
стей три дня дотошно вникали во 
все детали: подготовка инфра-
структуры, размещение строите-
лей, логистика, степень локализа-
ции производства, соблюдение 
контрольных сроков. 

Мэр города Калоча Йожеф 
Миклош Балинт в интервью 
агентству БЕЛТА признал: «По 
нашим наблюдениям, все идет 

четко по графику. Сложилось впе-
чатление, что этот проект будет 
завершен в срок, соответственно, 
по бюджету также все будет со-
блюдено». По его же словам, на 
представителей Венгрии произве-
ла позитивное впечатление и сте-
пень локализации работ в этом 
российско-белорусском проекте. 

Интерес гостей из Венгрии по-
нятен: в ближайшие два-три года 
им предстоит решать схожие во-
просы в связи с планируемым 
расширением АЭС «Пакш». Бело-
русский проект в этом смысле яв-
ляется референтным. Спустя не-
сколько дней в московском офисе 
Группы компаний ASE провели 
совещание с участием руководи-
телей более 20 российских строи-
тельно-монтажных организа-
ций — как раз на предмет их воз-
можного участия в сооружении 
Белорусской атомной станции. 
Подводя итоги обсуждения, вице-
президент по управлению рос-
сийскими проектами Сергей 
Олонцев отметил, что Группа АSE 
является одним из лидеров атом-
ного инжинирингового бизнеса, 
занимая более 30 процентов ми-
рового рынка сооружения АЭС. 

— Мы объединили проектные и 
инжиниринговые силы атомной 
отрасли и готовы к экспансии на 
привычных и новых для себя рын-
ках, — резюмирует сказанное гла-
ва ASE Валерий Лимаренко. — Те-
перь наши возможности это по-
зволяют: повышается скорость 
выполнения проектов, снижают-
ся издержки, повышается эффек-
тивность на всех этапах проекти-
рования и возведения объектов 
атомной энергетики. Пожалуй, 
единственное, что сейчас требу-
ется, — это стабильность и нивели-
рование политических рисков. 

Акцент

 Группа компаний АSE создана 
для формирования проектно-
инжинирингового дивизиона 
в госкорпорации «Росатом» 

Программа Старейшая сахалинская турбаза «Горный воздух» обретает статус 
спортивно-туристического комплекса международного значения

Круглогодичная экзотика 
Артем Новиков, 
Сахалинская область 

С
портивно-туристиче-
ский комплекс (СТК) 
«Горный воздух» ста-
нет одним из первых 
объектов Сахалин-

ской области, который получит 
статус территории опережаю-
щего развития и обеспечит реги-
он устойчивыми финансовыми 
поступлениями. Детально эту 
идею проработают на прави-
тельственной комиссии в Мо-
скве, заседание которой состо-
ится в начале 2016 года. Тури-
стический потенциал острова 
неисчерпаем!

Осенью уходящего года ку-
рорт посетил вице-премьер — 
полномочный представитель 
президента Российской Федера-
ции в ДФО Юрий Трутнев. Уви-
денное ему понравилось: пол-
пред отметил, что Сахалин на 
базе «Горного воздуха» может со-
здать собственную «Красную по-
ляну», сравнимую со знамени-
тым сочинским центром. 

Территория опережающего 
развития даст возможность 
частным инвесторам участво-
вать в проекте на выгодных 
условиях налогообложения. В 
первую очередь это заинтересу-
ет строителей гостиниц. Рези-
дентами будущего проекта уже 
готовы стать несколько компа-
ний, некоторые из них учрежде-
ны при участии корейского и 
японского капитала.

— В ближайшее время мы объ-
явим тендеры на строительство 
двух канатных дорог и двух 
трасс, — рассказал Андрей Аге-
енко, директор СТК «Горный 
воздух». — Кроме того, будет со-
здан водоем для системы искус-
ственного оснежения склонов. 
Также предстоит допроектиро-
вать канатную дорогу для запад-
ного склона. В эти объекты бу-
дет вложено почти 109 миллио-
нов рублей.

Всего же за 2016—2018 годы 
на склонах появятся пять канат-
ных дорог общей протяженно-
стью 10 километров, а также бо-
лее 20 километров горнолыжных 
трасс. В сумме с уже существую-
щими на территории комплекса в 
Южно-Сахалинске они составят 

более 50 километров. Приблизи-
тельный объем инвестиций бюд-
жетных и частных средств в дан-
ный проект достигнет 3,2 милли-
арда рублей. 

Продолжается освоение 
склонов горы Большевик. Меж-
ду базой отдыха «Динамо» и 
средней площадкой «Горного 
воздуха» раскинется коттед-
жный поселок на 50 домиков, 
возникнут магазины и кафе. От-

сюда отдыхающие смогут выез-
жать на нижний участок запад-
ной трассы. 

Одновременно заканчивается 
конкурс на строительство спор-
тивно-туристических объектов 
на горе Красная, где уже ведутся 
геологические изыскания. А у 
подножья горы Большевик нача-
лось возведение гостиничного 
комплекса со спа-специализа-
цией и аквапарком.

Безусловно, особое внимание 
будет уделено летнему сезону. 
Запланированы конкурсы для со-
здания инфраструктуры верхней 
зоны комплекса, где намерены 
организовать веревочный парк. В 
средней зоне будут построены 
рампы для скейтборда, горных 
велосипедов, а также скалодром. 
Поскольку горный велосипед — 
третий по популярности спор-
тивный снаряд у сахалинцев по-
сле горных лыж и сноуборда, на 
склонах будут созданы велоси-
педные трассы. Уже прокладыва-
ются маршруты для пешего ту-
ризма в окрестностях горы Боль-
шевик.

— «Горный воздух» — один из 
символов Южно-Сахалинска, 
можно сказать его изюминка, — 
отметил Андрей Агеенко. — Регио-
нальные власти уделяют особое 
внимание развитию этого ком-
плекса, а также индустрии туриз-

ма в целом. Как неоднократно 
подчеркивал губернатор Саха-
линской области Олег Кожемяко, 
спортивно-туристический ком-
плекс «Горный воздух» должен 

стать ядром туристического кла-
стера. В него войдут и другие на-
правления, в том числе и лечеб-
но-оздоровительные. В летний 
период — это морские прогулки, 
рыбалка, лечебные услуги на 
термальных источниках. В ре-
зультате реализации проектов 
число туристов может возрасти 
до 1 млн человек в год, а объем го-
довой выручки достигнуть 25 
млрд рублей.

Помимо трасс и подъемников 
курорту необходима удобная 
парковка, чтоб отдыхающие мо-
гли подъехать без проблем. Адми-
нистрация «Горного воздуха» ре-
шает эту проблему совместно с 
мэрией Южно-Сахалинска. В 
первую очередь нужно расчи-
стить зону у восточного склона 
горы Большевик. Также рассма-
тривается возможность органи-
зации автобусного маршрута до 
входной группы комплекса — это 
несколько ослабит автомобиль-
ную нагрузку. 

За прошлый год СТК «Горный 
воздух» посетило более 200 ты-
сяч человек. К 2020-му эта циф-
ра может увеличиться до 600 ты-
сяч, а еще через пять лет — до 
миллиона. 

— Мы ждем всех в гости: и рос-
сиян, и туристов из стран Азии, 
где сейчас очень популярны гор-
нолыжные виды спорта. Для нас 
самое главное — создать комфор-
тные условия для полноценного 
отдыха, и на Сахалин потянутся 
отовсюду. Над этим мы и будем 
работать, — подытожил директор 
«Горного воздуха». 

За прошлый год спортивно-туристический комплекс «Горный воздух» посетили более 200 тысяч человек.

Акцент

 На склонах появятся 
5 канатных дорог, а также 
более 20 километров горно-
лыжных трас

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ «ЕвроХим» 
открыл уже третий 
Ледовый дворец 
в российских регионах

Путь 
к «Олимпу»

Лариса Розова

В КИНГИСЕППЕ Ленинградской области открылся Ле-
довый дворец «Олимп» — результат совместных усилий 
Минспорта России, администраций Ленинградской об-
ласти и Кингисеппского района, а также главного соци-
ально-ответственного инвестора — компании «ЕвроХим» 
бизнесмена Андрея Мельниченко. Общая стоимость про-
екта 328,7 млн рублей, из них вложения «ЕвроХима» со-
ставили 120 млн рублей.

Постройка дворца —часть программы, осуществляемой 
«ЕвроХимом» и Минспорта России на основе государст-
венно-частного партнерства по созданию современных ле-
довых арен и сети спортшкол. Уже построены ледовые 
дворцы в Новомосковске Тульской области и Невинномыс-
ске Ставропольского края, в них открыты спортшколы. 
Благодаря этому Новомосковск, где проводится  детский 
хоккейный турнир EuroChem Cup с участием команд из 6 
стран, уже стал спортивной столицей Тульской области.

— Цель программы — создание новых региональных цен-
тров спорта, — сказал генеральный директор «ЕвроХима» 
Дмитрий Стрежнев. — Мы совместно с Минспорта России 
строим новую инфраструктуру и организуем соревнова-
ния. В результате получаем сеть многофункциональных 
комплексов и школ. Это не первый и не последний наш 
спортивный проект, мы будем продолжать программу.

СПРАВКА «РГ»
Становление горнолыжного спорта на Сахалине началось на склонах 
горы Большевик более 50 лет назад. На туристической базе «Горный 
воздух» тренировалась сборная СССР перед зимней Олимпиадой в Сап-
поро 1972 года. Сегодня на трассах «Горного воздуха» проводятся горно-
лыжные соревнования регионального, федерального и международного 
уровня. Здесь регулярно занимаются не менее 600 местных спортсме-
нов, а в период состязаний их количество превышает тысячу человек. В 
2013 году на базе комплекса состоялся финал Кубка России, в 2014-м — 
этап континентального Кубка Дальнего Востока (Far East Cup). В 2016 
году склоны снова примут оба этих турнира. По соглашению с Между-
народной федерацией лыжного спорта Far East Cup будет проводиться 
в России четыре года подряд — все соревнования пройдут в Южно-Саха-
линске. Также второй год здесь проводятся всероссийские и международ-
ные детские старты «Утро родины» — крупнейший турнир для моло-
дых спортсменов в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

РОСТОВСКАЯ АЭС СТАНЕТ СВОЕЙ И ДЛЯ КРЫМА
Ярким примером современных подходов к созданию 

АЭС стало сооружение третьего и четвертого энергобло-

ков на Ростовской атомной электростанции. Благодаря 

внедрению инновационной технологии управления про-

ектированием и сооружением сложных инженерных 

объектов Multi-D, которая разработана в  «НИАЭП», пуск 

3-го энергоблока был осуществлен на два месяца раньше 

запланированного. Сейчас с использованием той же ме-

тодики Группа компаний ASE сооружает четвертый энер-

гоблок Ростовской АЭС, которая приобретает все более 

важное значение для энергоснабжения юга России и 

впредь будет главным поставщиком электроэнергии на 

Крымский полуостров. Уже с начала декабря, как только 

удалось запустить первую кабельную нитку через Кер-

ченский пролив, к потребителям Крыма стала поступать 

электроэнергия и с Ростовской атомной. 
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Организаторы 
ожидают около 
пяти тысяч гостей 
из России, Европы, 
Америки, Китая, 
других стран мира
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ТЕХНОЛОГИИ В России будут
развивать удобные 
интернет-сервисы

Одним кликом

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ главе государства Владимиру Путину пред-
ставят новую программу развития российского Интер-
нета и связанных с ним отраслей экономики. Об этом 
рассказал ее инициатор — первый замглавы руководите-
ля администрации президента Вячеслав Володин. 

Он предлагает в первую очередь сфокусироваться на 
развитии удобных и востребованных интернет-серви-
сах. Речь идет об онлайн-платежах в банковской сфере, 
ЖКХ и так далее. При этом сейчас около 30 процентов 
жителей нашей страны пользуются электронными госу-
слугами, 10 процентов используют интернет-банкинг. А 
к 2018 году услугами в электронном виде должны поль-
зоваться уже 80 процентов россиян.  Как этого достичь? 
Ответ на этот вопрос эксперты вчера искали на форуме 
«Интернет Экономика». В первую очередь никакие сег-
менты национальной Сети не должны быть отключены 
ни под каким влиянием, это очень важно, подчеркнул 
глава минкомсвязи Николай Никифоров. Вряд ли России 
надо закрыться и самоизолироваться. Не нужно ничего 
отрицать, а использовать самые современные техноло-
гии на благо государства, добавил он.

Россию долгое время считали страной, где смотрят 
только пиратские фильмы. Но ситуация меняется. Сей-
час Роскомнадзор блокирует 1433 уникальные страни-
цы (пиратских копий) и 505 пиратских ресурсов полно-
стью, отметил глава ведомства Александр Жаров. Идет 
борьба уже не только с художественными фильмами, но 
и с пиратскими телесериалами. Следующий шаг — закры-
тие 15 торрентов-трекеров, которыми пользуются 95 
процентов граждан, отметил Жаров.  Надо сделать так, 
чтобы аудитория не искала способов обхода блокировок, 
добавил он. А для этого необходимо развивать культуру 
легального Интернета. Хуже всего дела обстоят с онлайн-
кинотеатрами. На 15 нелегальных кинотеатров прихо-
дится всего два легальных. Эту ситуацию надо исправ-
лять, считает Александр Жаров. Также нужно говорить и 
о создании собственных ресурсов, в том числе в рамках 
медиасоюза. И этим стоит заняться в 2016 году.

Обсуждали на форуме и другие вопросы. Например, 
как должен работать закон, который регулирует мессен-
джеры? «Вариант блокировки каких-либо сервисов даже 
не рассматривается», — отметил министр Николай Ники-
форов. В России нет запрета на использование импор-
тных программ за исключением закупок ПО для госорга-
нов, напомнил он. Все должно работать по единым зако-
нам в России, в том числе и мессенджеры. Нужно ли при-
нимать отдельный закон, который будет регулировать 
эти мобильные приложения? Стоит подумать. Но если 
появляется зона для противоправных действий, она рано 
или поздно будет отрегулирована, добавил Никифоров.

С 1 января 2016 года начнет действовать так назы-
ваемый «закон о забвении», когда каждый из россиян 
сможет обратиться к поисковику и попросить вычер-
кнуть ссылки на его страницы из списка поиска. Ин-
формация останется в Интернете, но найти ее уже смо-
жет только тот, кто знает конкретный адрес. Поиско-
вик его выдавать не будет. «Для этого закона не требу-
ется дополнительной технической подготовки. Конеч-
но, это дополнительная операционная нагрузка на пои-
сковики. Но я уверен, что они справятся.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Около тысячи 
москвичей 
отметили 
100-летие

НИКАКИХ 
ПРИПИСОК 

Ирина Огилько

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
жизни москвичей в этом году 
превышает на 6,5 года общерос-
сийские показатели. Так, мо-
сквичи-мужчины в среднем жи-
вут 77 лет, женщины — 81 год. И 
впервые в истории города почти 
тысяча москвичей отметили в 
этом году свое 100-летие. 

Как столица достигла таких 
результатов, рассказал вчера 
журналистам заммэра столицы 
по вопросам социального разви-
тия Леонид Печатников.

Увеличение продолжительно-
сти жизни горожан он связывает 
с высоким уровнем и своевре-
менностью медпомощи, перео-
снащением и реформой системы 
здоровья, в ходе которой больни-
цы и поликлиники объединены в 
крупные медицинские много-
профильные центры. «Примене-
ние новых технологий и высоко-
технологичного оборудования 
сократили на 50% уровень смер-
тности в области материнства и 
детства, позволили выявлять 
сложные заболевания на раннем 
этапе, появление открытой ин-
фарктной сети — проводить анги-
опластику 88% людей с острым 
коронарным синдромом, — рас-
сказал он. — Количество опера-
ций, сделанных с помощью вы-
соких технологий, будет расти. 
Так, в будущем году в бюджете 
города на эти цели выделено 5 
млрд руб». Всего на финансиро-
вание системы здравоохранения 
в 2016 году запланировано выде-
лить 311 млрд руб. Эти средства 
пойдут на закупку необходимых 
расходных материалов к высоко-
технологичному оборудованию, 
лекарств, оплату труда, содер-
жание медучреждений. Кроме 
того, часть средств пойдет на 
развитие гериатрической служ-
бы, ведь с увеличением продол-
жительности жизни все чаще 
врачи сталкиваются с болезня-
ми, до которых ранее пациенты 
просто не доживали, взять ту же 
болезнь Альцгеймера. 

Опрос Треть компаний отказались от новогоднего корпоратива

Танцуют не все
Александра Воздвиженская 

К
аждая третья россий-
ская компания в этом 
году не будет прово-
дить новогодний кор-
поратив. Еще 16 про-

центов не решили, стоит ли на 
это тратить деньги, а семь про-
центов сначала собирались 
устроить праздник, но в итоге от 
него отказались, сообщила служ-
ба исследований HeadHunter.

Часть компаний ищут альтер-
нативу корпоративам, напри-
мер, организовывают премиаль-
ные выплаты или вручают цен-
ные подарки, награждают грамо-
той за особые заслуги, а иногда и 
льготными путевками в санато-
рии на новогодние праздники. 
Возможно, этот выход вполне ло-
гичный, так как вне зависимости 
от финансового положения ком-
пании корпоратив в большинст-
ве случаев не несет в себе той ду-
шевности, которую дает встреча 
за столом с близкими друзьями и 
семьей.

«Порой работникам трудно ве-
селиться и выпивать вместе, так 
как они все равно остаются под 
неусыпным контролем руковод-
ства. Выходит, реального празд-
ника нет, особенно если в течение 
года компания только увеличива-
ла нагрузку на сотрудников из-за 
падения прибыли, — констатирует 
профессор кафедры корпоратив-
ного управления РАНХиГС Елена 
Яхонтова. — Есть, конечно, и дру-
гие примеры, но их катастрофиче-
ски мало. В любом случае, празд-
нование Нового года в кругу кол-
лег никак не влияет на трудоспо-
собность и желание работников 
больше вкалывать».

Вероятной причиной отказа 
компаний от корпоративов стал 
не самый удачный финансовый 
год. Так, компании, которые все-
таки решили не отказывать себе 
в предновогоднем развлечении, 
только в половине случаев обес-
печат праздник за счет средств 
своего бюджета. 29 процентов 
решили поделить эти обязаннос-
ти между собой и сотрудниками, 
еще 19 процентов отдали это за-
нятие на откуп работникам, от-
мечают эксперты HeadHunter.

При этом большинство ра-

ботников российских компаний 
хотели бы получить от руковод-
ства в качестве бонуса к Новому 
году денежную премию. По ре-
зультатам опроса «РГ», таковых 
оказалось 80 процентов. Ново-
годний корпоратив вместо пре-
мии готовы провести чуть более 
трех процентов респондентов, 
еще пять процентов были бы 
рады путевке в санаторий на ян-
варские праздники. 8,4 процен-
та опрошенных вовсе все устра-
ивает — им никакие вознагра-
ждения не нужны.

Большинство тех, кто все-таки 
предпочел корпоратив, будут 
поднимать себе настроение в ре-
сторане или кафе на обычном 
фуршете. Реже решено устраи-
вать тематические костюмиро-
ванные вечеринки и игровые 
шоу. 12 процентов останутся в 
наряженном гирляндами офисе, 
где запланированы посиделки в 
широком кругу. Но не все готовы 
пообщаться с коллегами в нефор-
мальной обстановке: каждый пя-

тый работник заявил, что точно 
не пойдет на корпоратив.

Причины они называют раз-
ные, но все — о наболевшем. Од-
ним не нравится сама идея празд-
нования, другим — выбранный 
именно в их компании формат 
развлечения, а у третьих есть 
личная неприязнь к начальству 
или коллегам. Кто-то уже поды-
скивает другое место работы и не 
хочет тратить собственные день-
ги на корпоратив, а 8 процентов 
будут добросовестно отрабаты-
вать за развлекающихся коллег.

Обычно компании отводят 
очень небольшую часть бюджета 
на развлечения подобного рода, 
так как это далеко не приоритет-
ная доля расходов в условиях па-

дения выручки. Еще летом агент-
ство Bloomberg предрекало, что 
50 крупнейших отечественных 
компаний в течение года про-
стятся примерно с 17 процента-
ми рублевых доходов и с чет-
вертью — валютных. Первопри-
чина кроется в падении мировых 
цен на нефть, которое, в свою 
очередь, тянет вниз курс рубля и 
зарплаты сотрудников.

«С 2008 года все предприятия 
стали ужимать расходы на корпо-
ративы. Даже крупные игроки пе-
рестали выпускать календари и 
канцелярию со своей символи-
кой, а что уж говорить про развле-
чения», — замечает Елена Яхонто-
ва. Семь лет назад от корпоратива 
отказывалась каждая пятая ком-

пания, в 2014 году — каждая тре-
тья, сообщал портал SuperJob.

Затраты тоже постепенно ста-
новились скромнее: если в 2012-
м о том, что бюджет корпоратива 
пересмотрен в сторону увеличе-
ния, говорили представители 
трети компаний, то в 2014-м та-
кую щедрость проявляла лишь 
четверть работодателей. В этому 
году часть сотрудников решили 

мобилизовать свои силы и вло-
житься в праздник самостоятель-
но, даже если пришлось перене-
сти организованный поход в ре-
сторан на середину декабря или 
конец января следующего года.

Порой трудно веселиться с коллегами, так как вы все равно остаетесь под неусыпным контролем руководства.

Акцент

 Компании все чаще делят 
с сотрудниками траты на 
корпоратив, а в каждой пятой 
фирме это забота коллектива

Опрос «РГ»: Какой самый 
оригинальный подарок вы 
получали
www.rg.ru/art/1198938
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В России сосредоточена 
практически четверть мировых 
запасов древесины. Однако 
доля лесного сектора в ВВП 
страны и на мировом уровне не 
превышает 2%, а проекты по 
строительству новых ЦБП 
были реализованы почти 40 лет 
назад. Появление в России 
трех-четырех крупных лесохи-
мических комплексов позволи-
ло бы привлечь в отрасль до $10 
млрд, увеличить долю лесного 
сектора в ВВП страны до 3—4%, 
создать 25 тыс. дополнитель-
ных рабочих мест и многократ-
но увеличить отчисления в 
бюджет в лесном секторе. 

Представители свыше 140 
российских и иностранных 
компаний обсудили, как до-
биться отдачи от потенциала 
отрасли, выстроить работу с 
банковским сектором при при-
влечении финансирования, на-
ладить диалог с органами госу-
дарственной власти по вопросу 
получения поддержки при реа-
лизации проекта. 

В работе секции «Ключевые 
проекты отрасли: от идеи до ре-
ализации» участники конфе-
ренции обсудили практику реа-
лизации инвестиционных про-
ектов, возникающие при этом 
проблемы и пути их решения. В 

дискуссии «Стратегия на увели-
чение доли лесопромышленно-
го комплекса в ВВП России» 
прошла презентация крупней-
ших проектов строительства 
новых мощностей по глубокой 
переработке древесины на тер-
ритории Российской Федера-
ции. В ходе панельных дискус-
сий «Взаимодействие власти — 
бизнеса — профессионального 
сообщества, направленное на 
развитие лесопромышленного 
комплекса России» и «Финан-
сирование предприятий и про-
ектов в текущих условиях» экс-
перты рассмотрели наиболее 
острые вопросы отрасли, каса-
ющиеся лесной инфраструкту-
ры, аренды лесных участков, 
проведения лесоустроительных 
работ, возможных гарантий 
сторон в рамках реализации ин-
вестиционных проектов.

В завершение конференции 
Иван Валентик отметил работу 
Торгово-промышленной пала-
ты РФ, Союза лесопромышлен-
ников и лесоэкспортеров РФ, 
Ассоциации специалистов бу-
мажной отрасли (АСБО) по 
формированию экспертной 
площадки, на которой состоял-
ся эффективный диалог власти 
и бизнеса. «Министерство при-
родных ресурсов и экологии, 
Федеральное агентство лесного 
хозяйства будут оказывать со-
действие в развитии инвестици-

онной деятельности на терри-
тории Российской Федерации», 
— подчеркнул представитель 
федеральных органов власти. 

Подводя итоги мероприя-
тия, Мирон Тацюн отметил, что 
оргкомитет конференции обоб-
щит все предложения, прозву-
чавшие на сессиях, проанали-
зирует их и доведет до внима-
ния федеральных органов ис-
полнительной власти. Так же 
он предложил рассмотреть це-
лесообразность проведения 
конференции ежегодно. «На 
конференции прозвучали пред-
ложения по консолидации в 
р а м к а х  л е с н о й  о т р а с л и , 
целлюлозно-бумажной про-
мышленности. Они прозвучали 
в разных вариациях:  объедине-
ния общественных структур, 
объединения органов феде-
ральной власти, но все они на-
правлены на синергию стейк-
холдеров в отрасли, которая 
позволила бы даже в сложных 
экономических условиях раз-
виваться отрасли успешно», — 
заключил президент Союза.

Председатель правления 
АСБО Александр Чухлебов 
выразил уверенность, что кон-
ференция станет традицион-
ным дискуссионным деловым 
клубом специалистов лесной 
отрасли. «Данная конференция 
показала готовность власти 
идти на встречу бизнесу, сни-

зить административные барье-
ры при реализации крупных 
проектов, нацеленных на глу-
бокую переработку древесины, 
созданию лесохимических ком-
плексов. Полагаю, что эта де-
кабрьская встреча дала хоро-
ший толчок для развития 
целлюлозно-бумажной про-
мышленности России, пробле-
мы бизнеса были услышаны и в 
скором времени будут решены 
на самом высоком уровне», — 
резюмировал председатель 
АСБО, выступившей операто-
ром конференции в Вене.

Конференция «ЦБП России 
— новые реалии, новые воз-
можности» проводилась с 8 
по 9 декабря 2015 года в Вене 
(Австрия). Организаторы 
мероприятия: Союз лесопро-
мышленников и лесоэкспор-
теров России, ТПП РФ со-
вместно с Ассоциацией спе-
циалистов бумажной от-
расли (АСБО) — оператор 
мероприятия. В конферен-
ции принимают участие ру-
к о в о д и т е л и  б и з н е с -
структур, представители 
органов государственной 
власти, потенциальные ин-
весторы, представители 
профессионального сообще-
ства, специалисты лесной 
отрасли, производители 
оборудования и покупатели 
продукции ЦБП и ЛПК.

АСБО: в Вене состоялся диалог бизнеса 
и власти о будущем лесной отрасли России

18+
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Председатель правления АСБО Александр Чухлебов.

СОТРУДНИЧЕСТВО Минобороны России и Франции будут 
обмениваться информацией по террористам в Сирии

Сообщаю вам об ударе

ФИНАНСЫ Золотой запас России пополняется рекордными темпами

Там Центробанк над златом чахнет

Юрий Гаврилов

В
чера в Москве министр обо-
роны России Сергей Шойгу 
и его французский коллега 

Жан-Ив Ле Дриан решали, как их 
ведомствам лучше координиро-
вать действия военных двух 
стран, участвующих в боевых 
операциях против террористов в 
Сирии.

В начале встречи наш ми-
нистр напомнил, что эта работа 
активизировалась после терро-
ристических актов в Париже. По 
указанию президентов России и 
Франции, в Средиземном море 
были организованы встречи во-
енных моряков — их провели как 
на российских, так и на француз-
ских кораблях. Теперь сотрудни-
чество в борьбе с террористами в 
Сирии получит еще более кон-
кретное наполнение.

В чем оно проявится, мини-
стры детально не обнародовали. 

Однако уже после завершения 
переговоров агентство Франс 
Пресс процитировало слова 
Жан-Ива Ле Дриана: «Мы при-
шли к соглашению расширить 
наш обмен военной информа-
цией: как по нанесенным уда-
рам, так и по дислокации раз-
личных группировок (в Си-
рии)».

Между тем вчера же выясни-
лось, что «черный ящик» сбитого 
турецкими ВВС над территорией 
Сирии российского бомбарди-
ровщика Су-24М поврежден бо-
лее серьезно, чем это ранее пред-
полагали эксперты.

По словам заместителя на-
чальника Службы безопасности 
полетов авиации Вооруженных 
сил РФ Сергея Байнетова, корпус 
накопителя параметрической 
информации имеет проникаю-
щее повреждение до внутреннего 
контейнера, а электрический 
шнур контейнера оборван. Види-

мо, в результате сильного удара 
бомбардировщика о землю уже 
после нанесения по нему ракет-
ного удара.

Комиссия также установила, 
что 13 из 16 микросхем энерго-
независимой памяти в бортовом 
самописце Су-24 разрушены. 
Еще три имеют повреждения 
внутренних кристаллов. После 
их исследования с помощью рен-
тгена вроде бы появилась над-
ежда на расшифровку информа-
ции о полете бомбардировщика. 
Тем более что, по словам Байне-
това, микросхема с порядковым 
номером БДД5 может находить-
ся в исправном состоянии, так 
как деформации ее внутренних 
элементов на рентгенографиче-
ском снимке не прослеживаются.

Тем не менее Байнетов при-
знал: «Существующими методи-
ками с использованием штатного 
оборудования завода-изготови-
теля «Измеритель» и Межгосу-

дарственного авиационного ко-
митета восстановление и считы-
вание полетной информации с 
микросхем в настоящий момент 
не представляется возможным». 
Поэтому сейчас прорабатывает-
ся вопрос о привлечении к рас-
следованию специализирован-
ных российских НИИ, имеющих 
возможность считывать данные 
непосредственно с кристалла ми-
кросхемы.

То есть дают понять экспер-
ты, работы с содержимым «чер-
ного ящика» Су-24 будут обяза-
тельно продолжаться. Но они 
займут достаточно длительное 
время. Возможно, от пары меся-
цев до полугода.

Байнетов особо подчеркнул, 
что иностранные наблюдатели из 
Китая, Великобритании и США, 
присутствующие при вскрытии и 
расшифровке бортового само-
писца, никаких замечаний к ра-
боте комиссии не высказали.

Юлия Кривошапко

Ц
етробанк в январе—ноябре 
приобрел в резервы свыше 
186 тонн золота — больше, 

чем за весь прошлый год. Но ве-
личине золотого запаса Россия 
пока уступает некоторым другим 
странам, но по объемам закупок 
является мировым флагманом, 
констатируют эксперты.

В январе—феврале ЦБ не заку-
пал золото для пополнения ре-
зервов. Но уже в марте приобрел 
30 тонн, после чего регулярно по-
купал существенные объемы в 
течение всего года. В результате к 
1 декабря объем золотого запаса 
России увеличился до 1393 тонн. 
Сейчас доля благородного метал-
ла в структуре резервов, по оцен-
ке экспертов,  составляет при-
мерно 13 процентов. По величи-
не золотого запаса Россия зани-
мает шестую строчку, уступая 
США, Германии, Италии Фран-
ции и Китаю. 

Покупать золото в резервы 
сейчас как никогда имеет смысл, 
отмечает глава Союза золото-
промышленников России Сергей 
Кашуба. Во-первых, это выгодно 
из-за низких цен. Во-вторых, это 
хорошая поддержка отечествен-
ной отрасли, которая при этом 
растет и платит налоги. К тому 
же экспортировать золото сей-
час нет смысла: если раньше 
наши предприятия могли полу-
чить на Западе дешевые креди-
ты, то с вводом санкций эта пра-
ктика прекратилась. Внутренняя 
потребность в золоте со стороны 
ювелиров снизилась вслед за па-
дением спроса на их продукцию, 
а промышленности нужно всего 
несколько тонн в год. Так что 
практически весь объем, кото-
рый добывается в России - около 
290 тонн за минусом 50—60 тонн, 
которые необходимы ювелирам 
и промышленности, золотодо-
бытчики готовы предложить 
Центробанку. 

Увеличение доли золота в меж-
дународных резервах очень по-
лезно с точки зрения их диверси-
фикации, напоминает Кашуба. У 
США доля золота в резервах — в 
пределах 80 процентов. У Герма-
нии — 50. У нас кто-то когда-то ре-
шил, что должно быть 10 процен-
тов. И этот порог держался очень 
долго, пока нынешнее руководст-
во Центробанка не решило ску-
пать золото в большем количест-
ве.  Случилось это два года назад. 
В результате психологический 
рубеж в 10 процентов был прео-
долен, и Россия стала мировым 
флагманом по закупке золота. 
Кстати, такая политика сейчас 
становится мейнстримом для 
центробанков многих стран с 
развивающейся экономикой.

Со времени глобального фи-
нансового экономического кри-
зиса в мире получили распро-
странение так называемые ва-
лютные войны, когда страны 
искусственно занижали курсы 

своих валют. Это делали США и 
Евросоюз, проводя политику ко-
личественного смягчения. Поэ-
тому центробанки развиваю-
щихся стран страхуются от ри-
сков девальвации резервов и 
проводят диверсификацию акти-
вов, поясняет Лазарь Бадалов, до-
цент кафедры банковского дела 
РЭУ им. Г.В. Плеханова.  Не стоит, 
по его словам, забывать и о гео-
политических рисках. Для Рос-
сии в условиях санкций хранить 
свои резервы в долларах и евро — 
рискованный вариант.

«В следующем году ЦБ скорее 
всего продолжит увеличивать 
долю золота в международных 
резервах, — полагает Бадалов. — 
Это вполне оправдано еще и с 
точки зрения того, что добыча зо-
лота в России - на рекордно высо-
ких уровнях. По этому показате-
лю наша страна уступает лишь 
Китаю. Так что покупать золото 
можно за рубли, не тратя на эти 
цели иностранную валюту».
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Ключевые моменты
Пострадавшие жалу-
ются, что их не включа-
ют в реестр обманутых 

дольщиков. Что им сказать?
МИХАИЛ МЕНЬ: К сожалению, рань-
ше в России работала такая 
спорная схема, когда люди инве-
стировали деньги в жилищно-
строительный кооператив, кото-
рый, в свою очередь, кредитовал 
застройщика, а тот, в свою оче-
редь, строил сразу несколько до-
мов на собранные средства. У 
СУ-155, к сожалению, в некото-
рых регионах была такая схема. 
Признать при этом дольщиком 
одного какого-то человека не-
возможно, потому что уже со-
здано юридическое лицо. Мы 
внесли изменения в 214-й закон, 
и уже с 1 октября такая схема 
больше не работает, теперь воз-
можен только один ЖСК — один 
дом. 

Помимо этого, в закон о доле-
вом строительстве (214-ФЗ) мы 
внесли еще ряд изменений в ча-
сти защиты граждан. Например, 
по страхованию договоров доле-
вого участия. Раньше там рабо-
тали, как правило, мелкие ком-
пании, которые страховали под 
сомнительно низкие тарифы — 
0,3 процента от сделки. У нас лю-
бой экономист понимает, что в 
случае форс-мажора страхов-
щик с таким тарифом вряд ли бу-
дет нести серьезную финансо-
вую ответственность. Сейчас же 
вместе с Центробанком устано-
вили требование — у компании 
должно быть не менее 1 милли-
арда рублей собственного капи-
тала, только в этом случае она 
может страховать эти договоры. 
В итоге на рынке осталось всего 
19 страховых компаний. Кроме 
того, отельным законом было со-
здано общество взаимного стра-
хования, которое призвано за-
щищать обманутых дольщиков.

Власти Подмосковья, где много 
недостроенного жилья, неодно-
кратно призывали провести 
чистку среди самих застройщи-
ков. Есть ли такие планы?
МИХАИЛ МЕНЬ: Власти Подмосковья 
обеспокоены как раз ситуацией 
с долевым строительством, у 
них около 500 компаний работа-
ет по договорам ДДУ. Что это за 
компании? Не обманут ли они 
наших граждан? В новых по-
правках в 214-ФЗ, большая 
часть из которых сейчас в Госду-
ме, мы также предлагаем значи-
тельно усилить информацион-
ную открытость строительных 
компаний, ввести понятие офи-
циальный сайт компании, запре-
тить использовать в рекламе 
один бренд для сбора средств с 
граждан, а аккумулировать 
средства на другом юридиче-
ском лице. Жители, решившие 
зайти в долевое строительство, 
должны обладать исчерпываю-
щей информацией о застройщи-
ке. Второе — планируется со-
здать реестр застройщиков, по 
предварительной договоренно-
сти его будет вести федеральная 
налоговая служба, у них для это-
го есть мощные ресурсы. Они же 
и так мониторят ситуацию со 
всеми участниками рынка. 

Помимо этих изменений, в 
Госдуме еще целый ряд попра-
вок, в том числе есть предложе-
ние, чтобы у застройщика, рабо-
тающего по договорам долевого 
участия, был определенный про-
цент собственного капитала пе-
ред началом проекта. Это позво-
лит оградить людей от несостоя-
тельных застройщиков, которые 
вырыли котлован, огородили его 
забором и пошли собирать день-
ги с граждан. Каков процент от 
проекта должен быть частью 
собственного капитала застрой-
щика, пока обсуждается. 

Есть еще одно наше предло-
жение — это участие банка в схе-
ме долевого строительства, так 
называемые эскроу-счета. Это 
во многих странах уже работает. 

Пока мы договорились, что на 
переходном этапе будут парал-
лельно работать обе схемы — и 
эскроу-счета, и договор долево-
го участия.

Покупать квартиру 
надо сейчас
В этом году темпы строительст-
ва жилья экономкласса заметно 
снизились по веским причинам в 
экономике. Ситуация стабили-
зируется, сможем ли в 2016 году 
наверстать упущенное? Не при-
ведет ли это к росту цен на квар-
тиры?
МИХАИЛ МЕНЬ: Причин для подоро-
жания жилья в России нет. Сей-
час цена на жилье экономкласса 
по итогам трех кварталов упала 
на 1—1,5 тысячи рублей за ква-
дратный метр. Есть регионы, где 
падение за квадрат превысило 5 
тысяч рублей. Это, например, 
Новгородская, Архангельская 
области, Республика Ингуше-
тия. Что будет с ценами в следу-
ющем году, прогнозировать 
пока не могу, слишком уж от 
многих обстоятельств это зави-
сит.

Действительно, уходящий 
год для нас был непростой. Осо-
бенно по сравнению с 2014-м, 
когда мы побили советский ре-
корд и возвели больше 83 мил-
лионов квадратных метров жи-
лья. Между тем к плановым по-
казателям мы приблизимся — то 
есть 70—75 миллионов квадрат-
ных метров в этом году мы вве-
дем. Это неплохой показатель, 
но мы можем и лучше, когда 
преодолеем ряд трудностей. 

Если говорить о жилье эконо-
мического класса и микрорайо-
нов комплексной застройки, то 
проблема возникает с возведе-
нием социальной, транспор-
тной, инженерной инфраструк-
туры. Там, где жилье недорогое, 
раньше все это строилось за 
счет регионального бюджета. В 
тех же районах, где квадратный 
метр был дорогой, это обреме-
нение ложилось на кошелек за-
стройщика. Муниципалитеты 

могли обременить и детским са-
диком, и школой, и физкультур-
но-оздоровительным комплек-
сом. 

Что делать? Вложить в цену 
жилья — не вариант, потому что 
квартиры станут очень дороги-
ми, их никто не захочет поку-
пать. Выход все-таки нашли. 
Нам удалось убедить правитель-
ство выделить из антикризисно-
го фонда порядка 20 миллиар-
дов рублей в 2016 году на соци-
альную и иную инфраструктуру 
для микрорайонов комплексной 
застройки. Важнейшее реше-
ние! Это реальные деньги, кото-
рые помогут выжить микрорай-
онам, потому что строительство 
многих из них сейчас просто 
остановилось.

Люди уже не хотят покупать 
просто «коробки», им нужна 
современная инфраструктура — 
в шаговой доступности детский 
сад, поликлиника, больница, ма-
газин, паркинг наконец. 

Уже известно, в какие регионы 
пойдут выделенные деньги?
МИХАИЛ МЕНЬ: Пока нет. Но догово-
ренность такая, что губернато-
ры будут защищать свои проек-
ты в рамках специально создан-
ной комиссии. Притом каждый 
губернатор сможет выбрать: ко-
му-то нужна школа, кому-то дет-
ский сад, кому-то внешние сети, 
кому-то внутриквартальные до-
роги. Со своей стороны мы бу-
дем требовать возвести как 
можно больше домов по про-
грамме «Жилье для российской 
семьи» в течение 2016—2017 го-
дов. Добавлю, что реализация 
всей программы продлена до 
2018 года. 

Каковы условия? Жилье не до-
роже 35 тысяч рублей за квадрат-
ный метр, это хорошая цена, в 
программе уже участвуют более 
60 регионов. Радует то, что Мо-
сковская область тоже начала 
присматриваться к этой про-
грамме. Конечно, пока еще даль-
ние муниципалитеты, но это уже 
некий прорыв. Пришло время ап-
петиты застройщиков немножко 
уменьшить и спокойно работать, 
как весь мир работает. Не со 
сверхприбылями, а с нормаль-
ным заработком. И чтобы люди 

могли, используя ипотеку и дру-
гие механизмы, приобретать это 
жилье.

А россияне до сих пор проявля-
ют большой интерес к жилью 
экономкласса? Или экономиче-
ская ситуация внесла свои кор-
рективы?
М И Х А И Л  М Е Н Ь :  Интерес к таким 
квартирам сохраняется, несмо-
тря ни на что. Но турбулен-
тность экономики, конечно, за-
ставляет людей насторожиться. 
Они не понимают, как будет за-
втра развиваться экономика, 
поэтому многие предпочитают 
присматриваться. И зря. Я бы им 
рекомендовал сейчас покупать 
недвижимость. Если уже на се-
мейном совете принято реше-
ние идти в ипотеку, двигаться 
вперед, то, конечно, лучше это 
делать именно сейчас. Стои-
мость ценных бумаг может рез-
ко падать, а недвижимость всег-
да будет в цене.

Что будет с 12-процентной ипо-
текой с государственной поддер-
жкой, ведь она заканчивается в 
апреле будущего года? Не раз от 
застройщиков приходилось слы-
шать, что они активно предлага-
ют опустить ставку до 7 процен-
тов.
МИХАИЛ МЕНЬ:  Мы думаем о про-
длении этой программы, но ре-
шение об этом будет прини-
маться только в феврале-марте. 
На мой взгляд, эффективность 
льготной ипотеки очевидна — ка-
ждая четвертая квартира, прио-
бретенная в ипотеку, приобре-
тена по нашей программе. И это 
она еще даже год не работает, и 
эксперты и застройщики при-
знают, что в новых экономиче-
ских условиях программа, дей-
ствительно, стала серьезной 
поддержкой для строительства 
жилья экономкласса.

Снижение до 7—8 процентов 
годовых сейчас обсуждается. 
Здесь отмечу, что и сейчас 12 
процентов — это самая высокая 
ставка по нашей программе, 
банки ее могут еще снижать, 
есть примеры, где за счет банка 
эта ставка снижается до 10,9 
процента годовых, есть допол-
нительное региональное субси-

дирование и тогда ставка дости-
гает 8—9 процентов годовых. 
Плюс дополнительные програм-
мы нашего института развития 
— Агентства ипотечного жилищ-
ного кредитования (АИЖК) — 
там ставки по ипотеке с господ-
держкой от 9,9 процента годо-
вых. 

Домам добавили «ума» 
Много ли уже в России «умных 
домов» и можно ли при капре-
монте, например, добавлять 
немного «ума» в каждый мно-
гоквартирный дом, чтобы ком-
мунальные услуги обходились 
дешевле жильцам?
МИХАИЛ МЕНЬ: Пока таких домов в 
России очень мало — в 35 регио-
нах 89 домов, в 19 регионах та-
кие дома пока только проекти-
руются. При этом практика по-
казывает, что такие дома позво-
ляют экономить от 25—40 про-
центов тепла и горячей воды на 
одну семью, причем затраты 
окупаются за 5—8 лет. Сегод-
няшняя экономическая ситуа-
ция не позволяет в полной мере 
развивать эти технологии, пото-
му что из бюджета изыскать 
на это средства довольно слож-
но. 

Однако добавлять немного 
«ума» действительно можно и 
сегодня. Мы сейчас определили 
критерии энергоэффективно-
сти для капитального ремонта, 
куда входят как минимум совре-
менные стеклопакеты, утепле-
ние фасадов и так далее. 

Кроме того, мы сейчас актив-
но развиваем тему энергосерви-
сных контрактов. Что такое 
энергосервис? Это когда в дом 
приходит компания, заключает 
с жильцами договор и проводит 
энергосберегающие работы за 
свой счет, которые помогают 
снизить расходы на жилищно-
коммунальные услуги. Первое 
время сэкономленные средства 
и будут составлять прибыль та-
кой компании, а когда контракт 
с домом закончится, то эффект 
почувствуют и сами владельцы 
квартир. Вот такой простой 
принцип. К примеру, энергосер-
висные контракты сейчас реа-
лизуются в 170 домах в Мурман-
ске,  потребление тепловой 
энергии в них снизилось на 25 
процентов.

Сейчас мы даже немного 
упрощаем работу энергосерви-
сной компании. Раньше она 
должна была заключать кон-
тракт с каждым жильцом, что 
практически нереально в мно-
гоквартирном доме. А после из-
менений законодательства, ко-
торые мы уже сформировали, 
это решение можно будет при-
нимать на общем собрании про-
стым голосованием. При этом 
все субсидии и льготы на оплату 

коммунальных услуг будут со-
хранены при приходе энерго-
сервисной компании. 

И когда будут утверждены эти 
изменения? Когда в наши дома в 
массовом порядке начнут прихо-
дить такие энергосервисные 
компании?
МИХАИЛ МЕНЬ: Законопроект сей-
час проходит последние обсу-
ждения в правительстве, в бли-
жайшее время он будет внесен в 
Госдуму.

Как идет переселение из аварий-
ного жилья? Успеем завершить 
переселение к 2017 году?
МИХАИЛ МЕНЬ: С момента создания 
минстроя общий объем жилья, 
которое расселяется, увеличил-
ся в три раза. Если до 2013 года 
ежегодно расселялось в районе 
до одного миллиона квадратных 
метров, то в прошлом году — уже 
2,8 миллиона квадратных ме-
тров. Программа идет хорошо, а 
с небольшими ложками дегтя в 
числе отстающих регионов мы 
справимся. В этом году мы пла-
нируем расселить также более 
двух миллионов квадратных ме-
тров. По состоянию на 1 ноября 
2015 года расселено 85 тысяч 
человек из 1,4 миллиона ква-
дратных метров аварийного жи-
лья, что полностью соответству-
ет плану 2015 года. В этом году 
из Фонда ЖКХ регионам допол-
нительно направлено 6,6 мил-
лиарда рублей на софинансиро-
вание программ расселения. 
Это позволило снизить финан-

совую нагрузку на регионы с 
47,9 до 41 процента.

Конечно, мы руководствуем-
ся не одними планами, за ка-
ждой цифрой — человеческие 
жизни. Поэтому мы сейчас ре-
шаем вопрос, как «подтянуть» 
отстающие регионы. Я убежден 
в том, что до сих пор не выехали 
из аварийных домов жители 
только тех регионов, где со сто-
роны руководства оказывается 
недостаточное внимание реали-
зации этих программ. Я не спо-
рю, могут быть проблемы с 1—2 
объектами, когда подрядчик 
оказывается не в состоянии за-
вершить строительство. Но та-
кая картина не может быть по 
всему региону. И если главы 
субъектов, ставших уже хрони-
ческими должниками, не могут 
контролировать эту ситуацию, 
то нам, безусловно, придется до-
кладывать об этом руководству 
страны.

Иногда мы сталкиваемся с 
вопиющим жульничеством, ког-
да нам официально отчитыва-
ются о том, что все хорошо, но-
вые дома построены, жители 
справили новоселье и очень до-
вольны. А на деле оказывается, 
что ничего подобного и близко 
нет — россияне по-прежнему жи-
вут в старых разваливающихся 
строениях, а новых домов нет и 
в помине. Чтобы этого не проис-
ходило, мы ввели штраф на не-
достоверную и несвоевремен-
ную отчетность 500 тысяч ру-
блей за каждый ложный факт. 

Отдельного ответа заслужи-
вает качество возводимых до-
мов, иногда оно оставляет же-
лать лучшего. Обнаружить та-
кие факты нам помогают обще-
ственные организации, в том 
числе Народный фронт. Они 
рассказывают, как на самом 
деле обстоят дела. Плюс в конце 
года мы ввели многоступенча-
тую систему контроля жилых 
объектов, возводимых для пере-
селения граждан из аварийного 
жилья. Она позволяет до этапа 
приемки домов в эксплуатацию 
выявлять нарушения и устра-
нять их в оперативном порядке. 
Кроме того, с октября 2015 года 
по приказу минстроя создана 
единая для всех обращений «го-
рячая линия» по качеству до-
мов, построенных по программе 
переселения из аварийного жи-
лья. Пожаловаться на  недостат-
ки при строительстве можно по 
телефону 8-800-700-89-89 в ра-
бочие дни с 7 до 19 часов мск.

ЖКХ меняется
Наших региональных читателей 
очень волнуют первые результа-
ты лицензирования управляю-
щих компаний. Сколько управ-
домов прошло отбор?
МИХАИЛ МЕНЬ:  Сегодня у нас в стра-
не 2,4 миллиона многоквартир-
ных домов и с 1 мая 2015 года 
без лицензии управлять ими 
никто не может. На конец октя-
бря 2015 года зарегистрировано 
15 149 лицензий. С мая по ок-
тябрь текущего года порядка 40 
тысяч многоквартирных домов 
получили новые управляющие 
компании по решению собст-
венников. До принятия закона о 
лицензировании поменять 
управляющую компанию, даже 
если она работала плохо, было 
сложно. Сейчас всем очевидно, 
что появился реальный рычаг, 
позволяющий помогать недо-
вольным жителям разбираться с 
недобросовестной управляю-
щей компанией. 

Я хочу напомнить, что мы се-
рьезно повысили требования к 
открытости управляющих ком-
паний: созданы специальные 
интернет-ресурсы, где люди мо-
гут посмотреть рейтинги регио-
нальных УК, понять, куда идут 
деньги, которые они платят за 
коммунальные услуги. 
Мы ввели ответственность, при-
чем уголовную, за фальсифика-
цию протоколов общедомового 
собрания. Раньше этим пользо-
в а л и с ь  н е д о б р о с о в е с т н ы е 
управленцы: собирали несколь-
ко подписей, а остальные «дори-
совывали», а люди понятия не 
имели почему, к примеру, у них 
поменяли нормально работаю-
щую компанию. 
Раньше подавляющее большин-
ство обращений в наше мини-
стерство было посвящено жало-
бам на жуликоватых управдо-
мов, сейчас объем такой коррес-
понденции резко снизился. Это 
значит, что и в самих компаниях 
поняли, что им нужно нормаль-
но работать, чтобы не вылететь 
с рынка.

Возможно ли ужесточение от-
ветственности для управляю-
щих компаний за плохой сер-
вис?
МИХАИЛ МЕНЬ: Угроза лишения ли-
цензии — это уже достаточно се-
рьезное ужесточение для управ-
ляющей компании. Но с 2016 
года вводится еще ряд штраф-
ных санкций. За некачествен-
ную услугу (мутная вода, холод-
ные батареи) исполнитель, до-
пустивший нарушение, будет 
обязан не только сделать пере-
расчет, но заплатить штраф за 
свое деяние напрямую постра-
давшему собственнику: за нека-
чественную услугу — 30 процен-
тов от ее стоимости. А в случае 
неверно выставленной квитан-
ции, к сожалению, такие случаи 
были, штраф уже 50 процентов 
от  о ш и б оч н о й  су м м ы ,  та к 
что случайно «0» уже не допи-
шут.

В следующем году рост совокуп-
ного платежа за коммунальные 
услуги составит в среднем 4 про-
цента по России. Как удалось 
удержать, даже уменьшить та-
кой рост, сейчас же все дорожа-
ет?
МИХАИЛ МЕНЬ: Решение это прини-
малось непросто, с момента вве-
дения уровня совокупного пла-
тежа за коммунальные услуги 
мы ежегодно стараемся рост 
сделать минимальным. 4 про-
цента в будущем году — это ми-
нимальный рост за коммуналь-
ные услуги за последние 5 лет. 
Решение непростое, привлече-
ние инвестиций в эту сферу тре-
бует окупаемости, и первона-
чально планировалось повы-
сить этот платеж на уровень ин-
фляции. Но все-таки было при-
нято политическое решение: 
так как индексация пенсий в 
2016 году будет на уровне 4 про-
центов, то и платежи за комму-
нальные услуги не должны пре-
вышать эту цифру. Уверен, что 
это справедливо.

Никогда в новейшей истории 
России платежи за коммуналку 
для населения не росли так мед-
ленно. Еще несколько лет назад, 
для сравнения, стоимость жи-
лищно-коммунальных услуг 
увеличивалась на 15—20 про-
центов ежегодно. 

Михаил Мень: Сейчас обсуждается 
идея о снижении ставок по ипотеке 
с господдержкой до 7—8 процентов.

Акцент

 Платежи россиян за услуги 
ЖКХ в 2016 году вырастут 
на 4 процента, 
это минимальный рост 
за последние пять лет

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.12.2015 г.

ТИП. № 15-12-00325
Свободная цена

Тираж 153707
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

1

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1194330

ПОЧЕМУ НЕКОТОРЫЕ РОССИЯНЕ НЕ ПЛАТЯТ ЗА КАПРЕМОНТ

Несмотря на то что общая собираемость взносов на ка-
премонт в России достигла 73 процентов, есть регионы, 
где она еле-еле достигает 3—5 процентов. Это Ингушетия, 
Кабардино-Балкария и другие. Что с ними делать, не при-
ведет ли это нежелание платить к срыву программы ка-
питального ремонта?
Михаил Мень | Да, большинство жителей Северного Кав-

каза, к сожалению, не делают взносов на капремонт, но я 

думаю, что жителям просто не объяснили, в чем суть этой 

программы, на что пойдут эти средства. Сейчас к этой ра-

боте мы подключили минкавказ, специально созданное 

министерство, которое занимается взаимодействием с 

этими регионами. Хотим провести там выездное заседа-

ние, чтобы поговорить с местными властями — разъясни-

тельная работа с жителями ведется плохо. Если им объя-

снить, что эти средства пойдут не в карман чиновнику, а на 

ремонт их собственных подъездов, на благое дело, то, уве-

рен, и проблем с собираемостью не будет. В других округах 

таких проблем нет — по собираемости взносов лидируют 

Татарстан (97,5 процента), Москва (93,3) и Костромская об-

ласть (90,6 процента).

Премьер-министр Дмитрий Медведев принял решение 
пойти навстречу целой социальной группе и все-таки 
дать определенные льготы по взносам на капремонт. Кто 
в списке?
Михаил Мень |  Речь идет о том, чтобы дать инвалидам I и II 

группы и тем семьям, которые воспитывают детей-инвали-

дов, 50-процентную скидку. Кроме того, в 2016 году устано-

вят льготы для одиноко проживающих людей старше 70 

лет. А именно: компенсируют им расходы на оплату взно-

сов на капитальный ремонт в размере 50 процентов. Для 

тех, кому исполнится 80 и более лет, будет предусмотрена 

100-процентная компенсация. Это правильно и справедли-

во. 

Важно, что эти выпадающие доходы из региональных опе-

раторов капитального ремонта будут замещены деньгами 

федерального бюджета. Это принципиальный момент, по-

тому что если бы этого не произошло, то схема капитально-

го ремонта растянулась бы по срокам. Не хватало еще, что-

бы эти сроки увеличились. Поэтому здесь я и подчеркиваю, 

что эти выпадающие доходы должны быть заменены бюд-

жетными средствами. По срокам и видам работ на сайте 

минстроя сейчас доступна ссылка, по которой можно пе-

рейти в раздел, где, указав адрес своего дома, можно уви-

деть, когда будет отремонтирован ваш дом и какие работы 

предстоят. 

На середину ноября 2015-го за почти два года реализации 

программы завершен ремонт в 19 тысячах многоквартир-

ных домов общей площадью свыше 77 млн кв. метров, в ко-

торых проживают порядка 3,5 млн человек. При этом толь-

ко в текущем году (на данный момент) ремонт уже завер-

шен в 10 720 домах общей площадью 41,06 млн кв. метров. 

До действия этой программы, когда на капремонт средства 

выделялись лишь из Фонда ЖКХ, максимальное количест-

во домов, которое ремонтировали за год, достигало лишь 7 

тысяч. И
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
разъяснил порядок 
выселения из служебного 
жилья

Чьи ключи 
от квартиры

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ важное решение по спору о выселении семьи из 
служебного жилья приняла Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда. У нас в стране немало 
семей, которые живут в квартирах, принадлежащих 
предприятиям, фирмам, учебным заведениям. 

Это решение Верховного суда важно потому, что в нем 
ответ на самый болезненный вопрос для живущих в слу-
жебных квадратных метрах — кто по закону имеет право 
попросить граждан «съехать», если у семьи изменились 
жизненные обстоятельства?

Общее правило: чья квартира, тот и командует в та-
кой ситуации, как подчеркнул Верховный суд, не дейст-
вует, даже если это правило прописано в договоре хозяев 
служебного жилья и нанимателей.

Итак, в суд пошел 
военный универси-
тет и потребовал вы-
селения женщины. 
Точнее, универси-
тетские чиновники 
просили следующее: 
признать ответчицу 
утратившей право 
на жилье, снять ее 
с регистрационного 
учета, выселить 
и взять с женщины 
деньги, которые вуз 
потратил на судеб-
ные издержки.

В суде истцы рас-
сказали, что жилье из служебного фонда предоставили 
военнослужащему университета и его семье — жене и ре-
бенку. Прошло время, и этот брак распался. Женщина 
с ребенком, по заявлению истцов, ни в каких отношени-
ях с военных университетом не находится — она там не 
работает, не служит, да и членом семьи военного уже не 
является. 

Гражданка ответила встречным иском и в суде заяви-
ла, что в договоре нет ни слова о том, что он заключен 
лишь на период трудовых отношений с университетом. 
А так же добавила, что по договору с мужем дочка после 
развода осталась с ней. Выселить ее отдельно от ребенка 
нельзя, так как ребенок маленький и один не проживет. 

Районный суд военному университету отказал, но его 
поправила апелляция. Там отказ районного суда отмени-
ли и заявили, что прав университет, а ответчице пора со-
бирать пожитки.

Когда же дело попало в Верховный суд, там с подобны-
ми выводами не согласились. И разъяснили почему.

Вот аргументы Верховного суда.
Судя по документам, имеющимся в деле, в спорной 

квартире на основании договора найма служебного по-
мещения проживают бывшие супруги и их малолетняя 
дочь. Выселяя бывшую жену, чиновники университета 
доказывали в суде, что по условиям договора найма во-
енный университет вправе досрочно расторгнуть дого-
вор, если изменится состав семьи пользователя в резуль-
тате развода. 

Эти аргументы 
истцов и опроверг 
Верховный суд. Он 
сказал, что правоот-
ношения, связанные 
с предоставлением, 
использованием 
служебных помеще-
ний, включая высе-
ление из них, абсо-
лютно четко пропи-
саны в нескольких 
статьях Жилищного 
кодекса (статьи 92—
109). И напомнил, 
что договоры между 
наймодателями и на-
нимателями служеб-
ных помещений не 
могут противоре-
чить жилищному за-
конодательству 
страны. Проще гово-

ря, чиновники могли составить любой удобный им дого-
вор, но никакая бумага, даже скрепленная подписями 
и печатями, не может быть выше действующего закона.

Поэтому Верховный суд указал — в договоре найма 
служебного жилого помещения, заключенного между 
на тот момент супругами и военным университетом, 
не может содержаться дополнительное основание к его 
расторжению и выселению, кроме тех, которые прописа-
ны в Жилищном кодексе.

 Напомним, в договоре основанием к выселению был 
записан развод.

На этот довод Верховный суд своим коллегам напом-
нил, что в Жилищном кодексе есть статьи, в которых го-
ворится, что в случае прекращения семейных отноше-
ний с собственником жилого помещения право пользо-
вания за бывшим членом семьи не сохраняется. Но есть 
исключение — если иное не установлено соглашением 
между самим собственником и бывшим членом его се-
мьи (статья 31 Жилищного кодекса).

 Из этого Судебная коллегия по гражданским делам 
сделала вывод, что право на предъявление иска о выселе-
нии бывшего члена семьи нанимателя служебного жилья 
есть только у самого нанимателя и больше ни у кого. За-
кон не наделил наймодателя служебной квартиры пра-
вом указывать бывшему члену семьи на дверь.

Именно это положение закона, сказал Верховный суд, 
и не учел суд второй инстанции, «что повлекло вынесе-
ние незаконного судебного акта». В силе остался лишь 
отказ чиновникам в выселении, который вынес район-
ный суд.

ПОЛИЦИЯ  «Черные банкиры»
незаконно обналичили
3,6 миллиарда рублей

Их жизнь — игра

Михаил Фалалеев

УНИКАЛЬНУЮ схему увода в те-
невую экономику гигантской 
суммы наличными придумали 
топ-менеджеры нескольких ком-
мерческих финансовых струк-
тур. Банкиры решили сыграть 
по-крупному. Правда, не очень 
честно. 

В пресс-центре МВД России 
корреспонденту «РГ» сообщили, 
что внешне все выглядело так, 
будто клиент брокерской конто-
ры, поиграв какое-то время на 
бирже, забирал свои деньги на-

зад в наличной форме. Обнали-
чивание и вывод капиталов за 
рубеж происходило под видом 
осуществления сделок купли-
продажи ценных бумаг. Налич-
ные денежные средства «клиен-
ты» получали с помощью под-
ставных физических лиц в бан-
коматах, кассах брокерских 
компаний и банков. 

За свои услуги «черные бан-
киры» взимали комиссию в раз-
мере не менее 1,7 процента от 
суммы проведенных операций. 
С января 2014 года они увели бо-
лее 3,6 миллиарда рублей. 

Раскрыли схему сотрудники 
Главного управления экономи-
ческой безопасности и противо-
действия коррупции МВД Рос-
сии и их московские коллеги из 
Южного административного 
округа столицы. В ходе обысков 
в офисах и квартирах подозрева-
емых изъяты печати фирм-од-
нодневок, флеш-карты с элек-
тронным ключами и паролями 
к системе «Банк — клиент», «чер-
новая» бухгалтерия, другие ули-
ки. Двое подозреваемых задер-
жаны и взяты под домашний — 
пока — арест. 

Возбуждено уголовное дело 
по части 2 статьи 172 УК РФ — 

«Незаконная банковская дея-
тельность».

В правоохранительных орга-
нах и спецслужбах отмечают 
опасную тенденцию: подобные 
аферы вскрываются с тревож-
ной регулярностью — один-два 
раза в неделю. С одной стороны, 
это показатель хорошей работы 
оперативников, сыщиков и сле-
дователей. С другой — что-то уж 
чересчур активизировались те-
невые финансисты. Возможно, 
мошенники стремятся украсть 
деньги до наступления более 
жесткого финансового контр-
оля?

Собеседники корреспондента 
«РГ» в силовых структурах не 
стали комментировать гряду-
щие изменения в финансовой 
и налоговой политике. Но пред-
положили, что появится более 
суровая ответственность за эко-
номические, в том числе финан-
совые преступления. 

В нынешних непростых эко-
номических обстоятельствах, 
когда убытки несут и государст-
во, и обычные граждане, подоб-
ные аферы становятся особенно 
опасными и болезненными для 
всех. Возможно, в Уголовном ко-
дексе появится принципиально 
новая статья о конфискации 
имущества махинаторов и кор-
рупционеров. Деньги, ценности 
и недвижимость будут изымать-
ся не только у самого мошенника 
и его семьи, но и у ближайших 
родственников. То есть из-за од-
ного члена семьи может рухнуть 
благосостояние всей — ближней 
и дальней — родни. Во-первых, 
станет бессмысленным перепи-
сывать имущество на жену, 
тещу, дядю или троюродного де-
душку. Во-вторых, близкие люди 
из опасения в одночасье поте-
рять все могут превентивно со-
общить в органы о махинациях 
своего чрезмерно предприимчи-
вого родственника. 

Опять же незаконной обна-
личкой и выводом денег в тене-
вую экономику и за рубеж ак-
тивно пользуются террористи-
ческие организации. По их раз-
умению таким образом не толь-
ко финансируются отряды бое-
виков, но и наносится удар 
по экономике «вражеского» 
 государства. А Россия — не сек-
рет — сегодня главный враг тер-
роризма.

Адвокаты
не раскроют тайну 

А адвокатов, оказав-
шихся в офисе, досмо-
трели. Возмущенные 

защитники оспорили действия 
следствия. Но местные суды 
с ними не согласились и назвали 
их правомерными.

Местные суды сослались на 
то, что запрета на изъятие адво-
катских производств в Уголовно-
процессуальном кодексе нет. Но 
папки, которые забрали у адво-
катов, могут быть важны для рас-
следования уголовного дела. Тог-
да адвокаты Александр Балян, 
Максим Рожков, Сергей Никола-
ев, Владимир Парначев и Виктор 
Прохоров и свидетель по делу 
о хищении Марина Дзюба подали 
жалобу в КС.

По их мнению, оспариваемые 
нормы УПК позволяют следова-
телю изъятие документов, со-
ставляющих адвокатскую тайну. 
А хранение этой тайны считается 
обязанностью адвоката и однов-
ременно одним из основополага-
ющих принципов, на которых 
строится вообще вся адвокат-
ская деятельность.

КС в свою очередь заявил — да, 
тайна — гарантия интересов дове-
рителя, подлежащих защите 
в силу Конституции. Но право 
клиента на доверительный ха-
рактер отношений со своим за-
щитником не является абсолют-
ным. В исключительных случа-
ях — при наличии обоснованных 
подозрений в злоупотреблении 
правом со стороны адвоката и в 
злонамеренном его использова-
нии со стороны доверителя — 
в отношения между адвокатом 
и клиентом возможно вмеша-
тельство органов власти. 

Это допустимо лишь при необ-
ходимости защиты основ консти-
туционного строя, здоровья, дру-
гих лиц, безопасности страны. 
Значит, не все сведения, которым 
адвокат и его доверитель желали 

бы придать конфиденциальный 
характер, являются адвокатской 
тайной. Гарантии конфиденциаль-
ности распространяются только 
на те отношения между клиентом 
и защитником, которые не выхо-
дят за рамки оказания собственно 
профессиональной юридической 
помощи и не носят уголовно про-
тивоправный характер.

Наличие конкретных призна-
ков преступления позволяет суду 
оценить достаточность основа-
ний для санкционирования про-
ведения обыска и изъятия пред-
метов и документов. Проведение 
следственных действий, включая 
обыски, в отношении адвоката 
допускается только по судебно-
му решению.

Но КС сделал важное уточне-
ние — суд должен указать опреде-
ленный объект обыска, т. е. кон-
кретизировать отыскиваемые 
объекты, с тем чтобы другие ма-
териалы адвокатского производ-
ства не стали доступны широко-
му кругу лиц. В противном слу-
чае значение адвокатской тайны, 
право на неприкосновенность 
частной жизни, личную и семей-
ную тайну, презумпция невинов-
ности и права каждого не свиде-
тельствовать против самого себя 
фактически обесценивались бы.

КС отметил, что еще до начала 
проведения обыска следователь 
должен предложить добровольно 
выдать подлежащие изъятию 

предметы, значимые для уголов-
ного дела. Если он их получает, 
и нет оснований опасаться их со-
крытия, то обыск может не про-
водиться. Соответственно, до-
бросовестный адвокат вправе до-
бровольно выдать конкретизиро-
ванные в решении суда объекты, 
не составляющие адвокатскую 
тайну.

Таким образом, с учетом пра-
вовых позиций КС, выраженных 

в настоящем постановлении, 
оспариваемые нормы соответст-
вуют Конституции РФ. При этом 
КС предложил федеральному за-
конодателю установить дополни-
тельные гарантии, исключающие 
возможность получения следст-
вием сведений, составляющих ад-
вокатскую тайну. В частности — 
предусмотреть правовой меха-
низм, позволяющий при проведе-
нии обыска в отношении адвока-
та обеспечить дифференцирован-
ный подход к исследованию как 
материалов, которые содержат 
адвокатскую тайну и не должны 
быть доступны стороне обвине-
ния, так и материалов, конфиден-
циальность которых не подлежит 
обеспечению законом. 

Так что дела заявителей будут 
пересмотрены.

Сохранение тайны в отношениях 
между адвокатом и его доверите-
лем гарантировано Конституцией. 

Акцент

 Не все сведения, которым адво-
кат и его доверитель придают 
конфиденциальность, являют-
ся адвокатской тайной

Общее правило — 
чья квартира, 
тот и командует — 
в такой ситуации, 
как подчеркнул 
Верховный суд, 
не действует

Верховный суд 
напомнил: 
договоры между 
наймодателями 
и нанимателями 
служебных поме-
щений не могут 
противоречить 
жилищному 
законодательству

Аферы с незакон-
ной обналичкой 
вскрываются с тре-
вожной регулярно-
стью — один-два 
раза в неделю

КОМПЕТЕНТНО

Юрий Пилипенко, 
президент Федеральной палаты адвокатов РФ,
доктор юридических наук:

— Адвокатские иммунитеты и главный из них — право на тайну — крайне важны 

для слаженного функционирования всей судебной системы. Системы состяза-

тельной, а не инквизиционной. И отказ Конституционного суда признать за об-

винением безусловное право на «взлом» адвокатской тайны делает честь кон-

ституционному правосудию. Конституционный суд подтвердил роль защиты 

в уголовном процессе.

С этой точки зрения данное постановление, несомненно, имеет положительное 

значение: Конституционный суд истолковал нормы уголовно-конституционно-

го законодательства исходя из основополагающих принципов института адво-

катской тайны, заложенных в российском законодательстве и международных 

правовых актах. Положительное значение имеет это постановление и для защи-

ты прав заявителей, поскольку Конституционный суд постановил пересмотреть 

их дела.

Многие адвокаты обращают внимание на неоднозначность формулировок, со-

держащихся в рассматриваемых положениях закона. В существующей ситуа-

ции, когда судебный контроль практически всегда оказывается, скорее, фор-

мальным (нам почти не известны случаи, когда суд отказывал бы следствию в его 

желании провести обыски в адвокатских образованиях), эта неопределенность 

может служить причиной нарушений профессиональных прав адвокатов, а сле-

довательно, конституционных прав их доверителей.
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ТОРГОВЛЯ Эмбарго на продукты 
из Украины не будет 
чувствительным для России

Чуда не произошло

Игорь Зубков

СЕРИЯ трехсторонних встреч 
Россия — ЕС — Украина в Брюссе-
ле, которая длилась полтора года, 
окончилась неудачей. В поне-
дельник это был вынужден при-
знать министр экономического 
развития Алексей Улюкаев.

Украина и ЕС не согласились 
подписать обязывающий доку-
мент, смягчающий риски для 
России в связи с созданием зоны 
свободной торговли Украина — 
ЕС с 1 января.

А значит, эмбарго на постав-
ки продовольствия в РФ и пере-
ход с 1 января к непреференци-
альному режиму в российско-
украинской торговле — свершив-
шийся факт.

По словам Алексея Улюкаева, 
он не будет чувствительным для 
России, так как импорт украин-
ского продовольствия и так упал 
в последние годы в 9—10 раз.

Как рассказали «РГ» в минэко-
номразвития, только за 10 меся-
цев этого года ввоз продовольст-
вия из Украины в Россию сокра-
тился в два раза по сравнению с 
январем — октябрем 2014 года и 
составил 351,29 тысячи тонн. 
Стоимость этих поставок, учиты-
вая девальвацию гривны и рубля, 
упала почти в четыре раза, до 
268,88 миллиона долларов. Таким 
образом, весь украинский им-
порт продовольствия сопоставим 
и по весу и по цене с импортом то-
матов из Турции за тот же период.

Продовольствие и сельхозсы-
рье составляют 5,7 процента 
украинского экспорта в Россию. 
Доля Украины в российском им-
порте продовольствия упала до 
1,2 процента, хотя еще в 2012 
году превышала 5 процентов. 

Снижение этого показателя на 
фоне общего роста продуктового 
импорта в Россию началось еще 
до событий 2014 года, в основном 
из-за претензий Россельхознад-
зора и Роспотребнадзора к укра-
инским производителям, отмеча-
ется в мониторинге, подготовлен-
ном РАНХиГС, Институтом Гай-
дара и Всероссийской академией 
внешней торговли минэконо-
мразвития. В частности, Украина 
была крупным поставщиком мо-
лочной продукции (10,7 процен-
та российского импорта в 2012 
году), но летом прошлого года по-
ставки почти прекратились.

Более или менее значимую 
роль в российском продуктовом 
импорте продолжают играть 
украинские мясо (3,9 процента 
за 9 месяцев 2015 года), какао и 
продукты из него (3,2 процента), 
алкогольные и другие напитки 
(2,7 процента), масличные семе-
на и плоды (1,8 процента).

Единственным результатом 
трехсторонних переговоров глава 
минэкономразвития назвал при-
знание Евросоюзом и Украиной 
необходимости допустить добро-
вольное применение ГОСТов в от-
ношении продукции, которая яв-
ляется предметом взаимной тор-
говли России и Украины. Но по 
срокам переходного периода в 
техрегулировании (до 10 лет, как 
предлагала Россия, или до 5 лет, 
как настаивает ЕС) договориться 
не удалось. В следующем году пе-
реговоры продолжатся, сказал 
Алексей Улюкаев, но уже в новой 
реальности, «после перехода Ру-
бикона». «Украина — наш естест-
венный торговый партнер, поэто-
му мы ни в коем случае не собира-
емся рвать экономические отно-
шения», — заявил министр.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ЖКХ 2016: усиление ответственности за неоплату 
коммунальных услуг»
23 декабря (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция замести-
теля министра строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства России Андрея Чибиса. По последним данным Минстроя РФ, 
россияне успели задолжать за ЖКУ почти 250 млрд рублей. С 1 ян-
варя 2016 года вступит в силу закон, увеличивающий штрафы за 
просрочку коммунальных платежей. О реализации этого законо-
проекта и пойдет речь на пресс-конференции. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8-916-820-56-39,  

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

EC ПРОДЛИЛ САНКЦИИ ПРОТИВ РОССИИ

Между тем в понедельник Совет ЕС официально продлил санкции в отношении 

России на полгода — до 31 июля 2016 года. В Москве это решение назвали «близо-

руким». «Вынуждены констатировать, что, вместо того чтобы выстраивать кон-

структивное сотрудничество в противодействии ключевым вызовам современ-

ности, таким как международный терроризм, в «еэсовском» Брюсселе предпо-

читают продолжать близоруко играть в санкционные игры, — заявили в МИД. — Их 

продление означает, что Евросоюз остается в плену собственных просчетов».

Подготовила Екатерина Забродина
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ЦЕРКОВЬ

На западе
незалежной
разжигают
религиозный
конфликт

НА УКРАИНУ 
ВЕРНУЛИСЬ 
ПОГРОМЫ

Петр Лихоманов

КРОВАВЫЙ гражданский кон-
фликт на Украине имеет все шан-
сы усугубиться, к нему добавля-
ется еще и конфликт религиоз-
ный. Слишком откровенно нека-
нонический Киевский патриар-
хат ведет наступление на Укра-
инскую православную церковь 
(УПЦ МП), прибегая при этом к 
помощи людей с оружием. 

«На Ровенщине в день памяти 
святителя Николая Чудотворца 
произошли страшные события. В 
селе Птичья начались настоящие 
погромы и насилие на фоне ре-
лигиозной вражды. Местные 
власти, правоохранительные ор-
ганы, радикалы из «Правого сек-
тора», подстрекаемые предста-
вителями Киевского патриарха-
та, начали гонения и физические 
расправы над гражданами Укра-
ины!» — это начало обращения 
митрополита Ровенского и 
Острожского Варфоломея к пре-
зиденту Украины Петру Поро-
шенко. По словам митрополита, 
уже несколько дней прихожане 
местного храма находятся вну-
три него и терпят натуральную 
осаду со стороны боевиков 
«Правого сектора» (ПС, экстре-
мистская организация, запре-
щенная в России). Эти адепты 
никем в православном мире не 
признанного «Киевского патри-
архата» уже били прихожан, 
применяли против них слезото-
чивый газ.

«Сейчас полиция и агрессив-
но настроенные представители 
Киевского патриархата держат 
этих людей в осаде, как каких-то 
преступников. Им не позволяют 

передать теплую одежду, воду и 
пищу. Здание храма отрезали от 
электроснабжения. Температура 
в храме всего четыре градуса. У 
людей резко ухудшилось состоя-
ние здоровья, врача «скорой по-
мощи» в храм пропустили, впро-
чем, необходимого количества 
медикаментов он не оставил, да 
и сам обзор сделан был в спеш-
ке», — описывает митрополит 
Варфоломей ситуацию в письме 
к Порошенко.

Иерарх даже пытается досту-
чаться до президентской совес-
ти, обращая внимание главы го-
сударства, что к части украин-
цев, прихожан Украинской пра-
вославной церкви, сегодня отно-
сятся «как к существам второго 
сорта». «Их детей травят, иму-
щество разоряют. В Украину вер-
нулось отвратительное явление 
погромов, которое, казалось бы, 
было побеждено навсегда более 
семидесяти лет назад», — пишет 
он и требует от Порошенко одно-
го: вмешаться в ситуацию.

Однако вряд ли стоит ожи-
дать со стороны Порошенко на-
гоняя для «патриотических ак-
тивистов», а тем более — душе-
спасительных бесед с самозва-
ным и преданным анафеме «па-
триархом» Филаретом, в миру — 
гражданином Денисенко. Этот 
раскольник, с восторгом и ду-
шевным подъемом восприняв-
ший «евромайдан», чьи священ-
ники «духовно окормляли» чле-
нов ПС, стоит не только за собы-
тиями в Птичьей, а также за де-
сятками других захватов, поджо-
гов и блокад православных цер-
квей, проведенных за последние 
полтора года. Только на минув-
шей неделе более двух десятков 
прихожан церкви в селе Катери-
новка Тернопольской области 
были жестоко избиты «ПСами».

Филарет и Порошенко нужны 
друг другу. Оба они бредят «еди-
ной поместной украинской цер-
ковью», которая позволит разо-
рвать все остающиеся духовные 
связи и общность с Россией. 

А потому захваты церквей и 
гонения на православных будут 
продолжаться и усугубляться. И 
можно только представить, ка-
кого накала достигнет конфликт, 
если президент Порошенко все-
таки отважится помочь Филаре-
ту в осуществлении его мечты: 
изгнании УПЦМП из Киево-Пе-
черской лавры. Такая петиция 
уже размещена на сайте Поро-
шенко.

СКАНДАЛ 

В парламент Дании поступил законопроект, позволяющий изы-

мать у прибывающих в страну беженцев из стран Африки и Ближ-

него Востока ценные вещи и наличные деньги в качестве оплаты 

за проживание. Ожидается, что документ примут уже в январе. На-

ционалистически настроенные партии Дании активно лоббируют 

новый закон, надеясь, что он остановит волну беженцев. Как поя-

сняет датская «Копенгаген пост», новый нормативный акт позво-

лит полиции обыскивать одежду и багаж людей, претендующих на 

получение убежища в Дании. Обнаруженные у них крупные сум-

мы денег и ценности будут передаваться властям, затем прода-

ваться с аукционов, а вырученные деньги пойдут на оплату прожи-

вания беженцев. В документе оговаривается, что у мигрантов 

нельзя будет отобрать все ценные вещи. Людям позволят оста-

вить себе предметы, «необходимые для поддержания достойного 

уровня жизни», такие как часы, мобильные телефоны, обручаль-

ные кольца и ценности, имеющие сентиментальное значение, при 

условии, что их стоимость не будет превышать 432 доллара. В слу-

чае если закон будет принят, новые правила коснутся и тех, кто 

уже находится в Дании. Представители власти просто придут в 

квартиры людей, проведут обыски и отнимут ценности. «Критика 

в данном случае является безосновательной, так как даже датча-

нам приходится продавать свои ценности стоимостью выше 10 

тысяч крон для того, чтобы получать пособие по безработице», — 

заявила министр интеграции Дании Ингер Стейберг.

Подготовила Надежда Ермолаева

КОНФЛИКТ Продолжит ли
Анкара разыгрывать
крымско-татарскую
карту?

Агент Джемилев  
вспомнил Крым 

Евгений Шестаков

ТУРЕЦКИЕ власти оплатят теракты, которые готовит 
«Джемилев и компания» для реализации морской блока-
ды Крыма. К такому выводу можно прийти на основании 
рассказа крымско-татарских экстремистов Джемилева и 
Чубарова об их встрече с президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. «Сладкая парочка» записных укра-
инских политиканов прибыла в Турцию по личному при-
глашению ее премьера, чтобы сообщить, какие выгоды 
получит Анкара, если Крым вернется в состав Украины. 
По итогам поездки Джемилев подробно распинался о до-
стигнутых и предполагаемых договоренностях с режи-
мом Эрдогана, в то время как турецкие власти, напро-
тив, хранили многозначительное молчание.

Некоторые из тех «морковок», которыми ласкал слух 
турецких собеседников Джемилев и Чубаров, уже попа-
ли в украинскую прессу. За участие Анкары в деле «воз-
вращения Крыма» туркам предположительно был об-
ещан совместный план использования полуострова по-
сле его возвращения 
под украинскую 
юрисдикцию. Вза-
мен Джемилев, по 
информации агент-
ства QHA, просил 
Турцию профинан-
сировать создание 
нового, состоящего 
из антироссийски 
настроенных боеви-
ков военного подра-
зделения, которое на 
постоянной основе разместится на границе с Крымом. 
Впрочем, украинские власти не желают ввязываться в 
эту авантюру, неплохо представляя, с какими отбросами 
им придется иметь дело. Как лицемерно объяснил турец-
ким собеседникам Джемилев, «возможности Украины 
ограничены, есть вопросы с обустройством места пре-
бывания, вооружением и питанием военнослужащих». 
Все эти расходы Джемилев и Чубаров рассчитывали воз-
ложить на Анкару. 

Еще одна стратегическая задумка этой парочки — со-
здание на территории Херсонской области де-факто не-
зависимой от официального Киева автономии крымских 
татар, которой будут близки интересы Анкары. Запла-
тить за создание этой буферной «квазиреспублики» 
Джемилев предложил Турции. Расплачиваться со спон-
сорами Джемилев и Чубаров намерены, пролоббировав 
их интересы в Киеве. Например, речь идет об участии 
украинских оборонщиков в создании турецкого боевого 
танка третьего поколения Altay и истребителя, сотрудни-
честве в области производства оптико-электронного 
оборудования. По словам Джемилева, на встрече с Эрдо-
ганом он передал турецкой стороне предложение прези-
дента Петра Порошенко о создании между Украиной и 
Турцией зоны свободной торговли.

Джемилев не скрывает, на кого работает, от кого полу-
чает инструкции, а возможно, деньги. Рассказывает, что 
«находится в тесных отношениях с посольством Турции 
на Украине». Объясняет, что именно Анкара (а вовсе не 
киевские власти) может с легкостью решить проблемы 
крымских татар. И предлагает отправлять крымско-та-
тарских студентов на учебу не в украинские, а в турец-
кие вузы. Что касается Крыма, который Джемилев об-
ещал передать в управление Анкаре, то мнение его жите-
лей этого политического торгаша не волнует. Как он зая-
вил в интервью журналу «Форбс», «мнение крымчан его 
волнует в последнюю очередь, да и то только для стати-
стики».

Понимает ли президент Украины, на кого работает 
«Джемилев и компания», какой материальный и репута-
ционный ущерб они наносят стране? Думаю, понимает, 
поскольку не спешит помогать в реализации их планов. 
Но, как показала энергетическая блокада Крыма, приме-
нить силу в отношении крымско-татарских экстреми-
стов официальный Киев тоже не решается. Но во всем ли 
можно верить турецкому «агенту» Джемилеву, когда тот 
сообщает о полученной в Анкаре поддержке? Ведь турец-
кие власти не могут не понимать, что, оказав прямую, 
косвенную и даже моральную поддержку людям, пу-
блично заявляющим о подготовке провокаций в отноше-
нии России, они помогают террористам. И такие вещи не 
забываются.  В документальном фильме Владимира Со-
ловьева «Миропорядок» президент России Владимир 
Путин упомянул о просьбе Турции к Москве помочь ей 
по «очень чувствительным для нее вопросам». А их у Ан-
кары, как в отношении соседних государств, так и собст-
венных нацменьшинств, остается немало.

По словам сопредседателя прокурдской Партии демо-
кратии народов Турции Селахаттина Демирташа, пред-
положительно в среду он встретится в Москве с мини-
стром иностранных дел Сергеем Лавровым. «Мы эффек-
тивны, хотим использовать нашу силу. Хотим помочь 
гражданам Турции — бизнесменам, студентам, которые 
страдают из-за напряженности между Москвой и Анка-
рой», — объяснил цель поездки Демирташ. Он также со-
общил, что его партия, которая выступает за немедлен-
ное прекращение военной операции Анкары против за-
прещенной в Турции Рабочей партии Курдистана, откро-
ет свое представительство в российской столице. Это бу-
дет сделано для лучшей координации действий, посколь-
ку, с точки зрения Демирташа, «Турция попала в полити-
ческий тупик и не может вести диалог». 

Джемилев не скры-
вает, на кого работа-
ет, от кого получает 
инструкции, а воз-
можно, деньги

ПРОЕКТ Британский премьер облегчит полицейским стрельбу 
на поражение

«Бобби» станет ковбоем
Константин Волков

П
ремьер Великобритании 
Дэвид Кэмерон распоря-
дился пересмотреть право 

полицейских на применение ог-
нестрельного оружия. Согласно 
его заявлению, уже в 2016 году 
права полиции могут быть рас-
ширены. Сейчас сотрудникам 
британских сил правопорядка 
грозит судебное преследование 
практически за каждый случай 
стрельбы на поражение. Но пре-
мьер считает, что в условиях рас-
тущей угрозы терроризма столь 
суровые ограничения неприем-
лемы.

Такое решение Кэмерон озву-
чил после заседания Совета на-
циональной безопасности, со-
стоявшегося на прошлой неделе. 
На нем главы подразделений по-
лиции потребовали от властей 
больших полномочий и правовой 
поддержки, чтобы избежать тра-
гедии, подобной серии терактов 
в Париже 13 ноября. Оппозиция 
считает, что инициатива главы 
правительства может навредить 
отношениям между обществом и 
«бобби». Впрочем, премьер и его 
сторонники вряд ли отступят пе-
ред подобными возражениями 
после событий во французской 
столице и нападения в лондон-
ском метро 6 декабря, когда муж-
чина, вооруженный мачете, стал 
рубить пассажиров с криками 
«За Сирию!».

Кстати, еще в 2012 году соцо-
прос показал, что 47 процентов 
населения — за вооружение поли-
цейских. Также в конце ноября 
министр обороны Соединенного 
Королевства Майкл Фэллон зая-
вил, что «угроза терактов в на-
шей стране невероятно высока, 
особенно в крупных городах».

Если правила применения ог-
нестрельного оружия британ-
ской полицией пересмотрят, это 
будет своего рода революция, по-
скольку Великобритания отлича-
ется очень строгими законами в 
данном отношении. Право на но-
шение оружия имеют только так 

называемые «лицензированные 
служащие» из специальных «во-
оруженных подразделений». По-
пасть туда можно лишь после че-
тырех лет службы констеблем 
(рядовым полицейским) и при 
условии прохождения специаль-
ной стрелковой подготовки. Но 
даже они могут «использовать 
потенциально смертельные меры 
лишь в случаях, когда это абсо-
лютно необходимо».

Главное — любой выстрел на 
поражение влечет за собой дли-

тельные судебные разбирательст-
ва. Британское законодательство 
в этой области базируется на 
установленных почти двести лет 
назад принципах, что полиция 
служит гражданам, а не государ-
ству и ни в коем случае не должна 
превратиться в карательную силу. 
В остальных странах Европы нет 
столь строгих ограничений на но-
шение огнестрельного оружия, 
как в Соединенном Королевстве, 
однако его применение также ог-
раничивается многочисленными 
правилами. Например, во Фран-
ции необходимо вначале громко 
потребовать от преследуемого 
остановиться. Также сотрудник 
полиции или жандармерии может 
открыть огонь в случае угрозы 
против них вооруженного лица и 
в некоторых других случаях. Од-
нако, как показывает практика, 
каждый выстрел влечет за собой 
длительные объяснения с воз-
можным отстранением от служ-
бы, поэтому сотрудники сил пра-
вопорядка стараются не доста-
вать пистолеты даже в случае аг-
рессии против них, что часто слу-
чается в неблагополучных райо-
нах.

В Италии полиция и карабине-
ры могут применять оружие 
шире, для «преодоления сопро-
тивления, остановки насилия 
или предотвращения серьезного 
преступления». Однако закон 
требует, чтобы «меры были со-
размерны ситуации».

РАССЕКРЕЧЕНО

США откроют
ядерный
комплекс для
посетителей

ТУРИСТЫ 
УВИДЯТ АТОМ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

ВЫВЕДЕННЫЙ из эксплуата-
ции и один из наиболее загряз-
ненных ядерными отходами 
Хэнфордский комплекс в США 
превратят в туристическую до-
стопримечательность. Впрочем, 
места, отведенные для посетите-
лей, будут расположены на без-
опасном отдалении от зон хране-
ния радиационных отходов. 
Главной достопримечательно-
стью станет так называемый ре-
актор B, который стал первым в 
мире генератором оружейного 
плутония, использовавшегося 
на первом этапе для испытатель-
ных боезарядов. Затем плутоний 
с этого реактора был в «начин-
ке» бомбы, сброшенной амери-
канцами на Нагасаки в 1945 
году. Как рассказал представи-
тель Службы национальных пар-
ков США Чип Дженкинс, «япон-
ский угол» станет частью попыт-
ки рассказать «полную и слож-
ную историю этого парка». Всего 
в Хэнфорде было построено де-
вять реакторов, производивших 
плутоний для ядерного оружия, 
в результате чего образовалось 
свыше 56 миллионов галлонов 
радиоактивных отходов.

Выборы В Испании старые партии уступили голоса молодым

Как из «Двойки»  
сделали «Четверку»

Во время атаки в лондонской под-
земке 6 декабря полицейские 
не сразу обезвредили преступника. 

Анна Федякина

П
олная неопределен-
ность относительно 
политического буду-
щего Испании стала 
главным итогом про-

шедших парламентских выбо-
ров. Номинальная победа правя-
щей Народной партии не только 
не обеспечит ей большинства в 
конгрессе депутатов, но может 
привести к кризису власти.

Расклад сил уже ясен. Народ-
ная партия может претендовать 
на 123 из 350 мандатов в нижней 
палате парламента. На втором 
месте Испанская социалистиче-
ская рабочая партия (ИСРП), по-
лучившая 90 мандатов. Третье и 
четвертое места достались моло-
дым оппозиционным партиям 
«Подемос» («Мы можем») и 
«Сьюдаданос» («Граждане») с 69 
и 40 местами соответственно. 
Также в испанский парламент 
прошли несколько региональных 
националистических партий, 
преодолевшие барьер в 3 процен-
та.

Итоги выборов обозначают 
начало новой политической эпо-
хи. Традиционной двухпартий-
ной системе с поочередным до-
минированием Народной партии 
и ИСРП, пришел конец. А «Поде-

мос» и «Сьюдаданос» доказали, 
что являются полноценными по-
литическими игроками, с кото-
рыми надо считаться. И именно в 
их руках сейчас фактически на-
ходится будущее Испании.  Побе-
дившей Народной партии не хва-
тает голосов, чтобы сформиро-
вать правительство. Ее лидеру 
действующему премьеру Испа-
нии Мариано Рахою необходимо 
найти партнеров для формирова-
ния коалиции. При этом он уже 
дал понять, что именно победи-
тель голосования будет играть в 
будущем союзе ведущую роль. 
«Мое правительство и я сам, как 
премьер, делали то, что считали 
правильным для Испании, — зая-
вил он. — Я попытаюсь сформиро-
вать правительство, и думаю, Ис-
пания нуждается в стабильном 
правительстве». Однако согла-
сятся ли потенциальные партне-
ры на такие условия? 

Чем может разрешиться ситу-
ация политической неопределен-
ности в Испании, «РГ» рассказал 
доктор исторических наук, про-
фессор МГИМО (У) МИД России 
Сергей Хенкин:

 — Между партиями «большой 
четверки» отношения непро-
стые: они придерживаются раз-
ных взглядов по проблеме Ката-
лонии и по другим вопросам от-
носительно будущего Испании. 
Это создает множество препят-
ствий для переговоров о коали-
ции. К тому же последние 10—15 
лет в Испании существовала 
острая социально-психологиче-
ская ситуация. Ведущие партии 
резко критиковали друг друга, 
выступали с взаимными напад-
ками. Они не привыкли догова-
риваться.  По существу,  Испа-
нии нужна новая политическая 
культура — культура компромис-
сов. Самым простым выходом из 

этой ситуации было бы форми-
рование «большой коалиции» 
двух ведущих партий по образцу 
ФРГ (как это бывает, когда ХДС/
ХСС и СДПГ формируют блок). 
Но в Испании такого опыта нет. 
К тому же нынешние отношения 
между руководством Народной 
партии и ИСРП не очень благо-
приятствуют этому. Но в нынеш-
ней ситуации сбрасывать со сче-
та эту возможность не следует. К 
тому же сторонником «большой 
коалиции» выступает Брюссель, 
который заинтересован в том, 
чтобы в Испании была социаль-
но-политическая стабильность. 
Сложности существуют и на 
пути формирования коалиций 
идеологически близких партий. 
Гипотетически Народная партия 

может вступить в союз с идеоло-
гически близкой ей «Сьюдада-
нос». Но проблема в том, что 
Альберто Ривера (лидер «Сьюда-
данос») не поддержит кандида-
туру Рахоя в качестве премьера. 
Между левыми партиями ИСРП 
и «Подемос» существуют анало-
гичные проблемы. «Подемос» 
выступает за то, чтобы в Катало-
нии был проведен референдум 
по проблеме независимости. А 
для ИСРП поддержать эту идею 
означает поступиться принци-
пами. Таким образом, остается 
большим вопросом, удастся ли 
партиям договориться о коали-
ции. 

Призывы оппозиционных партий 
сработали, и теперь испанцы над-
еются, что страну ждут перемены.

Акцент

 Итоги выборов в Испании 
обозначают начало новой 
политической эпохи 
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КСТАТИ
Суд испанской Галисии назначил меру пресечения 17-летнему испанцу 
Андреасу, который ударил кулаком премьера Мариано Рахоя. «Юноша 
будет содержаться в центре для несовершеннолетних нарушителей 
как минимум шесть месяцев…до тех пор, пока Ювенальный суд не вы-
несет окончательно решение», — говорится в постановлении суда. Не-
сколько дней назад Андреас ударил испанского премьера кулаком в лицо, 
когда политик общался с избирателями на улице в городе Понтеведра. 
Полиция немедленно задержала парня. Сам Рахой обвинений против 
юноши не выдвинул, хотя еще несколько дней ходил с ушибом, который 
трудно было скрыть от камер журналистов.

Филарет 
и Порошенко 
бредят «единой 
поместной 
украинской 
церковью»
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МВД За повторное 
административное 
нарушение будут давать 
тюремный срок

После первой — 
не сажать

Михаил Фалалеев

УДИВИТЕЛЬНАЯ статистика от МВД России: за мел-
кие — по Уголовному кодексу — преступления у нас за год 
посадили 12 тысяч человек. Причем речь идет об ущербе 
мизерном — от 1 тысячи до 5 тысяч рублей. Это — мелкие 
кражи. Получается, что практически каждое второе уго-
ловное такое дело, дошедшее до суда, связано с мелкими, 
незначительными преступлениями. При этом люди, 
в том числе совсем молодые, проходят тюремные уни-
верситеты, получают клеймо судимости. 

В том числе и поэтому президент России и предложил 
декриминализировать некоторые статьи Уголовного ко-
декса. Например, часть 1 статьи 116 (побои), часть 1 ста-
тьи 119 (угроза убийством или причинением тяжкого 
вреда здоровью), части 1, 2 статьи 157 (уклонение от 
уплаты алиментов), часть 3 статьи 327 (использование 
подложного документа). Впрочем, сразу же последовало 
и весьма существенное уточнение: в случае совершения 
административного правонарушения, которое ранее яв-
лялось преступлением, повторно, деяние будет квалифи-
цироваться уже в соответствии с Уголовным кодексом. 
То есть вот теперь уже точно — посадят.

Профессор кафедры уголовной политики и организа-
ции предупреждения преступления Академии управле-
ния МВД России, доктор юридических наук, заслужен-
ный юрист РФ Иван Соловьев рассказал корреспонденту 
«РГ», что речь идет об усилении масштабной профилак-
тики криминализации нашего общества. При этом он го-
ворит о возвращении практически полновесной админи-
стративной преюдиции. 

— В УК РСФСР содержались нормы об освобождении 
от уголовной ответственности за деяния, не представля-
ющие большой общественной опасности — уголовная от-
ветственность наступала лишь в том случае, если чело-
век совершал подобный проступок повторно в течение 
года. Потом — времена изменились и осуждать, а то и са-
жать стали сразу, — рассказал Иван Соловьев.

По словам профессора, такая странная ситуация и по-
служила разработкой Верховным судом РФ проекта за-
кона о декриминализации ряда незначительных общеу-
головных преступлений. 

В России в среднем в год за совершение преступлений 
небольшой тяжести осуждается более 340 тысяч чело-
век, при этом к реальному лишению свободы — только 
5 процентов из них. Остальные остаются на свободе, но 
получают судимость и все сопутствующие этому нега-
тивные последствия в виде поражения в некоторых пра-

вах. Так, например, гражданин с непогашенной судимо-
стью не может получить визу или взять кредит, а не-
редко — даже устроиться на работу. Срабатывает клей-
мо — преступник. И кто знает, как в дальнейшем поведет 
себя человек с таким грузом? Да и его родственники, ко-
торые ни в чем не виноваты, тоже не смогут устроиться 
на работу в правоохранительные органы. 

При введении подобных новшеств существенная роль 
отводится полиции. Составлять административные про-
токолы по новым правонарушениям будут сотрудники 
полиции. В связи с этим, с одной стороны, уменьшится 
нагрузка на дознание и следствие, с другой — в разы уве-
личится для сотрудников охраны общественного поряд-
ка, в том числе участковых. В условиях постепенного со-
кращения штатной численности полиции, а также за-
ключения соглашений между МВД и властями субъек-
тов, на базе которых полиция сегодня наделяется часто 
непрофильным функционалом, все может усложниться. 
В скором времени на полицию будут возложены и допол-
нительные функции по контролю за собаководами, ку-
рильщиками и справляющими нужду под кустом, пред-
усмотренные региональными законами, и работа с де-
криминализованными статьями. Причем перечень 
и объем этих функций в различных регионах будет раз-
ным. Это может повлечь неравномерную нагрузку на по-
лицейские подразделения, появление новых несвойст-
венных и дублирующих функций. А это как раз то, с чем 
призвана была покончить реформа 2011 года. 

Также это может стать одним из факторов, который 
поставит под сомнение перспективы исполнения нового 
закона о декриминализации ряда малозначительных де-
яний. И здесь в первую очередь надо подумать, как не пе-
регрузить полицию задачами, имеющими отдаленное 
и опосредованное отношение к борьбе с преступностью.
Заранее надо подумать, как синхронизировать два про-
цесса — наделение ОВД функциями в рамках региональ-
ного нормотворчества и составление административных 
протоколов по декриминализируемым составам. 

Как вариант — проработка перечня функций, которые 
в рамках соглашений могут быть возложены на полицию 
региональными властями. Ведь смысл взаимодействия 
местной власти с органами внутренних дел в том, чтобы 
наладить реальное и эффективное взаимодействие, на-
правленное на укрепление законности и правопорядка, 
соблюдение законных интересов и прав граждан.

ПРОЦЕДУРА

Дневную
норму
обязательных
работ
разрешат
увеличивать

НАКАЗАНИЕ 
УСКОРЯТ

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло 
в Госдуму законопроект, разре-
шающий увеличивать до восьми 
часов в день время, когда нака-
занный обязательными работа-
ми человек может отбывать на-
казание. То есть трудиться на 
благо общества. 

Правда, усиленную вахту мо-
гут назначить только по личной 
просьбе должника и в тот день, 
когда он свободен. Повышение 
нормы на штрафной «трудо-
день», по замыслу авторов ини-
циативы, позволит людям бы-
стрей отрабатывать подобное 
наказание. Ведь многие мечтают 
разделаться побыстрей с рабо-
той, на которую попали из-за ка-
кого-то правонарушения.

По данным Федеральной 
службы судебных приставов 
России, за десять месяцев этого 
года на исполнении находилось 
более 180 тысяч дел по обяза-
тельным работам. Самая распро-
страненная история: человек не 
оплатил вовремя какой-то адми-
нистративный штраф, за это по-
лучил обязательные работы.

Впрочем, наказание общест-
венным трудом предусмотрено 
и за ряд других правонаруше-
ний, в том числе водительских.

Обязательные работы люди 
отбывают (и безусловно — отра-
батывают) в свободное время 
там, где они нужны обществу. 
Могут красить заборы, чинить 
могилы на кладбище или ухажи-
вать за цветами на клумбах об-
щественного парка.

Например, как сообщают 
в службе судебных приставов, 
в городе Златоусте Челябинской 
области основным местом для 
отработки является местное 
кладбище. 

«Исполнители говорят, что на 
многих нарушителей такие ра-
боты действуют отрезвляюще во 
всех смыслах этого слова», — 
рассказывают в ведомстве.

Например, недавно на клад-
бище оказались — в поучитель-
ном смысле — двое жителей горо-
да, которых поймали за рулем 
без прав. Оба гражданина в свое 
время были лишены водитель-
ских прав. Один — за вождение 
в пьяном виде. Другой — за по-
вторное превышение скорости. 
Но обоих поймали за рулем. 
В итоге первый провел на клад-
бище 100 часов обязательных 
работ. Второй — 150 часов.

Основными местами для обя-
зательных работ, как правило, 
являются предприятия ЖКХ. 
В Чебаркуле Челябинской обла-
сти, например, судебные приста-
вы устраивают нарушителей 
в местную больницу для уборки 
территории. Бывает, что штраф-
ники отрабатывают наказание 
при школах и домах культуры.

А в Хабаровском крае, как 
рассказывают судебные приста-
вы из регионального управле-
ния, должников отправляют 
в наказание работать даже в теа-
тре. Правда, не на первые, конеч-
но, роли, а роли уборщиков: по-
мыть полы, убрать на сцене и т.д.

По закону, люди отправляют-
ся на обязательные работы по ве-
черам или в выходные. После 
трудового дня человеку дают два 
часа, чтобы что-то сделать в счет 
наказания. По его просьбе время 
работы могут продлить до четы-
рех часов. Тогда, если, скажем, 
суд ему назначит двадцать ча-
сов, человеку придется прийти 
пять раз.

Как рассказывают эксперты, 
нередко наказанные сами про-
сят позволить им поработать по-
дольше, чтобы быстрей разде-
латься с наказанием.

Проект предлагает дать лю-
дям такое право. С их письмен-
ного согласия им могут увели-
чить максимальное время обяза-
тельных работ до восьми часов 
в выходные дни и дни, когда этот 
человек не занят на основной ра-
боте, службе или учебе. 

В рабочие дни срок останется 
прежним — до четырех часов по-
сле окончания основного трудо-
вого дня.

Разжалуют в пешеходы

— Я как автомобилист 
еженедельно наблюдаю 
хамское и зачастую не-

адекватное поведение на дорогах 
как нашего города, так и других 
городов России, — сказал «РГ» 
инициатор проекта, заместитель 
председателя комитета по зако-
нодательству Палаты молодых 
законодателей при Совете Феде-
рации Евгений Малеев. — После 
ужесточения наказания для во-
дителей, управляющих автомо-
билем в состоянии алкогольного 
опьянения, считаю целесообраз-
ным предложить наказывать бо-
лее суровыми мерами и авто-
дебоширов, ведь они представля-
ют опасность на наших дорогах.

Планируется, что законопро-
ект будет внесен в январе в Госду-

му через один из региональных 
парламентов. По сути предлага-
ется разработать целую систему, 
позволяющую и наказать, и по-
пытаться образумить дорожного 
грубияна. Фактически, проект 
разделяет дорожное хамство на 
два вида. «Тяжелое» поведение 
попадает под Уголовный кодекс. 
Если же хамство было легким или 
средней тяжести, то предлагается 
наказывать по административ-
ной статье. Тогда горячие слова 
в дороге приведут к тому, что че-
ловека оштрафуют на пять тысяч 
рублей и лишат прав. Такие пред-
ложения заложены в проекте.

Как рассказывают эксперты, 
сегодня, когда люди в дорожных 
разборках выходят за рамки, 
применяются обычные статьи УК 

и КОАП — в зависимости от ситуа-
ции. Есть синяки и кровь? Следо-
ватели найдут, что вменить чело-
веку. Закон не прощает , и не важ-
но, случилась драка на дороге, 
в ресторане или на пляже. Хули-
ганам везде у нас отпор, если го-
ворить теоретически. А на прак-
тике — когда как.

Но есть проблема: часто брань 
не дотягивает даже до админи-
стративной статьи. В конце кон-
цов, люди ругаются постоянно, 
знакомые и не знакомые. «Вас тут 
не стояло», «Что вы тут рассе-

лись», «Куда прешь, дурак», эти 
и многие другие фразы нам знако-
мы с детства. Мы можем реагиро-
вать на них как угодно, однако 
нельзя тащить в кутузку каждого 
трамвайного хама. 

Как бы то ни было, на дороге 
ситуация принципиально иная. 
Когда водитель останавливает ма-
шину, чтобы крепко поговорить 
с другим автомобилистом, он за-
частую создает аварийную ситуа-
цию. Так что хам на колесах гораз-
до опасней хама-пешехода, пола-
гают эксперты.

Но если дело не дошло до драки 
или совсем уж неприличных слов, 
часто бывает, что обвинить до-
рожного дебошира вроде бы не 
в чем. Получается, надо ждать, 
пока он кого-нибудь как минимум 
покалечит? 

Подготовленный проект пред-
лагает решить проблему ради-
кально: сделать так, чтобы водите-
лям было неповадно в принципе 
останавливаться на дороге для 
разборок. Такие ссоры обычно ни-
чем хорошим не заканчиваются, 
так что незачем испытывать судь-
бу и гадать, подерутся — не поде-
рутся. 

Законопроект вносит поправ-
ки в статьи «Хулиганство» Уголов-
ного кодекса и «Нарушение пра-
вил остановки или стоянки тран-
спортных средств» КоАП .

В УК предлагается предусмо-
треть санкцию за грубое наруше-
ние общественного порядка, «со-
вершенное участником дорожно-
го движения, сопряженное с нару-
шением правил остановки или 
стоянки транспортного средства 
на проезжей части, что повлекло 
создание препятствий для движе-
ния других транспортных сред-
ств». Иными словами, остановка 
для разговора с оппонентом по-
среди дороги или на обочине, где 
нельзя, уже будет считаться од-
ним из признаков хулиганства. 

Если же человек своим плохим 
поведением не заслужит уголов-
ную статью, его накажут в адми-
нистративном порядке. За «нару-
шение правил остановки или сто-
янки транспортного средства на 
проезжей части, что привело к со-
зданию препятствий для движе-
ния других транспортных сред-
ств», предлагается лишать прав на 
срок от полугода до года и штрафо-
вать на 5 тысяч рублей. Так что 
даже остановиться и мягко ска-
зать все, что думаешь, о том, кто 
тебя подрезал, будет правонару-
шением. 

Даже если водитель другой ма-
шины десять раз не прав, надо по-
стараться разъехаться с ним по-
хорошему. Тем более что на прак-
тике, как правило, не прав именно 
тот, кто начинает ссору. В Интер-
нете немало роликов примерно 
с одним и тем же сюжетом: какой-
то неадекватный водитель обгоня-
ет другого, останавливается, бло-
кируя тому движение, подходит 
и начинает выяснять отношения. 
Если инициатива пройдет, такое 
поведение приведет к лишению 
прав. 

Отдельный вопрос — как нака-
зывать за использование оружия 
в качестве аргументов. Конечно, 
человек с пистолетом или битой 
в руке всегда выглядит убедитель-
ней, чем интеллигент в очках. Тем 
не менее, доказывать свою право-
ту с помощью оружия, даже если 
ты просто им размахиваешь, — это 
нарушение. В УК, кстати, пропи-
сано, что хулиганством надо счи-
тать грубое нарушение общест-
венного порядка, совершенное 

в том числе с применением ору-
жия или предметов, используе-
мых в качестве оружия. Возмож-
но, полагают эксперты, все-таки 
стоит усилить санкцию за исполь-
зование оружия именно в дорож-
ных разборках. Например, ли-
шать лицензии, если человек до-
стал травматический пистолет 
в споре по поводу обгона. Или да-
вать строже наказание тому, кто 
взялся за биту, рассуждая о недо-
статках скоростного режима, вы-
бранного оппонентом.

Кроме того, введение санкций 
именно за дорожные разборки 
поз волит прописать в законах 
и другие меры, например, воспи-
тательные беседы с дорожными 
хамами. Инициаторы проекта об-
суждают идею направлять дебо-
широв на специальные курсы по 
повышению стрессоустойчиво-
сти. Например, возвращать пра-
ва смогут только после предъяв-
ления человеком справки и про-
хождении таких курсов. Но пра-
вила и порядок таких воспита-
тельных бесед еще надо прораба-
тывать. Заняться этим могли бы 
медиаторы.

Также предлагается выдавать 
водителям памятки «как вести 
себя в конфликтных ситуациях на 
дороге», проводить «месячники 
вежливого водителя», то есть про-
пагандировать спокойное поведе-
ние.

Авторы проекта уверены:
тот, кто бросил руль и схватился 
за дубину, должен как минимум 
полтора года ходить пешком, 
чтобы подумать и научиться пра-
вильному поведению на дороге.

Акцент

 Предлагается сделать так, 
чтобы водителям было непо-
вадно даже останавливаться 
на дороге для разборок

На практике сами 
наказанные часто 
просят продлить им 
время работы, 
чтобы быстрей 
отбыть наказание

МНЕНИЯ

Вячеслав Лысаков,
1-й заместитель главы Комитета 
Госдумы по конституционному 
законодательству 
и госстроительству:

— Необходимости увеличить от-
ветственность за такие наруше-
ния просто нет. Если один угро-
жал другому оружием — это уго-
ловная статья. В частности, 
данный законопроект предлага-
ет жестко наказывать тех води-
телей, которые остановились 
в неположенном месте, лишени-
ем прав. Однако он не учитыва-
ет, что водитель мог остано-
виться, чтобы высадить пасса-
жира. Возможно, произошла по-
ломка или другие экстренные об-
стоятельства вызвали эту оста-
новку. Нынешних действующих 
норм вплоть до задержания 
транспортного средства вполне 
хватает, чтобы заставить води-
теля соблюдать правила дорож-
ного движения. А действующее за-
конодательство обеспечивает до-
вольно серьезную ответствен-
ность таких нападающих. 

Сергей Смирнов,
редактор журнала «За рулем»:

— Все случаи нападения на води-
теля рассматриваются только 
в рамках уголовного дела. Причем 
все эти ситуации четко прописа-
ны Уголовном кодексе. Например, 
по статье хулиганство, если 
в итоге нет трупов. Но даже 
по этой статье человека можно 
посадить на 3 года в колонию. Во-
прос только в том, как его найти.
Ведь даже по записи видеореги-
стратора можно установить 
только номер автомобиля, но не 
личность нападавшего. А вдруг 
человек пользуется машиной 
по доверенности? 
Или он работает водителем на 
предприятии, а машина принад-
лежит юридическому лицу? За 
рулем мог находиться угонщики, 
который после совершения пре-
ступления бросили машину в бли-
жайшем дворе. 

Виктор Конопацкий, 
председатель Палаты
молодых законодателей
при Совете Федерации:

— Участники конфликтов на до-
рогах зачастую становятся «ге-
роями» видеороликов в Интерне-
те, тем самым формируя опреде-
ленный стереотип поведения 
и ощущение оправданность та-
ких действий и безнаказанности. 
Но, по сути, эти действия могут 
нести опасность другим участ-
никам дорожного движения, поэ-
тому и ужесточать ответст-
венность за «авторазборки» 
на дорогах просто необходимо. 
В каком виде это должно быть — 
вопрос дискуссионный. Но как по-
казывает практика, эффектив-
ной мерой может стать только 
лишение водительских прав 
и арест до 15 суток.

При введении новых поправок в УК надо заново тщательно 
проработать перечень полицейских функций.

СПРАВКА «РГ»
Каков будет механизм исполнения нового закона? Экспер-
ты предполагают, что данные правонарушителей будут 
вноситься в общую базу лиц, привлеченных к администра-
тивной ответственности — по аналогии с базой ГИБДД. 
При повторном нарушении этих людей привлекут уже 
по Уголовному кодексу. А вот про снятие отпечатков паль-
цев при регистрации таких правонарушений для создания 
базы данных вопрос пока не обсуждался.
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ЧЕМ КОНЧАЮТСЯ ДОРОЖНЫЕ ВОЙНЫ
Владимир Баршев

В
се чаще дорожные конфлик-
ты, начинаясь с резких слов, 
заканчиваются больницей. 

Уровень агрессии неуклонно рас-
тет, даже если повод для выясне-
ния отношений пустяковый. 

В сентябре двое молодых лю-
дей, ехавших на «Газели», обиде-
лись на то, что их якобы подрезал 
другой молодой человек на легко-
вушке. Они прижали его машину 
к отбойнику и вышли, чтобы ра-
зобраться с ним. Разбор получил-
ся коротким. Несколько ножевых 
ранений, и «обидчик» отправил-
ся в больницу на машине «скорой 
помощи». Впрочем, молодцов 
удалось задержать благодаря сви-
детелям и данным с камер фото- 
видеофиксации. Оба оказались 
жителями ближнего зарубежья. 
В отношении их было возбуждено 
уголовное дело, которое до сих 
пор еще расследуется. 

Еще один сильно нервный че-
ловек, попав в аварию, порубил 
топором машину причинителя 
вреда и чуть не отрубил ему руку. 
После чего скрылся с места про-
исшествия. По номеру машины 
вычислили ее владельца, нашли, 
где он проживает, вскрыли его 
квартиру, нашли окровавленную 
одежду. Однако уголовное дело до 
сих пор не закончено. 

Чуть ранее в Кемерово некий 
обиженный водитель кинулся 
с топором на машину обидчика. 
Когда несчастный попытался ре-
тироваться, этот кемеровский 
супермен вытащил пистолет 
и расстрелял его машину, после 
чего скрылся с места происшест-
вия. 

Напомним историю с нанесе-
нием тяжких телесных поврежде-
ний депутату Госдумы Роману Ху-
дякову. Он якобы не уступил до-
рогу «Ленд Крузеру», в котором 
ехали товарищи из кавказской 

республики. Они загнали его ма-
шину в угол и попросту избили 
водителя, которым оказался сам 
депутат. Однако благодаря сним-
кам видеорегистратора, а также 
камерам, установленным на 
доме, во дворе которого произош-
ло это безобразие, удалось вычи-
слить и машину, и людей, напав-
ших на водителя. 

За ними буквально была объ-
явлена охота. И взяли их на подъе-
зде к Волгограду, причем при за-
держании даже организовали си-
ловое прикрытие, если эти люди 
окажут сопротивление. Впрочем, 
сопротивления никто не оказы-
вал. 

Показателен случай с одним 
богатым бизнесменом, которому 
не понравилось, что ему не усту-
пили дорогу. На Берсеневской на-
бережной его охранники остано-
вили машину, которая так не пон-
равилась миллиардеру, а потом 
избили ее водителя. Самое инте-

ресное во всей этой истории, что 
охранники понесли наказание 
и были осуждены. А наблюдав-
ший за всем этим безобразием 
миллиардер даже не был привле-
чен к делу, хотя любому нормаль-
ному человеку понятно, что его 
охрана не сделала бы ничего без 
его поручения.

Однако есть еще и такой мо-
мент, как примирение сторон. На-
помним, что в начале года некий 
автомобилист в центре Москвы 
не только не уступил дорогу пе-
шеходу, но остановил машину, 
вышел из нее и избил этого пеше-
хода за то, что он якобы медленно 
переходил дорогу по пешеходно-
му переходу. Эта история попала 
в Интернет. Водителя нашли. 
Но он извинился перед пешехо-
дом и заплатил ему. В итоге до 
суда эта история не дошла. По 
данным правозащитников, так 
заканчивается большинство по-
добных конфликтов.
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Климат Почему декабрь ставит температурные рекорды 

Ирония погоды 

Юрий Медведев 

Н
и дня без рекорда. Та-
кой режим себе уста-
новил нынешний де-
кабрь.  Например, в 
воскресенье темпе-

ратура в Москве достигла плюс 5 
С, превысив достижение 2014 
года на 0,1 С. А вчера побит ре-
корд 1982 года, температура до-
стигла 9 С выше ноля. Попав в эту 
передрягу, природа перепутала 
времена года. Например, в  Бота-
ническом саду Москвы распусти-
лись некоторые кустарники и де-
ревья. 

В чем причина погодной ано-
малии? По словам директора Ги-
дрометцентра РФ Романа Виль-
фанда, воздушные теплые массы, 
которые сформировались над Ат-
лантикой, с огромной скоростью 
переносятся через Западную Ев-
ропу. Но если обычно они пере-
мещаются над южной частью ма-
терика, то на этот раз изменили 
маршрут и идут севернее. В ре-
зультате массы теплого воздуха 
проникли на огромные расстоя-
ния. Сейчас температура над се-

верным регионом Европы и Ат-
лантикой примерно одна и та же. 
Это довольно редкое природное 
явление. Кстати, тепло «достало» 
даже Якутию. Здесь температура 
выше нормы на целых 10 граду-
сов. 

Конечно, главным виновни-
ком теплых аномалий называют 
глобальное потепление. С начала 
постоянных наблюдений за кли-
матом в 1880 году все чаще фик-
сируются температурные «вы-
бросы», а высокие среднегодо-
вые температуры сейчас следуют 
друг за другом: в 1995, 1997, 
1998, 2005, 2010 и  2014 годах. 
По всем признакам этот год мо-
жет стать самым жарким за всю 
историю метеонаблюдений. Бо-

лее того, аномально жарким, по 
прогнозам ученых, будет и 2016 
год. С большой вероятностью он 
установит новый рекорд. Свою 
лепту внесет феномен Эль-
Ниньо. Речь идет об аномальном 
повышении температуры в эква-
ториальной части Тихого океана, 
которое оказывает огромное 
влияние на формирование миро-
вого климата. 

Главная причина надвигаю-
щегося на землян глобального 
потепления, по мнению специа-
листов, — рост выбросов углеки-
слого газа. Наиболее стремитель-
но  в последние 30 лет. Ученые об-
ращают внимание, что именно на 
эти годы приходится и быстрый 
рост среднегодовой температу-

ры на Земле. А последние 9 из 10 
самых жарких лет наблюдаются 
как раз в нашем тысячелетии. То 
есть вина человека за глобальное  
потепление очевидна. Ведь за 135 
лет концентрация парниковых 
газов  в атмосфере увеличилась 
вдвое. 

В представленных климатоло-
гами сценариях — таяние льдов, 
засухи, эпидемии опасных болез-
ней. А главное — затопление оке-
анских побережий и прежде всего 
многих крупнейших городов 
мира, таких как Лос-Анджелес, 
Рио-де-Жанейро, Токио, Санкт-
Петербург, Буэнос-Айрес и т.д.  
Словом, климат звонит в колокол, 
предупреждая о грядущих ката-
клизмах. Ответом землян должны 
стать обязательства всех стран 
сократить выбросы. О чем после 
бурных споров удалось им дого-
вориться на только завершившей-
ся Конференции по климату ООН, 
которая прошла в Париже. 

Впрочем, многие метеорологи 
к долгосрочным прогнозам коллег   
относятся, мягко говоря, скепти-
чески. Скажем, два года подряд, в 
2014 и 2015 годах группа немец-

ких специалистов предсказывала 
небывало холодные зимы. Их под-
держали и некоторые российские 
ученые. Однако этот прогноз не 
сбылся, температуры даже близко 
не подошли к критическим отмет-
кам. Более того, ряд ученых пред-
сказывают не глобальное потепле-
ние, а похолодание. Так что споры 
вокруг климата идут с перемен-
ным успехом. 

Но в чем единодушны практи-
чески все ученые, так это в «ка-
призности» нынешнего климата. 
Лето на планете становится более 
холодным, а зима более теплой. И 
эта тенденция, которая началась в 
начале века, будет только усили-
ваться. Таким странным образом 
проявляет себя глобальное поте-
пление. Словом, именно его надо 
винить, когда ударят сильнейшие 
морозы.    

Что касается последних дней 
декабря и Нового года, то специа-
листы Росгидромета осторожно 
обещают похолодание и неболь-
шой снег.

Акцент

 По всем признакам 2015 год 
может стать самым жарким за 
всю историю метеонаблюдений

На Новый год метеорологи 
обещают похолодание 
и снег.
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КОНТРОЛЬ В аэропортах внедряют новые технологии безопасности

Бомбу проверят в перчатках
Владимир Богданов

Н
аверняка авиапассажиры, 
следующие через столич-
ный аэропорт Домодедово, 

обратили внимание на новую нео-
бычную деталь экипировки со-
трудников службы безопасности. 
Все они теперь носят элегантные 
необычные перчатки-металлоде-
текторы, которые вскоре заменят 
ручные металлодетекторы.

С помощью таких перчаток 
легко определить, есть ли на теле 
человека скрытый металл. Но-
винка позволяет избавить пасса-
жира от неприятной процедуры, 
когда сотрудник службы безопа-
сности ощупывает человека. 

Перчатки работают дистанци-
онно. Инспектор просто прово-
дит руками на небольшом рас-
стоянии от человека. 

При выявлении металла на 
теле человека в перчатках сраба-
тывает встроенный вибродатчик. 
Сотрудник службы безопасности 
сразу определяет местоположе-
ние предмета и выясняет нали-
чие или отсутствие угрозы. 

Кстати, эти перчатки прошли 
тесты на соответствие медицин-
ским нормам и не представляют 
опасности для людей с кардио-
стимуляторами.В пресс-службе 
аэропорта заверили, что новинку 
поставят после тестирования 
в достаточном количестве для 
экипировки инспекторов. 

По информации пресс-служ-
бы Домодедово, эти перчатки по-
зволят повысить эффективность 
досмотра посетителей на входе 
в аэропорт, особенно в пиковые 
периоды. Новинка позволит со-
кратить время досмотра пасса-
жиров. Разработчики уверяют, 

что время обнаружения металли-
ческого предмета не превышает 
десятой доли секунды.

Безопасность аэропортов се-
рьезно дополняется высокотех-
нологичными и интеллектуаль-
ными системами видеонаблюде-
ния. 

Они позволяют осуществлять 
поиск злоумышленников по ин-
формации в базе. С помощью си-
стемы видеонаблюдения в аэро-
порту также можно увидеть лю-
дей, ведущих себя неадекватно 
в различных зонах скопления 
пассажиров, а также искать поте-
рянные вещи.

В том же Домодедово запу-
щен проект цифровой системы 
телевизионного наблюдения. 
Система включает в себя более 
100 каналов видеоаналитики 
и позволяет анализировать ин-
формацию по различным сцена-
риям, включая обнаружение 
оставленных вещей. К комплек-
су подключены около 1500 ка-
мер высокой четкости. За счет 
этого оператор получает пано-
рамное высококачественное 
изображение объекта с возмож-
ной детализацией отдельных 
фрагментов. Сейчас достаточно 
поглядывать на три монитора 
и следить за телефоном: благо-
даря специальным детекторам 
дыма, огня и движения система 
сама ведет наблюдение и опове-
щает операторов звуком и sms 
в случае нарушений порядка.

Успешно применяется и дру-
гой новый прибор ДВиН-1 — де-
тектор взрывчатых и наркотиче-
ских средств. В отличие от рентге-
новских лучей, которые реагиру-
ют только на плотность материа-
ла, а потому пластид восприни-

мают так же, как кусок мыла, этот 
электронный нос анализирует 
состав вещества по соотношению 
в нем углерода, кислорода, азота, 
хлора и других элементов. Он лег-
ко распознает, что это: взрывчат-
ка, наркотики или вода. 

Такой мини-прибор длиной 
30 сантиметров и весом 8 килог-
раммов весьма нужен для обес-
печения безопасности. Разработ-
чик прибора Михаил Сапожни-
ков из Объединенного института 
ядерных исследований довольно 
грустно констатировал, что пока 
в истории с ДВиНами — сплош-
ные сослагательные наклонения: 
ни один из российских аэропор-
тов пока не попросил даже о па-
рочке таких установок, кроме аэ-
ропорта Пулково, где такая уста-
новка установлена как экспери-
мент. Чего не скажешь о зарубеж-
ных аэропортах. 

— По заказу, например, корей-
ского аэропорта Инчхон в Сеуле 
мы дополнили детектор рентге-
новской камерой, и они теперь 
досматривают им багаж, — рас-
сказал Сапожников.

В Домодедово для предполет-
ного досмотра используются ра-
диоволновые сканеры ProVision. 
Полный бесконтактный досмотр 
человека занимает всего 10 се-
кунд. Сегодня безопасность пас-
сажиров в Домодедово обеспечи-
вает 21 сканер ProVision.

В Домодедово впервые в Рос-
сии был внедрен сканер нового 
поколения SafeScout 100. Устрой-
ство используется при прохожде-
нии предполетного контроля на 
пунктах досмотра вылета. Они 
могут на теле человека обнару-
жить скрытые предметы из метал-
ла, дерева, керамики, пластмассы. 

С помощью новой техники безопасности пассажиров вскоре избавят 
от неприятной процедуры «ручного» досмотра. 
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ДОРОГИ Реконструкция 
развязок на МКАД 
завершается

Ленинский 
поехал 

Сергей Бабкин

ВАЖНЕЙШИЕ для всей Москвы автомобильные эста-
кады открылись вчера на пересечении МКАД с Ленин-
ским шоссе. Мэр Сергей Собянин поблагодарил строите-
лей, которые уложились в рекордно короткие сроки:

— Мы завершаем комплексную реконструкцию этой 
развязки. На пересечении МКАД с Ленинским шоссе от-
крываются две новые эстакады. Надеюсь, в ближайшее 
время завершится строительство тоннеля, который по-
зволит разгрузить Кольцевую в этом районе. 

Тоннель — главная новинка развязки, по словам стро-
ителей, на 90% готов. Он даст возможность быстро вые-
хать с Киевского шоссе на обе стороны МКАД. Но и сдан-
ные эстакады тоже уникальны. Они соединяют автомо-
бильные потоки с двух вылетных магистралей.

Обычно такие сооружения строят в течение 35—36 ме-
сяцев, но на этой развязке основные работы удалось за-
вершить за полтора года и при этом не проиграть в каче-
стве. С учетом открытия новых направленных съездов на 
развязке было построено четыре новых эстакады: движе-
ние по первым из них открыли в конце июня этого года. 

Пересечение МКАД с Ленинским шоссе традиционно 
считалось одним из самых проблемных участков для ав-
томобилистов. Развязка тут была и раньше, но морально 
устаревшая. Построенная по принципу «клеверного ли-
ста». Она давно перестала справляться с увеличившимся 
автомобильным потоком, на съездах постоянно возника-
ли пробки. 

— Развязка была словно зажата в тиски, — рассказал 
первый замруководителя департамента городского 
строительства Петр Аксенов. — Строительство в столь ко-
роткие сроки позволило развязать этот напряженный 
транспортный узел.

Сейчас на этом участке появились длинные разгонные 
полосы, которые позволяют быстро въезжать даже на 
оживленную трассу. В итоге движение как в сторону аэро-
порту Внуково, так и в центр мегаполиса по Ленинскому 
проспекту значительно ускорится. По оценкам экспертов, 
уход от «клеверных» развязок приводит к повышению 
пропускной способности ключевых автострад на 25—30%.

В целом проект по строительству и реконструкции 
развязок на МКАД, по словам Сергея Собянина, вступил 
в решающую стадию. На 10 таких объектах, включая сое-
динение с Ленинским шоссе, работы уже завершены. 
На очереди — развязки с Рязанским проспектом и Мо-
жайским шоссе, скоро они будут открыты.

ТОРГОВЛЯ Подарки 
на Новый год обойдутся 
дороже застолья

Мандаринов 
хватит всем

Ольга Игнатова

ПРАЗДНИЧНЫЙ новогодний стол москвича будет сто-
ить 3923 рубля. В прошлом году цена такого же застолья 
составляла 3671 рубль. Об этом сообщил глава департа-
мента торговли и услуг Алексей Немерюк.

Традиционно в список новогодних угощений входит 
24 наименования продуктов: набор для салата «Оливье», 
овощи, фрукты, мясо, соки, воды, мандарины, хлеб и ал-
коголь. Больше всего в этом году — на 15%, подорожали 
сырокопченая колбаса, коньяк, икра. Но на столе у мо-
сквичей станет больше отечественных товаров и меньше 
зарубежных. Немерюк подчеркнул, что без мандаринов, 
которые в основном поставлялись из Турции, москвичи 
не останутся. Их заменят китайские цитрусовые.

Что касается ресторанов, то входной билет на ново-
годнюю специальную программу обойдется посетителю 
от двух тысяч рублей. Конечно, есть и более высокий 
уровень ресторанов, где стоимость программы с засто-
льем может начинаться от 50 тысяч рублей. Обычно там 
устраивают цирковые шоу, балы-маскарады, приезжают 
звезды эстрады. На подарки в среднем, по оценке Неме-
рюка, каждый москвич потратит даже больше, чем на за-
столье — 4,5 тысячи рублей, при этом мужчины тратят 
на 50% больше, чем женщины. Основная сумма расходов 
приходится на возрастную группу 46—55 лет. Зрелые 
люди, как правило, не скупятся и готовы порадовать сво-
их близких на 6200 руб. Минимальная стоимость пре-
зентов будет у молодежи от 16 до 23 лет. Те в среднем го-
товы выложить не более 2300 руб. На детские подарки 
из семейного бюджета в среднем москвичи готовы по-
тратить 3624 руб. На вопрос, сколько будут стоить 
праздничные стрижки для модниц, Немерюк рассказал, 
что никаких специальных цен в парикмахерских и сало-
нах красоты перед новогодними праздниками не бывает. 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Рейтинг школ 
Москвы могут 
дополнить 
новыми 
критериями 

БЫТЬ В ТОПЕ
Сергей Жуков

РЕЙТИНГ столичных школ 
в 2016 году могут дополнить но-
выми критериями оценки, сооб-
щил журналистам глава департа-
мента образования Москвы Иса-
ак Калина.

Перечень лучших школ в сто-
лице составляется с 2011 года. 
Успехи учебных учреждений и 
ребят, которые учатся в них, оце-
нивает Центр педагогического 
мастерства. Он учитывает ре-
зультаты ОГЭ и ЕГЭ, диагности-
ку знаний в 4-х и 7-х классах, а 
также число призеров и победи-
телей олимпиад. Это объектив-
ные показатели, которые школа 
сама завысить не может. В этом 
году появились новые критерии 
— обучение детей-инвалидов и 
профилактика правонарушений. 
То есть учебные заведения могут 
рассчитывать на бонусы за каж-
дого прилежного и законопо-
слушного ученика. По словам 
Калины, показатели доказали 
свою эффективность, благодаря 
им в рейтинге смогли подняться 
более 190 школ. Учителя замеча-
ют, критерии, которые пять лет 
назад могли дать школе дорогу в 
топ-170, уже сейчас едва помо-
гают ей остаться в топ-300. Поэ-
тому у образовательных органи-
заций не остается другого выхо-
да, как подтягиваться до ближай-
ших конкурентов и улучшать 
свои результаты. Тем более есть 
финансовый стимул: школы с 
первого по 170-е место получа-
ют гранты мэра Москвы.

Тем не менее, считает Калина, 
критерии рейтинга должны регу-
лярно обновляться, поэтому в 
2016 году к ним могут быть до-
бавлены новые параметры. Учи-
тывать он предлагает успехи 
школ в естественно-научном на-
правлении и научно-техниче-
ском творчестве. Но решать, на-
помнил Калина, не ему, а экспер-
тному совету. «Московские се-
мьи долгое время были ориенти-
рованы на изучение экономики, 
финансов и юриспруденцию, — 
отметил Исаак Калина. — Сегодня 
мы понимаем, что мир вступает в 
технологический уклад, поэтому 
наша задача — повысить интерес 
школьников и учителей к естест-
венно-научным дисциплинам».

ПОДМОСКОВЬЕ

У контролеров 
появились 
регистраторы

ЗАПИСАНО 
ВЕРНО

Ирина Рыбникова

КОНФЛИКТНЫЕ ситуации, 
возникающие во время прове-
рок работы общественного тран-
спорта в Подмосковье, будут за-
писываться на видеорегистрато-
ры. Областной минтранс осна-
стил умными приборами 11 тер-
риториальных подразделений 
административно-транспортно-
го контроля, обслуживающих 70 
муниципалитетов.

Подмосковные автобусы и 
троллейбусы в большинстве сво-
ем не оснащены валидаторами и 
до сих пор работают с кондукто-
рами. Вход и выход пассажиров 
осуществляются из всех дверей 
сразу. В час пик в салоне можно 
«затеряться», а потом до хрипо-
ты доказывать контролеру, что 
отсутствие билета — это пробле-
ма нерасторопного кондуктора. 
Еще больше конфликтов бывает 
во время проверок легальной де-
ятельности маршруток. Иногда 
после рейдов пассажиры жалу-
ются в минтранс на то, что 
контролеры были грубы и пре-
высили свои полномочия.

С регистраторами спорных 
случаев будет меньше. Все, что 
фиксирует прибор, способный в 
непрерывном режиме работать 
до 12 часов, автоматически по-
ступает в электронную базу дан-
ных. Безбилетникам и нелегаль-
ным водителям станет сложнее 
уйти от наказания, да и сами 
контролеры, помня о работаю-
щем регистраторе, будут более 
внимательны в общении с пасса-
жирами.

Сергей Собянин: Следующими откроются развязки 
на Можайском шоссе и Рязанском проспекте.

Акцент

 Сканер нового поколения 
обнаружит у  пассажира 
предметы из металла, дерева, 
керамики и пластмассы
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КСТАТИ
С 1 января 2016 года проезд в обще-
ственном транспорте Подмоско-
вья подорожает с 40 до 43 рублей 
за поездку при наличном расчете 
и с 28 до 30 рублей — при оплате 
картой «Стрелка».

СПРАВКА «РГ»
Полностью завершены работы по реконструкции развязок 
на пересечении МКАД с Ленинградским и Дмитровским 
шоссе, Волгоградским и Мичуринским проспектами, ули-
цей Маршала Жукова (Звенигородское шоссе), улицей По-
дольских Курсантов (выезд на МКАД из района Бирюлево 
Западное), с северным обходом Одинцово в районе улицы 
Молодогвардейская; Бусиновская развязка — за счет феде-
рального бюджета; Косинская эстакада (на пересечении 
с магистралью Вешняки—Люберцы). 
В ближайшее время будет запущено движение на развязках, 
находящихся на пересечении Кольцевой автодороги Кашир-
ским и Можайским шоссе и Рязанским проспектом. Кроме 
того, активно ведется реконструкция развязки с Профсо-
юзной улицей.
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ВЫСТАВКА 
В Музее современной 
истории России —  
«Владимир Васильев. 
В гостях у Мастера»

После балета — 
картины маслом

Наталья Соколова

ВЛАДИМИР Васильев — легенда мирового балета, ба-
летмейстер, хореограф, режиссер, художник, актер, пе-
дагог, бывший директор Большого. Как признается Вла-
димир Викторович, первая большая биографическая вы-
ставка в Музее современной истории создавалась ис-
ключительно усилиями сотрудников музея и друзей — 
специального художника или дизайнера не было. «По-
волноваться пришлось изрядно», — признается мастер.

Камерный зал номер 22 хранит самые дорогие масте-
ру вещи – многочисленные подарки от поклонников су-
пружеской и творческой четы Васильев-Максимова, ко-
стюмы, афиши, призы, скульптуры, фотографии (в том 
числе, домашние, снятые «мыльницей» на даче), востор-
женные письма от зрителей. Конечно, картины — аква-
рель и масло. И книги стихов.

«Многие знают, 
что я рисую. А что 
рисую — видели не 
все, — рассказал «РГ» 
Владимир Васильев. 
— Мои пейзажи, сти-
хи, награды, семей-
ные фотографии и 
фрагменты интерье-
ров нашей квартиры 
— все это мир, в кото-
ром я живу и куда я 
приглашаю в гости 
своих друзей, по-
клонников».

Фрагмент интерьера «Библиотека»: самый ценный 
экспонат — туалетный столик супруги Васильева, выдаю-
щейся балерины Екатерины Максимовой, созданный в 
начале XX века. Зеркало-трельяж в стиле «модерн» и туа-
летные принадлежности передала Максимовой по на-
следству ее бабушка, которой они достались от подруги, 
актрисы Веры Комиссаржевской. Несколько лет назад 
Владимир Викторович передал этот столик в собрание 
Театрального музея им. Бахрушина.

В другой витрине — фрагмент интерьера гостиной — 
роскошный узбекский халат, небрежно брошенный на 
кресло, рядом — балетные туфли танцора и дорогая сер-
дцу владельца скульптура из красного дерева — изящная 
балерина, завязывающая пуант. Скульптуру подарил Ва-
сильеву мэр бразильского Жоинвиле в благодарность за 
открытие им школы балетного мастерства в этом городе.

Стоит заглянуть и в кабинет — здесь снова халат Васи-
льева, теперь уже китайский, и домашнее платье Макси-
мовой, рядом скульптура Сергея Дягилева — проект 
Гран-при конкурса «Арабеск» и приз I Международного 
конкурса артистов балета в Варне 1964 года. 

В отдельной витрине — комбинезон Максимовой, в ко-
тором она вышла на сцену Большого театра в день кон-
церта в честь 50-летия совместной творческой деятель-
ности с Васильевым. Вышла, как оказалось, в последний 
раз.

«Раньше мне казалось, что вот закончу карьеру и буду 
только отдыхать и наслаждаться отдыхом — ездить по 
миру, созерцать, но ничего подобного. Не могу сидеть 
без дела», — признается Владимир Васильевич и цитиру-
ет свои стихи: «Мне скучно постоянство, и когда/ Я с го-
ловой, как в омут,/ В творчество бросаюсь, /Минутой ка-
жутся летящие года./ И, кажется, от сна я просыпаюсь, /
Барахтаюсь в стихах, /Рисую до забвенья…»

На выставке собраны 90 его работ и эскизов, а также 
несколько десятков работ художников, оказавших на 
него влияние. Когда-то, в 14 лет, Васильев работал водо-
возом в пионерлагере юных художников, там впервые и 
посетил уроки живописи. Хотя впоследствии — специаль-
но этому ремеслу не учился.

Его любимый жанр — пейзаж. Его вдохновляет приро-
да, тихая, безмятежная. Родная Рыжевка на Костромской 
земле, где вместе с Екатериной Сергеевной он выстроил 
большой деревянный дом, в котором они были счастли-
вы более десяти лет, подмосковные Снегири на Истре, 
таинственная и печальная Венеция. Три пейзажа «Ло-
дочник», «После дождя», «Заросли шиповника» пред-
ставлены впервые — они созданы в июне этого года.

А еще Васильев пишет самовары, у него дома внуши-
тельная коллекция. Есть чуть ли не единственный пей-
заж столицы — «Москва. Вид из моего окна». Портреты 
также редки. Самый заметный на выставке — портрет 
старинного друга, Владимира Зельдина. 

Специально к вернисажу скульптором Яковом Боро-
диным были созданы восемь скульптур, где Васильев 
представлен в ролях Спартака, Ивана Грозного, Нарцис-
са, и, конечно, Пана, с которого начиналась карьера со-
листа и премьера Владимира Васильева. Здесь и «Весной 
на Волге», «Сухие цветы» Владимира Маслова, и создан-
ный в 1964 году Валерием Косоруковым портрет Василь-
ева, на котором он чем-то похож на Шаляпина, — работы 
любимых художников мастера, которые ему захотелось 
представить широкой публике.  

Выставка открыта до 10 января включительно.

КИНО

Фильм 
Местецкого 
«Тряпичный 
Союз» едет 
на «Берлинале»

ДАЧА ДЛЯ 
ПОДРОСТКОВ

Сусанна Альперина

БЕРЛИНСКИЙ международ-
ный кинофестиваль — 66-й по 
счету — продолжает постепенно 
объявлять фильмы, которые уже 
отобраны для его программ. Уже 
назван фильм открытия — гостям 
и участникам фестиваля, и высо-
кому жюри во главе с Мэрил 
Стрип посчастливится первыми 
посмотреть картину братьев Ко-
энов «Да здравствует Цезарь!».
ТАКЖЕ объявлены несколько 
картин, которые примут участие 
в основном конкурсе и програм-
ме Berlinale Special. А сегодня по-
явился список первых фильмов, 
отобранных для показа в про-
грамме «Поколение» 
(Generation). В двух разделах 
этой программы (она на Берли-
нале с 1978 года) представлены 
фильмы для детей (Kplus) и под-
ростков (14plus). Лучшие карти-
ны программы отмечаются 
«Хрустальными медведями» и 
денежными грантами.

Напомним, что в этом году в 
программе «Берлинале 2015» 
«Поколение 14 плюс» принимал 
участие российский фильм с 
аналогичным названием «14 
плюс» Андрея Зайцева (недавно 
он вышел в прокат, и сейчас его 
еще можно успеть посмотреть в 
кинотеатрах).

В прошлом году единствен-
ным российским фильмом — 
участником «Берлинале 2014» 
был мультфильм Леонида 
Шмелькова «Мой личный лось», 
получивший спецприз секции 
«Generation Kplus» как лучший 
короткометражный фильм.

А на этот раз в программу 
«Поколение 14 плюс» отобрана 
картина Михаила Местецкого 
«Тряпичный Союз» (продюсеры 
Роман Борисевич и Александр 
Кушаев). Фильм «Тряпичный 
Союз» был впервые показан в 
нашей стране на «Кинотавре 
2015» — он вошел в конкурсную 
программу киносмотра, где по-
разил первых зрителей, прежде 
всего, ощущением драйва и мо-
лодежной энергии. Четверка 
главных героев, роли которых, 
можно сказать с азартом, испол-
няют Александр Паль, Иван Ян-
ковский, Василий Буткевич и 
Павел Чинарев, сразу же распо-
лагает к себе зрителей, застав-
ляя внимательно следить за их 
историей. Она на первый взгляд 
незамысловата — «правильный 
мальчик» Ваня знакомится со 
странными ребятами и пускает 
их пожить к себе на дачу. Ну а 
дальше с дачей, с Ваней, с сосед-
ской девочкой Сашей да и со 
всей компанией начинают про-
исходить ну очень любопытные 
события, вызывающие множест-
во вопросов и заставляющие 
каждого зрителя, независимо от 
возраста, искать свои ответы. 
«Тряпичный Союз» — это фильм, 
позволяющий почувствовать 
себя подростком, — и в том его 
ценность. За 2015 год «Тряпич-
ный Союз» успел собрать нема-
ло призов на российских фести-
валях. «РГ» писала о нем подроб-
но и после фестиваля в Южно-
Сахалинске «Край света», отку-
да Михаил Местецкий и Роман 
Борисевич уехали почти со все-
ми главными призами. Более 
того, на этом фестивале вручал-
ся специальный приз нашей га-
зеты, и мы его отдали также кар-
тине «Тряпичный Союз».

Кстати, на «Кинотавре 2015» 
вся четверка главных героев по-
лучила приз «За лучшую муж-
скую роль». А в Берлине теперь 
состоится международная пре-
мьера российской картины.

Также на «Берлинале 2016» 
в программе «Поколение 14 
плюс» покажут картины из Че-
хии, Новой Зеландии, Австра-
лии, Индии и Китая. В программе 
«Поколение К плюс» — фильмы 
из Германии, Швеции, Турции, 
Нидерландов и Польши...

Из первых уст «Дедушка уральского рока» пишет мюзикл 
о Льве Яшине к Чемпионату мира по футболу

Соло Черной пантеры
Валерий Кичин

К
омпозитор Александр 
Пантыкин пишет пер-
вый в мире «футболь-
н ы й  м ю з и к л »  — 
«Яшин» к мундиалю 

2018 года, который пройдет в 
России.  Об этом масштабном 
проекте и о том, как «дедушка 
уральского рока» пришел к ака-
демической музыке, наша беседа 
с основателем легендарной груп-
пы «Урфин Джюс», а ныне — пред-
седателем Уральского cоюза 
композиторов. 

Театр на стадионе
Вратаря Льва Яшина болельщи-
ки называли Черной пантерой 
и еще Черным пауком. Гибкий, 
с длинными руками. Он таким 
и будет в мюзикле? Расскажи: 
о чем либретто?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Либретто еще 
нет, есть наметки. Сюжетный 
каркас соберу сам — разбивку на 
сцены и музыкальные номера, их 
последовательность. Задача ав-
тора либретто — воссоздать сти-
листику советских поэтов. Ведь 
спектакль о Льве Яшине — это 
спектакль о его времени, факти-
чески — о другой стране. Поэтому 
нужен поэт, владеющий этим 
стилем и этой энергетикой. 

Если стихи — в стиле советской 
духоподъемной эпохи, то и му-
зыка должна быть в духе «Чтобы 
тело и душа были молоды...» 
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Конечно, там 
будут цитаты и из советских пе-
сен, и из «Футбольного марша» 
Блантера. Но будут и настоящий 
симфонизм, и поп-рок-интона-
ция.

Это что, байопик, музыкальная 
биография футболиста?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Конечно, нет, 
хотя элементы биографического 
жанра неизбежны. Мюзикл о 
судьбе советского спортсмена, 
который добился всемирного 
признания! Вдумайся: факт уни-
кальный. Россия — не родина фут-
бола и не стала его законодате-
лем, как Бразилия. Но в Яшине во-
плотился сам дух советского 
спорта, воля наших спортсменов 
к победе, упрямое желание сде-
лать невозможное. Именно здесь, 
мне кажется, основа националь-
ного характера. Это будет исто-
рия о силе духа. О том, как чело-
век, преодолевая препятствия — и 
в спорте, и в жизни — добивается 
потрясающих результатов.

Я знаю только один успешный 
мюзикл о спорте — Сhess, «Шах-
маты», причем это вещь скорее 
политическая, чем спортивная. 
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: А мюзиклов о 
футболе не было вообще — мы бу-
дем первопроходцами. Футбол 
будет присутствовать не только в 
сюжете и в текстах. Я хочу ис-
пользовать на сцене футбольные 
правила, приемы современной 
игры, фристайл... И балет — спор-
тивный: танцоры должны вла-
деть мячом, им жонглировать, — 
все это станет элементами шоу. 

Но футбол — мужское занятие. 
Какой мюзикл без женщин?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Лирическая 
тема будет обязательно. Я соби-
раюсь встретиться со вдовой 
Льва Яшина — обсудить с ней ню-
ансы этой темы. Для меня очень 
важно ее личное участие в созда-
нии этого произведения. 

Какие моменты жизни Яшина 
войдут в спектакль?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН:  Самым драма-
тическим эпизодом будет матч с 
Чили, когда наша сборная пропу-
стила два мяча, после чего Яшин 
оказался в опале. Его били не 
только коммунистические влас-
ти — от него отвернулись многие 
болельщики. Яшин был крепким 
человеком, но этот удар перено-
сил тяжело и был надолго выбит 
из седла. А к концу жизни в ре-
зультате гангрены ему ампутиро-
вали ногу — можно вообразить, 
что это значило для футболиста! 
Его судьба меня так волнует, по-
тому что это судьба изломанная: 
человек стал олимпийским чем-
пионом и чемпионом Европы, его 
считали вратарем века, но его 
финал был трагичен.

Кто будет играть в спектакле?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: До кастинга 
еще далеко. Но надеюсь пригла-
сить лучших артистов этого жан-
ра — таких, как Евгений Зайцев, 
Юрий Мазихин, Наталия Быст-
рова, Александр Маракулин...

Где предполагается осуществить 
постановку?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Это будет ан-
трепризный спектакль, и я пла-
нирую его делать на базе своего 
«Живого театра». Он был осно-
ван год назад в Екатеринбурге, 
его главный режиссер — мой сын 
Сергей Пантыкин, кстати, в 

прошлом футболист и капитан 
команды «Уралмаш» — футбол он 
знает не понаслышке. Да мы и те-
перь каждую субботу играем в 
футбол — он часть нашей жизни. Я 
официальный посол Чемпионата 
мира от Екатеринбурга, органи-
зовал в городе футбольное по-
сольство, и мюзикл - часть его ра-
боты. Премьера должна состо-
яться в январе 2018, мы собира-
емся его играть в 11 городах мун-
диаля. На театральных площад-
ках, а может, и на стадионах. 

«Урфин Джюс» 
себе не изменяет
Я вижу, ты разрываешься между 
роком и академической музы-
кой. Балеты, оперы, мюзиклы... 
Как ты дошел до жизни такой?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Начинал в сту-
дии музыкальной классики «Со-
нанс». Но именно благодаря ей 
вошел в рок-тусовку. Мы тогда 
показали в Риге композицию «Я — 
человек» на стихи Межелайтиса: 
университетский хор, мим, чтец 
и оркестр. А в Риге все играли 
Deep Purple, и мы выглядели бе-
лыми воронами. Это и сработало: 
мы получили Гран-при, и нас ста-
ли приглашать на рок-фестивали. 

А до того где учился?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Музыкальная 
школа, класс фортепиано. В 12 
лет стал в Свердловске лауреа-
том конкурса пианистов, стал 
писать музыку и прошел кое-ка-
кой путь в роке: предтечей «Со-
нанса» была школьная группа 
«Слепой музыкант». «Сонансу» 
было трудно выжить в стране, где 
еще не утихло эхо сталинских по-
становлений о музыке. И я уже 
знал судьбу таких композиторов, 
как Губайдулина, Шнитке или Де-
нисов. А в рок-музыке намети-
лось потепление. «Сонанс» раз-
валился, из его осколков собра-
лись группы «Трек» и «Урфин 
Джюс». Ездили на гастроли, игра-
ли с московскими «Викторией» и 
«Машиной времени», я популя-

ризировал «Урфин Джюс», как 
мог. Ну, а потом в «Литературной 
газете» вышла твоя статья «Ур-
фин Джюс» меняет имя» и сдела-
ла группу суперзнаменитой. 

Для меня это неожиданный ре-
зультат: в 70-х рок агрессивно 
теснил классику, мне это не нра-
вилось. И статью писал искрен-
не — пытался отстоять Моцарта 
от электрогитар. Историки рока 
статью помнят, а меня числят в 
гонителях и душителях.
А Л Е К СА Н Д Р  П А Н Т Ы К И Н :  Еще бы не 
помнили! Многие благодаря ста-
тье узнали о группе. Умные пони-
мали, что в то время о роке и 
нельзя было писать иначе — 
просто не напечатали бы. Статья 
сделала «Урфин Джюс» бешено 
популярным, его музыка стала 
влиять на других музыкантов. Об 
этом говорил Вячеслав Бутусов, 
респект высказывал Гарик Сука-
чев: он часто слушал «Урфин 
Джюс». Я ему не поверил, но Га-
рик взял гитару и стал играть 
наши песни — он помнил тексты 
лучше, чем я! Очень серьезно 
группа повлияла на Юру Шев-
чука. Он планировался 
как вокалист «Урфи-
н а  Д ж ю с а » ,  п о 
п р е д л о ж е н и ю 
Ильи Кормиль-
цева приехал в 
Свердловск и не-
сколько  месяцев 
жил у меня. Но мы 
быстро поняли, 
что художествен-
ные платформы у 
нас разные. И он 
продолжил творче-
ство с группой ДДТ.

Как получилось, что 
Екатеринбург стал од-
ним из трех центров рус-
ского рока? Звезды сошлись? 
Или вокруг талантливого чело-
века собираются единомыш-
ленники, как это было с твоими 
земляками Николаем Колядой, 

Евгением Колобовым, Владисла-
вом Крапивиным?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: В 70-е в Свер-
дловске была потрясающая куль-
турная ситуация. Много молоде-
жи: город занимал одно из веду-
щих мест по числу студентов на 
душу населения. В институтах и 
университетах, в училищах и в 
консерватории на каждом фа-
культете — конкурс или фести-
валь. Студенческим бомондом 
считался Архитектурный. Клуб 
института стоял отдельно — ма-
ленькое здание, которое в кино 
прославил Алексей Балабанов, 
он работал на Свердловской ки-
ностудии. Город был мощным 
котлом, где регулярно появля-
лось что-то новенькое — студен-
ческие театры, музыкальные 
группы... Чем отличался свер-
дловский рок от московского и 
питерского? У нас считалось мо-
ветоном, когда один и тот же че-
ловек писал и тексты, и музыку. 
Были поэты: Илья Кормильцев, 
Аркадий Застырец. И были ком-
позиторы: Михаил Перов, Игорь 
Скрипкарь, я... И к музыке, и к 
слову требования были очень 

высоки. Москов-
ская и питер-
ская рок-шко-

лы исповедо-
вали поэти-
ческий рок. 
Макаревич, 

Цой, Науменко, Гребенщиков — 
прежде всего поэты. У нас тоже 
были адепты этого направления, 
например, Александр Башлачев. 
Но в 80—90-е годы больше всего 
гастролировали по стране свер-
дловские группы «Чайф», «Агата 
Кристи», «Наутилус Помпили-
ус», «Смысловые галлюцина-
ции», более других готовые к 
профессиональной работе.

Чем ты объясняешь застой, в ко-
торый впал русский рок? Ты ведь 
тоже от него отошел!
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Я его оставил 
как одну из красок и использую 
даже в лайт-операх. Рок возник 
как альтернатива музыкальным 
течениям середины ХХ века и 
был связан с технологиями. В ми-
крофон петь можно и без голоса: 
есть харизма — и ты фронтмен. 
Энергия рока сшибала всех. Но 
появлялись новые приемы в ком-
позиторских и исполнительских 
технологиях, новые возможно-
сти для аранжировок, для совме-
щения рок-музыки с симфониче-
ской. Появился арт-рок, синтези-
рующий традиции симфониче-
ской музыки с электронной. Рок-
н-ролл себя исчерпал и как соци-
альная идея. Он родился как бунт 
против зажимов. Сегодня можно 
делать что угодно, «Ленинград» 
уже выступает нагишом — в этом 
смысле у нас супердемократиче-
ская страна. Надо заняться более 
тонкими материями, нужны по-
лутона, а для них брутальный 
рок-н-ролл не приспособлен.

Ситуация интересна тем, что 
компьютерные технологии, дав-
шие толчок року, стали следую-
щей страницей музыкального 
развития. Профессиональные ав-
торы, взявшие эти технологии на 
вооружение, — на коне. Измени-
лись партитуры: пишутся ноты и 
к ним — программное обеспече-
н и е .  З в у к  п р охо д и т  ч е р е з 
компьютер и становится другим. 
Технологии повлекли пересмотр 
всего процесса творчества: за 
этим будущее. У меня в мюзикле 
«Силиконовая дура» живой ор-
кестр играет под фонограмму 
собственные партии — получает-
ся новое звучание. В лайт-опере 
«Мертвые души» есть интонации 
джаза и рока, но в симфониче-
ском развитии. Это наша техно-
логия, она нова даже для Бродвея. 
Там все делается минимальными 
средствами, а наши репертуар-
ные театры могут себе позволить 
большие оркестры.

Почему эта тенденция почти не 
ощущается в Москве?
АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Многое заро-
ждается вдали от столиц и лишь 
потом приходит в Москву. Она 
осторожничает: там не уверены, 
что новинка себя окупит. Боятся, 
что «Мертвые души» слишком 
контрастны тому, что люди видят 
по телевизору. Хотя у нас всегда 
полные залы. 

Твоим именем названа школа 
искусств в уральском городе 
Верхней Туре — как это вышло?
А Л Е К С А Н Д Р  П А Н Т Ы К И Н :  Директор 
школы — Татьяна Дерябина, одно-
курсница жены. Как-то приехала 
заплаканная: школа не финанси-
руется, нет инструментов и само-
го необходимого. Я в шутку пред-
ложил: назови школу моим име-
нем — сразу обратят внимание. Я 
в шутку, а она — всерьез. И самое 
поразительное: на школу дейст-
вительно обратили внимание. Да 
и мои друзья стали ей помогать: 
один отправил ей линолеум, вто-
рой дал компьютерную технику, 
музыкальные инструменты. Я 
учредил стипендию для одарен-
ных. Даем премии лучшим педа-
гогам. Отправляем детей на кон-
курсы. Мэр города стал уделять 
школе внимание. Пополняем би-
блиотеку, покупаем новое пиа-
нино, провожу мастер-клас-
сы. По чуть-чуть, из года в 
год — и есть всходы. Если 
каждый приложит хоть не-
большие усилия — сооб-

ща решим любую 
проблему.

В Яшине воплотился дух советского 
спорта и воля к победе. Так что 
мюзикл о нем будет — о силе духа.

Акцент

 Хочу использовать 
в футбольном мюзикле — 
футбольные правила, 
приемы современной игры...

Раньше казалось, 
закончу карьеру, 
буду только отды-
хать и созерцать, — 
но ничего подобно-
го. Не могу без дела

В Берлине состоится международ-
ная премьера российского фильма 
Михаила Местецкого «Тряпичный 
Союз».

Не балетом единым... Стихи, музыка, живопись, скульптуры, 
костюмы, фотографии — часть мира Владимира Васильева.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Пантыкин, основатель 
легендарной группы 
«Урфин Джюс», теперь 
во главе Уральского 
союза композиторов.
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РАКУРС Иностранцы едут
в Россию, чтобы попасть
на ЭКО и донорское
оплодотворение 

За ребенком 
из пробирки

Ирина  Краснопольская

В РОССИИ создана Ассоциация организаторов между-
народного медицинского туризма — АОММТ. Не исклю-
чено, что сообщение о создании организации, призван-
ной защищать интересы иностранных соискателей ме-
дицинской помощи в нашей стране, может вызвать недо-
верие. 

Мы привыкли предъявлять претензии к собственной 
службе здоровья, к постоянному сбору денег для отправ-
ки кого-то на лечение в зарубежные клиники. Может, к 
нам едут за здоровьем из некоторых стран СНГ или из са-
мых отсталых в области медицины регионов? Отнюдь! 
Правда, едут не на все виды помощи.

АОММТ проанализировала ситуацию, и выяснила, 
что более всего в Россию стремятся попасть на экстра-
корпоральное опло-
дотворение (ЭКО), 
донорское оплодот-
ворение и суррогат-
ное материнство. В 
пятерку лидеров тут 
входят итальянки, 
англичанки, изра-
ильтянки, немки, 
американки. 

В конце девяно-
стых — начале двух-
тысячных центрами 
всемирного меди-
цинского притяже-
ния были США, Гер-
мания, Франция, Ав-
стрия, Швейцария. 
Но меняются не 
только времена, но и география помощи здоровью — у нее 
теперь явно азиатский, латиноамериканский, ближнево-
сточный уклон. Высказываются предположения, что уже 
к 2017 году именно на эти регионы будет приходиться 50 
процентов рынка медицинской помощи. 

 Почему? Не потому, что, скажем, в США или Герма-
нии снижается качество помощи. Но только на «качест-
ве» продержаться не просто. Необходима доступность 
помощи. Когда речь о здоровье, особенно важен фактор 
времени, фактор цены и еще множество нюансов, кото-
рые нельзя обойти.

    Наибольшим спросом зарубежных пациентов в Рос-
сии пользуется ЭКО. 55% обратившихся для проведения 
этой процедуры — итальянки: дело в том, что в Италии до 
недавнего времени был запрет на ЭКО. 19% составляют 
англичанки: там долгая очередь за донорским биомате-
риалом. 15% — это израильтянки: в их стране жесткие 

возрастные ограни-
чения. Немки со-
ставляют 9%, а 2% — 
американки. Их при-
влекают низкие рос-
сийские цены. Хотя 
нам самим они вовсе 
таковыми не кажут-
ся. Тем более по со-
отношению с наши-
ми российскими 
зарплатами и пенси-
ями. Хотя та же про-
цедура ЭКО в России 
в два-три раза де-
шевле, чем в Европе. 
А лечение, особенно 

протезирование зубов, и вовсе не идет ни в какое сравне-
ние. Потому и растет спрос иностранцев на нашу стома-
тологическую службу.  

Да, повторюсь, мы привычно ругаем отечественное 
здравоохранение. И очень даже есть за что. Но никак не 
отказать ему в том, что в последнее время оно почти по-
всеместно оснащено на уровне мировых стандартов, в 
том числе и по высоким медицинским технологиям. Вну-
шает доверие квалификация российских врачей. Так что 
можно рассчитывать на приток зарубежных пациентов. 
И созданная АОММТ ставит своей целью защиту прав па-
циентов приезжающих к нам на лечение из других стан, 
Ставит задачу объединения клиник и туроператоров для 
повышения доступности такового вида туризма.

Иностранным пациентам внушает доверие  квалификация  
российских медиков.

Медицинский 
туризм предполага-
ет не только саму 
медпомощь, 
но и сервис — 
полный комфорт 
для пациента

Процедура ЭКО 
в России в два-три 
раза дешевле, 
чем в Европе. 
А протезирование 
зубов и вовсе 
не идет ни в какое 
сравнение 

МЕДИЦИНА Число людей,
достигших 80 лет, впервые
в Японии превысило 
10 миллионов человек

Секреты японского 
долголетия

Александр Ленин,
Российская газета, Токио

ЯПОНИЯ смогла повысить 
среднюю продолжительность 
жизни населения на 30 лет за по-
следние семь десятилетий благо-
даря всеобщему доступу гра-
ждан к медицине. Об этом в ста-
тье для британского медицин-
ского журнала «Ланцет» напи-
сал премьер Японии Синдзо Абэ. 
Материал был размещен на офи-
циальном сайте МИД страны.

«За последние 70 лет средняя 
продолжительность жизни в 
Японии выросла более чем на 30 
лет. Эти достижения — результат 
создания универсальной систе-
мы медицинского страхования в 
1961 году, обеспечения таких по-

требностей, как здоровое пита-
ние и доступ к чистой воде», — от-
мечает политик. Действительно, 
Япония достигла колоссальных 
результатов, которые отражает 
статистика. Средняя продолжи-
тельность жизни среди японских 
мужчин сегодня составляет 80,5 
года, а женщин — 86,83 года.

Многие эксперты до сих пор 
ломают головы над тем, как Япо-
нии удалось выйти на такие по-
казатели. Аналитики выделяют 
несколько причин. Один из се-
кретов долголетия — правильное 
питание и подвижный образ 
жизни. Японцы употребляют в 
пищу большое количество море-
продуктов, риса и овощей, не 
злоупотребляют хлебобулочны-
ми изделиями. Японская нация 
довольно активна. Так, в Токио 
по вечерам улицы наполняются 
любителями пробежек, а по 
утрам — многочисленными вело-
сипедистами. Среди последних 
превалируют мамочки, развозя-
щие дочерей и сыновей по дет-
ским садам, а также офисные 
служащие, крутящие педали 

прямо в лакированных туфлях и 
галстуках.

Пенсионеры также не запира-
ются в своих домах, а продолжа-
ют вести активный образ жизни. 
Отличный пример  —  Хидэкити 
Миядзаки, который в возрасте 
105 лет установил мировой ре-
корд по бегу в своей возрастной 
группе. Дистанцию в 100 метров 
он покорил за 42,22 секунды. 
При этом не собирается останав-
ливаться на достигнутом, а ста-
вит перед собой амбициозную 
цель — покорить стометровку за 
35 секунд. По словам Миядзаки-
сана, он ежедневно кладет в рюк-
зак тяжести и подолгу гуляет в 
одном из парков Киото.

В большинстве японцы — 
очень стройная нация, практи-
чески не страдающая от лишнего 
веса. Зачастую бывает сложно 
определить возраст жителя 
Страны восходящего солнца на 
глаз. Сухопарые японцы и япон-
ки выглядят моложе своих лет и 
заставляют завидовать им пред-
ставителей других стран. Подтя-
нутость японского народа осо-
бенно бросается в глаза на кон-
трасте с европейцами или аме-
риканцами, которые довольно 
часто выделяются в этом плане в 
худшую сторону.

Но не будь в стране качест-
венной медицины, вряд ли мож-
но было бы рассчитывать на 
столь приличное увеличение 
средней продолжительности 
жизни населения. Страхованием 

в Японии охвачен практически 
каждый житель. Программа, 
ориентированная на всеобщую 
доступность медполисов, была 
разработана государством еще в 
1961 году и успешно работает до 
сих пор. Даже с учетом того, что 
доля пожилых людей в Японии с 
каждым годом увеличивается, а 
вместе с ней растут и расходы на 
лечение стариков, власти не со-
бираются отказываться от нее. 
Напомним, что число пожилых 
людей в Японии, достигших 
80-летнего возраста, в этом году 
впервые в истории превысило 
десять миллионов человек.

Имея на руках страховку, жи-
тель японского архипелага мо-
жет обратиться к любому врачу 
любой клиники. При этом за ос-
мотр, процедуры и другие мани-
пуляции докторов он заплатит 
около 30 процентов от общей 
стоимости. Остальную часть по-
кроет государство. Важный мо-
мент: прейскурант на услуги 
врачей и цены на лекарства стро-
го регулируется властями. Ка-
кие-либо нарушения в данной 
сфере исключены, действует же-
сточайший контроль. Поэтому 
для пациента нет особой разни-
цы, пойти в государственную 
клинику или частную, все равно 
человек потратит примерно 
одну и ту же сумму.

Отсюда вытекает еще одна ха-
рактерная черта японской меди-
цины: при равной стоимости об-
служивания местные клиники 
вынуждены завлекать пациен-
тов профессиональным уровнем 
персонала и наличием совре-
менного оборудования, что под-
стегивает медучреждения разви-
ваться. Япония давно значится в 
числе мировых лидеров в техно-
логическом плане и является од-
ним из ведущих разработчиков 
медицинского оборудования. 
Японцы обращаются к врачам в 
среднем около 15 раз в год. Это 
один из самых высоких показа-
телей в мире. Примечательно, 
что жителям Страны восходяще-
го солнца приходится идти в по-
ликлинику в случае даже легкого 
заболевания. В отличие, к приме-
ру, от России, на территории 
Японии нельзя купить большин-
ство лекарств без рецепта врача. 
В свободной продаже имеются 
только самые примитивные пре-
параты. Кроме того, если чело-
век заболевает и доктор пропи-

сывает ему курс из 15 таблеток, 
то именно такое количество пи-
люль пациент получит в аптеке.
Кстати, профессия врача в Япо-
нии — одна из самых престиж-
ных. Она гарантирует трудоу-
стройство после выпуска и не-
плохой заработок. Жалованье 
медиков устанавливается госу-
дарством. Медицинские школы 
существуют практически при 
каждом крупном университете, 
срок обучения  — шесть лет. 

Несколько слов о любви япон-
цев к чистоте. На территории 
островного государства поддер-
живается идеальный порядок и 
строго соблюдаются санитарно-
эпидемиологические нормы. В 
крупных городах повсеместно 
доступны бесплатные общест-
венные туалеты с умывальника-
ми. На территории большинства 
детских площадок имеются ста-
ционарные уборные, как и на 
станциях метро, а также в «ком-
бини» — небольших магазинах 
товаров первой необходимости. 
В местах, куда приходит боль-
шое число посетителей, обяза-
тельно будет стоять емкость с 
антибактериальной жидкостью 
для рук.

Узнайте больше: Почему 
человек начинает стареть в 
12 лет?
www.rg.ru/art/1182113

Прейскурант 
на услуги врачей 
и цены на лекарства 
в Японии строго 
регулируется 
властями

За последние семь десятилетий 
продолжительность жизни японцев 
выросла на рекордные 30 лет. 

Дас ист 
фантастиш!

Или с историей о тюрь-
ме Абу-Грейб, которую 
раскопали отнюдь не 

американские телевизионщики. В 
эпоху, когда ядерные ракеты стоят 
на приколе, информационные 
бомбы стали хлестким оружием: 
они могут стать бомбами замед-
ленного или долгоиграющего дей-
ствия. В зависимости от политиче-
ской конъюнктуры.

Недавно в России вышла книга 
известного немецкого публициста 
Удо Ульфкотте «Продажные жур-
налисты», который, между про-
чим, 17 лет был обозревателем 
«Франкфуртер Альгемайне», од-
ной из самых престижных газет в 
мире. Этот в высшей степени поу-
чительный бестселлер без при-
крас рассказывает об «объектив-
ности и оперативности» немецкой 
журналистики. Книга Ульфкотте 
показывает то, с каким душком и 
под руководством каких «пова-
ров» (политиков, магнатов, аген-
тов спецслужб) варятся блюда на 
немецкой журналистской кухне.

Настоящим откровением стало 
то, что, по словам автора книги, 
«немецкие журналисты ведущих 
изданий пишут только то, что нра-
вится элитам, излагают новости 
так, как этого хотят политики, 
чтобы быть приглашенными в по-
ездки, находиться в поле зрения 
политических деятелей». Кроме 
того, почти все немецкие журна-
листы ведущих СМИ являются 
членами американских организа-
ций, таких как «Атлантический 
мост», Институт Аспена, Герман-
ский фонд Маршалла. Многие под-
писали обязательства, что будут 
готовить проамериканские мате-
риалы. «Если они будут нейтраль-
ными или станут писать правду, то 
потеряют работу», — звучит убий-
ственный вывод из уст автора.

Вспоминается, как в 1990-е 
годы немецкие телевизионщики 
нанимали молодых и неискушен-
ных российских коллег за не-
сколько сот марок за предостав-
ленные кадры о маргиналах. Де-
скать, снимайте о бомжах, улич-
ных проститутках, алкоголиках. 
Целью таких «документальных 
фильмов», а проще говоря, обыч-
ной «чернухи», было представить 
Россию убогой и беспросветной 
страной, у которой нет будущего. 
Сегодня ситуация совершенная 
иная. Западные элиты выходят из 
себя, буквально бесятся, наблю-
дая за тем, как растет влияние Рос-
сии и как в лучшую сторону меня-
ется представление о ней в глазах 
западного обывателя. А, значит, 
надо представить ситуацию в 
ином свете, для чего и  сгодятся 
«псевдогерои» наподобие «Юрия-
Игоря» из Калининграда, которые 
«правдиво» расскажут о том, как 
«российские военкоматы зовут на 
войну молодых парней».  

Понятно, что в таком «постано-
вочном мире», где мерилом рабо-
ты автора является оценка заказ-
чика, не до элементарной челове-
ческой порядочности и соблюде-
ния журналистского кодекса. Еще 
более удивляет то, что автором та-
кой пустышки, которая, кстати, 
абсолютно не вызвала никакой 
реакции у зрителей, если судить 
по порталу ZDF, является ветеран 
немецкой журналистики Дитмар 
Шуманн.  Непонятно, как решился 
на такое бывший шеф московско-
го бюро телеканала, который хо-

рошо ориентируется в россий-
ских реалиях. Значит, представ-
лял, на что шел.

Даже тот, кто не учил немец-
кий, знает фразу «Дас ист фанта-
стиш!». Она — из известных немец-
ких фильмов пикантного свойст-
ва. ZDF показал немецким зрите-
лям свою «фантастику». Только 
этот «фантастиш» был даже не со 
вкусом клубнички. А с отврати-
тельным душком.  

Акцент

 Удо Ульфкотте: «Немецкие 
журналисты ведущих 
изданий пишут только то, 
что нравится элитам»
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Юрий из Калининграда согласился сыграть роль ополченца из-за безденежья, однако его обманули с гонораром.

«Режиссер Боб» (Валерий Бобков) предложил молодому человеку «поиграть в войну».

Интервью у псевдогероя берет бывший шеф московского бюро телеканала ZDF Дитмар Шуманн.
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МНЕНИЕ

Зарубежные пациенты не перейдут дорогу отечественным? На 

вопрос «РГ» отвечает директор Научного центра акушерства, ги-

некологии и перинатологии имени Кулакова академик РАН Генна-

дий Сухих:

— Не перейдут, — сказал Геннадий Тихонович. — Во главе угла всегда 

должны оставаться национальные интересы, интересы отечест-

венных пациентов. Помощь зарубежным оказывается на коммер-

ческой основе. А развитие бизнеса медицинских услуг положи-

тельно влияет и на развитие самой этой медпомощи, и на развитие 

туризма в стране, что тоже важно не только с материальной точки 

зрения, но и с точки зрения престижа страны. Тут можно сослать-

ся на пример Южной Кореи, где подобное сочетание успешно ре-

ализуется.   

Медицинский туризм предполагает не только саму медпомощь. 

Необходим своеобразный сервис: умение встретить, комфортно 

разместить пациента, обеспечить программу его пребывания в 

стране и так далее. Замечу: в январе мы открываем крупнейший в 

Восточной Европе и странах СНГ клинический тренинговый 

центр по ЭКО, где будут приниматься и пациенты из-за рубежа.
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На втором общественно-правовом 

канале немецкого телевидения ZDF 

был показан документальный фильм 

«Человек власти Путин». Четыре ав-

тора ленты Аннетте Харлфингер, Ка-

ролине Райер, Михаэль Ренц и Дит-

мар Шуманн поставили перед собой 

цель выяснить в фильме, «действует 

ли глава Кремля в настоящее время 

как партнер или противник Европы» 

на фоне войны в Сирии. Об этом напи-

сано в анонсе фильма на сайте кана-

ла.

Продюсером фильма стала Биргит 

Хельтен, он вышел в серии ZDFZeit и 

считается тем самым собственным 

произведением канала. Фильм про-

должает документальную ленту Ми-

хаэля Ренца «Человек Путин!», пока-

занную в середине февраля, в кото-

рой шла речь о «тайнах российского 

президента». На своем портале канал 

ZDF, финансируемый из обязатель-

ной абонентской платы граждан ФРГ, 

заявляет, что ситуация в настоящее 

время изменилась и теперь «прези-

дент Путин не изолирован на между-

народной арене, а рассматривается 

как партнер по диалогу».

Фильм о России и ее президенте по-

смотрело 2,2 миллиона человек, что в 

Германии свидетельствует о боль-

шом зрительском интересе. Обычно 

рейтинг в 2—3 миллиона зрителей сви-

детельствует о значительном успехе 

телепрограммы.

В немецких СМИ документальный 

фильм никакого резонанса не полу-

чил. Лишь на некоторых интернет-

порталах были опубликованы возму-

щенные отклики телезрителей. Как, 

например, на веб-сайте news.de. Одна 

из зрительниц пишет, например: «Ка-

кие рефлексы вызывает подобная 

клевета на страну и главу государства 

в подобном скабрезном стиле в веща-

тельном формате, который должен 

представлять документальный 

фильм, у публики, которая со школы 

выучена не доверять очерняющему 

дискурсу? Спрашивается: в таком 

тоне когда-либо кто-то говорил об ан-

глийском главе государства? Или 

французском? Или американском? 

Что бы произошло, если бы кто-то в 

таком тоне высказывался об израиль-

ском президенте? Об этом даже не-

возможно подумать! Как получилось, 

что такое возможно в отношении Рос-

сии?» Зрительница требует от членов 

Совета телевещания заняться вопро-

сом, почему она платит за подобные 

пасквили на общественно-правовом, 

фактически государственном, кана-

ле.

Вопрос о сознательном искажении 

действительности, допущенном авто-

рами ленты, в Германии не обсуждал-

ся. «РГ» обратилась на телеканал ZDF 

с просьбой ответить на вопрос, как 

стало возможным, что авторы собст-

венного документального фильма до-

пустили нечестные и этически не при-

нятые методы информационной по-

дачи. Официальный представитель 

канала Томас Хагедорн прислал по 

электронной почте следующий от-

вет: «Обвинения документального 

фильма ZDFZeit «Человек власти Пу-

тин» лишены всяческой основы. Ин-

тервью с российским добровольцем 

не было ранее отрепетировано и его 

детали заранее не обсуждались. На-

против, он по собственной воле под-

робно рассказал, как и почему он по-

шел служить в восточную Украину. 

Также несостоятельно обвинение в 

том, что в связи с интервью имели ме-

сто какие-либо инсценировки. Рос-

сийский доброволец в интервью, ко-

торое записывалось в студии ZDF в 

Москве, точно так же представил фак-

ты, как канал ZDF это показал. Наш 

«сырой» материал подтверждает это 

в полном объеме». Кстати, гонорары 

за участие в программах и фильмах 

немецкого телевидения получают все 

интервьюируемые. Плата за работу 

над фильмом или за участие в ток-шоу 

– обычная практика телеканалов в 

Германии..

Как рассказал «РГ» берлинский эк-

сперт по медийному праву Алексан-

дер Хегертц, в Германии нет государ-

ственных законов, в соответствии с 

которыми наказывают журналистов, 

допустивших подачу ложной инфор-

мации. Однако юрист подчеркнул, что 

существует множество способов за-

щититься от подачи неверной инфор-

мации и призвать авторов к ответст-

венности. С одной стороны, частное 

или государственное лицо, в отноше-

нии которого была искажена правда, 

может потребовать от телеканала 

изъять фильм из программы, запре-

тить его дальнейший показ и изъять 

из интернет-медиатеки. Поскольку 

подобные действия авторов нельзя 

расценивать как уголовное деяние и в 

них нельзя рассматривать состава 

преступления, наказания в соответ-

ствии с УК ФРГ в этом случае не пред-

усмотрено. Однако в соответствии с 

нормами гражданского права воз-

можно по суду вынести строгое пре-

дупреждение авторам фильма. Все 

судебные издержки они будут долж-

ны нести сами.

Кроме того, для зрителей или органи-

заций существует возможность пря-

мой жалобы в Совет телевещания 

ZDF. Будучи общественно-правовым 

каналом, он обязан показывать лишь 

правдивые и отвечающие реальности 

фильмы. Подобная жалоба уже имела 

место в случае с частным каналом 

RTL, который получил официальный 

выговор от Совета телевещания. Ад-

вокат подчеркнул, что после таких 

мер телеканалы обычно отказывают-

ся от сотрудничества с авторами, по-

ставляющими некачественные филь-

мы и работающие вразрез с этически-

ми нормами журналистики.

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА

И ЭТО СДЕЛАНО В ГЕРМАНИИ?

Корреспондент «РГ» поговорила с 

«главным героем» фильма. Российско-

го военнослужащего Игоря сыграл 

27-летний безработный из Калининг-

рада Юрий Лабыскин. По словам моло-

дого человека, сотрудничать с немец-

кими журналистами он согласился из-

за безденежья. К тому же хитрые «ра-

ботодатели» не предупредили парня, 

что ему придется врать на камеру.

— Попал в сложную ситуацию, денег не 

было даже на оплату коммуналки, не-

сколько месяцев сидел без электриче-

ства, — поясняет Юрий. – А тут один 

знакомый свел меня с режиссером 

Бобом. Он говорил по-русски, предло-

жил поработать актером. 

Из Калининграда Юрий полетел на са-

молете в Ростов. Оттуда — на машине в 

Донецк. В столице Донбасса калинин-

градец и познакомился со своей «же-

ной». То есть с «актрисой», которая в 

фильме играла его супругу.

— На самом деле я видел эту девушку 

всего один раз в жизни, на съемках, — 

признается Юрий Лабыскин. — Я даже 

не знаю, как ее зовут. Она жила в лаге-

ре беженцев в Донецке, там режиссе-

ры ее и нашли. Видимо, предложили 

денег, как и мне. 

С деньгами, кстати, тоже обманули. 

Обещали 50 тысяч рублей, а заплати-

ли 30 тысяч. Дали гонорар наличными, 

и больше Юрий немецких «докумен-

талистов» не видел. Сейчас молодой 

человек нашел работу, трудится мон-

тажником. На вопрос, будет ли еще со-

трудничать с иностранными журнали-

стами, отвечает без раздумий — нет.

— Поездка в Донбасс продолжалась 

восемь дней, — продолжает Юрий. — 

Все это время я общался только с чле-

нами съемочной группы. Никаких рос-

сийских военных в Донецке, разуме-

ется, я не видел. Когда я с немцами 

еще только договаривался, меня не 

предупреждали, что придется обма-

нывать. Это того не стоит. Я согласил-

ся поработать актером, а в результате 

оказалось, что это подстава.

Подготовила 
Ульяна Вылегжанина, 
Калининград

ОТКРОВЕНИЯ «ПСЕВДОГЕРОЯ»
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ЭКЗАМЕН Сколько баллов 
добавит вуз за сочинение

Еще раз 
про любовь 

Ирина Борисова

СТАЛИ известны итоги выпускного сочинения. По сло-
вам главы Рособрнадзора Сергея Кравцова его писали 
630 тысяч школьников, 95 процентов получили зачет. 

— Больше половины учеников писали о любви, 16 про-
центов выбрали темы , связанные с направлением 
«Путь», 15, 5 процентов рассказывали о доме, 12, 5 про-
центов взяли «Год литературы», 5 процентов — тему 
«Время», — рассказал Сергей Кравцов.

 Напомним: сочи-
нение является до-
пуском к ЕГЭ и оце-
нивается по системе 
«зачет-незачет». 
В этом году некото-
рые ректоры предло-
жили школам оцени-
вать сочинения как 
обычные работы, по 
пятибалльной систе-
ме, и готовы были учитывать эти оценки при зачислении 
в вузы. По мнению Сергея Кравцова, прежде чем что-то 
менять, должно пройти время. Хотя бы три года. 

Направления тем, которые объявил Совет по проведе-
нию итогового сочинения при минобрнауки, показались 
многим учителям и школьникам слишком сложными. 
Но почти все выпускники справились с ними успешно. 

— Можно было предположить заранее, что многие уче-
ники выберут тему любви, — рассказала «РГ» учитель 
русского языка и литературы московской гимназии 
№ 201 Лариса Новикова. — Она понятна, близка старшим 
школьникам. Тема любви очень богато представлена 
в литературе. Ее можно хорошо подать. Не сковывает вы-
бор произведений для аргументации. Прагматичный вы-
пускник хочет написать сочинение хорошо. Для него это 
работа, которую можно предъявить в вузе. 

А вот круг произведений, на которые можно было опи-
раться при раскрытии темы «Что может дом рассказать 
о своем хозяине?», меньше. Еще одна сложная тема: 
« Когда хочется остановить мгновенье». «Она для ребят, 
которые мыслят сложно, оригинально» — говорит Лариса 
 Новикова. Не так много школьников писали о чтении 
и пользе литературы. По мнению экспертов, ученики оце-
нили тему как очевидную: слишком мало места для лич-
ных рассуждений и возможности выразить себя.

ВОПРОС РЕБРОМ 
Одаренных 
поддержат 
грантом 

В ЗНАНИЯХ — 
СИЛА

Наталья Лихачева

ПОЧЕМУ Россия не занимает 
первые места на международ-
ных школьных олимпиадах? 
В этом году по математике мы 
стали восьмыми, по химии — пя-
тыми, по биологии — двенадца-
тыми. На олимпиаде по физике 
разделили по золотым медалям 
2—5-е места с Кореей, Тайванем, 
США. 

Победители олимпиад и руко-
водители наших команд на 
встрече с министром Дмитрием 
Ливановым высказали свое мне-
ние, что нужно для абсолютных 
побед. Они считают, что очень 
сузилась география участников. 
Допустим, на олимпиады по ма-
тематике стабильно дают силь-
ных ребят только Москва, 
Санкт-Петербург, Ульяновская 
область, Удмуртия, Томск. 

— Мне повезло, я мог зани-
маться с преподавателями из 
Ульяновского госуниверситета. 
Почему не у всех есть такая воз-
можность? — спрашивает побе-
дитель международной олимпи-
ады по математике Александр 
Зимин. 

С ним согласен обладатель зо-
лотой медали на международной 
географической олимпиаде Егор 
Шевчук из Петрозаводска. 

— Одного часа в неделю на ге-
ографию мало. Во многих вузах 
вместо «географии» есть на-
правление «география и эконо-
мика». Для поступления надо 
сдавать обществознание, а не ге-
ографию. Кто же будет ее 
учить? — задал вопрос Егор. 

Нередко наши команды от-
стают от конкурентов техноло-
гически. Скажем, на междуна-
родной олимпиаде по биологии 
в этом году пришлось работать 
только на планшетах. А наши ре-
бята настраивались на рукопи-
сные ответы... Есть сложности 
и с психологической подготов-
кой. Министр Дмитрий Ливанов 
поддержал все предложения: 

— Очень важно, чтобы подго-
товка команд велась на высоком 
уровне. Если вы считаете, что ну-
жен психолог, будет. Если надо 
начинать подготовку с 7—8-х 
классов, давайте попробуем. 
Нам важно, чтобы с одаренными 
детьми занимались талантливые 
преподаватели, чтобы расширя-
лась география участников 
олимпиад. Мы готовы рассмо-
треть любые формы поддержки: 
от психологического сопрово-
ждения до нового оснащения ла-
бораторий».

АКТУАЛЬНО Каждая пятая российская школа будет учить особенных детей? 

Класс коррекции
Ирина Ивойлова

С
егодня в инклюзивных 
классах учится почти 
160 тысяч детей. А всего 

в России примерно полмиллиона 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Почему ма-
ленькие аутисты не смотрят в гла-
за учителю? Может ли ученик 
с синдромом Дауна сдать англий-
ский на «пятерку»? Нужны ли 
в школах врачи-психиатры? Об 
этом «РГ» рассказывает профес-
сор Института коррекционной 
педагогики Российской академии 
образования Елена Стребелева.

Елена Антоновна, обычные шко-
лы активно переходят на инклю-
зивные программы. Коррекци-
онные школы больше не нужны? 
ЕЛЕНА СТРЕБЕЛЕВА: Инклюзивное об-
разование особенно хорошо для 

малых городов и сел. Скажем, 
там, где ближайшая коррекцион-
ная школа находится в 200 — 
300 километрах. А вот в больших 
городах к инклюзиву надо подхо-
дить с осторожностью. Почему? 
Если в классе 25 — 30 учеников, то 
учителю некогда работать с осо-
бенными детьми. При инклюзив-
ном обучении в классе должно 
быть не больше 15 человек. 

Учитель должен знать особен-
ности развития таких детей. Под-
бирать такие задания, чтобы ре-
бенок с ними мог справиться и не 
был «неучем» для других учени-
ков. Кроме того, все дети с орга-
ническим поражением централь-
ной нервной системы нуждаются 
в медикаментозной поддержке. 
В каждой инклюзивной школе 
желательно иметь врача-психиа-
тра. Вы их видели в обычных шко-
лах?.. 

Очень сложно учить в обычной 
школе, к примеру, аутистов? 
ЕЛЕНА СТРЕБЕЛЕВА: Среди детей с ау-
тичными расстройствами есть, 
безусловно, одаренные — 5 — 7 
процентов. Они нередко стано-
вятся хорошими программиста-
ми. Но одаренность проявляется 
одновременно с дисгармонич-
ным развитием. Допустим, такой 
ученик хорошо считает. Однако 
он придет на урок математики 
и забудет, что второй урок биоло-
гия, а третий физкультура. Ему 
трудно переключиться. Аутисты 
действуют по своему алгоритму. 
Они не всегда воспринимают 
слова учителя. Не любят смо-
треть в лицо, часто отводят 
взгляд. Педагогов это иногда раз-
дражает. 

Знаю, в одной из обычных школ 
в этом году был выпускник с син-

дромом Дауна, который хорошо 
знал историю, литературу, выу-
чил английский язык. В коррек-
ционной школе у него и близко 
не было бы таких успехов.
ЕЛЕНА СТРЕБЕЛЕВА: В мире известен 
факт: около 3 процентов людей 
с синдромом Дауна заканчивают 
университеты. Но в целом такие 
дети могут усвоить только 
10 процентов материала массо-
вой школы. Перегружать их нель-
зя. Математика, химия, физика — 
для них слишком сложно. А вот 
иностранный под силу, особенно 
если с ребенком занимались 
с раннего детства. 

Получается, даже в «началке» 
особенные дети должны учиться 
не по обычным программам?
ЕЛЕНА СТРЕБЕЛЕВА: Конечно! Им нуж-
ны другие учебники — те, что ис-
пользуются в коррекционных 
школах. Получается, что учитель 
должен работать сразу как мини-
мум по двум программам. Если 
в классе больше 10 — 15 человек, 
это невозможно. В чем еще труд-
ность? В наших школах принято 
подушевое финансирование. Но 
на таких детей норматив в инклю-
зивной школе должен быть в три 

раза выше. И главное, нельзя со-
бирать в одном классе разных де-
тей с особыми потребностями. 
Не может учитель одновременно 
заниматься со слабовидящим ре-
бенком и с учеником с синдро-
мом Дауна. Или с глухим и аути-
стом. Это совершенно разные ме-
тодики обучения. Недавно я была 
в одном подмосковном поселке 
для приемных семей. Там две 
школы: коррекционная и обыч-
ная. Спортивные и игровые пло-
щадки общие. Дети живут вместе 
в семьях, вместе играют в футбол, 
но учатся по разным програм-
мам. И это очень правильно. 

А не лучше открывать неболь-
шие коррекционные классы в об-
ычных школах, на 5 — 7 человек 
со сходными диагнозами?
ЕЛЕНА СТРЕБЕЛЕВА: Только в том слу-
чае, если в городе нет специали-
зированной коррекционной шко-
лы. Обучение таких детей связано 
с покупкой дорогого оборудова-
ния. Например, дисплей со шриф-
том Брайля стоит от 100 тысяч 
рублей, принтер от 200 — 300 ты-
сяч. А еще нужны специалисты по 
адаптивной физкультуре, тифло-
педагоги, тьюторы...

О чем говорят Американская школа запретила роман 
«Приключения Гекльберри Финна»

Слетел с языка
Ксения Колесникова 

О
дна из школ в амери-
канском городе Фи-
ладельфия исключи-
ла роман Марка Тве-
на «Приключения 

Гекльберри Финна» из образова-
тельной программы 11-го класса, 
сообщает местное издание philly.
com. Почему? 

Оказывается, студенты пода-
ли жалобу на то, что слово «ниг-
гер» упоминается в книге около 
200 раз. Это, дескать, заставляет 
учеников чувствовать себя неу-
добно на уроках литературы. 

 После широкого обсуждения 
с преподавателями администра-
ция школы (Friends’  Central 
School) решила эту книгу заме-
нить на другую. Теперь студен-
ты будут проходить «Повество-
вание о жизни Фредерика Дуг-
ласа, американского невольни-
ка. Написано им самим». При 
этом книга Марка Твена оста-
нется в школьной библиотеке.

— Негатив вокруг этой книги 
перевешивает ее литературные 
достоинства, — объяснили в ад-
министрации школы. 

Роман «Приключения Гекль-
берри Финна» — это продолжение 
знаменитой книги Марка Твена 
«Приключения Тома Сойера». 
Он был опубликован в 1884 году 
и стал не только классикой аме-
риканской литературы, но и од-
ной из самых оспариваемых за 
океаном книг. В конце XIX века 
в некоторых штатах ее бойкоти-
ровали из-за изображения друж-
бы между белым мальчиком и ра-
бом. 

Теперь споры ведутся из-за по-
литкорректности. Так, в 2011 
году было выпущено экс пе ри-
мен таль ное издание, где слово 
«ниггер» заменили словом «раб». 

В то же время о любопытной 
новости сообщила британская 
The Independent: в Государст-
венном музее Нидерландов (ам-
стердамском «Рейксмюзеум») 
будут заменены «неполиткор-
ректные» слова в названиях кар-
тин. Нововведение коснется слов 
«негр», «индеец», «карлик» 
и ряда других. 

Например, картина «Молодая 
негритянка», написанная в 1900 г. 
Симоном Виллем Марисом, будет 
переименована в «Девочку с вее-
ром». Всего планируется пере-
именовать около 220 тыс. экспо-
натов. 

Многие эксперты уже назвали 
эту инициативу «переписывани-
ем истории» и «проявлением 
цензуры». 

Оборудовать пандус в школе — самое простое. Гораздо труднее научить учителя работать с особенными учениками. 

А КАК У НИХ?

В федеральной земле Берлин еще десять лет назад около 

32,5% всех учеников с особыми образовательными потреб-

ностями обучались в обычных школах. Столица Германии, 

как и другие 16 федеральных земель, закрепила право на 

совместное обучение законодательно. Одновременно 

дети и подростки с ограниченными возможностями могут 

пойти в специальные начальные или старшие школы, где 

идет обучение по особым программам. Кроме того, «осо-

бенные» дети могут обучаться во временных группах или 

специализированных учреждениях с уклоном на особое 

эмоциональное или социальное развитие. 

В обычных школах с интеграционными классами для де-

тей-инвалидов школьники обучаются совместно, однако 

там работают специально обученные воспитатели, психо-

логи и социологи. Детям выделяются нужные материалы.

Все это гарантировано законом. Учебная программа и тре-

бования в зависимости от случая могут быть одинаковыми 

для всех или адаптированными для потребностей детей 

с отклонениями. Число учеников в интеграционных клас-

сах плюс-минус 20 человек.

Консультации по выбору более подходящей формы обра-

зования проводят районные образовательные ведомства. 

Специалисты рассматривают отдельно каждый конкрет-

ный случай. Упор делается на то, чтобы обеспечить всем де-

тям-инвалидам возможность образования и воспитания 

в зависимости от специфики и тяжести заболевания. 

Глухие и слепые дети с 3 лет могут получать специальную 

поддержку в рамках дошкольных учреждений при спец-

школах. Спецшколы для детей с умственными отклонения-

ми построены по типу полнодневки. Занятия проводятся 

35 часов в неделю. Из-за различной степени развития 

школьников обучение в них разбито на пять этапов: до се-

милетнего возраста, с 7 до 10 лет, с 10 до 13 лет, с 13 до 15 лет 

и с 15 до 18 лет. 

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин.

КАК ОЦЕНЯТ СОЧИНЕНИЕ ВУЗЫ

Михаил Эскиндаров, 
ректор Финансового университета:

— Допустим, человек идет в пять вузов. За сочинение в МГУ ему по-

ставят 3 балла, в ВШЭ — 10, а у нас — 1 балл. Кто из нас прав? Не наша 

задача оценивать качество этих сочинений.

Ефим Пивовар, 
ректор РГГУ:

— Будем проверять практически все сочинения. В первую очередь 

на специальностях, связанных с филологией. В прошлом году дава-

ли за сочинение максимум 5 баллов. В этом году дадим 4 балла.
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Студенты подали жалобу на то, что слово «ниггер» упоминается в книге около 200 раз. 
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Сергей Волков, 
учитель русского языка 
и литературы школы 
№ 57 Москвы:

— Ощущение конфликтогенности или 

нейтральности слова — очень тонкая 

вещь. Запрет книги может быть и голо-

вотяпством, и мерой, основанной 

на чем-то чувствительном для людей.

Гасан Гусейнов, 
доктор филологических наук, 
профессор ВШЭ:

— Речь идет только об исключении 

из школьной программы. Не мне су-

дить, в какой мере это решение разум-

но. Например, в современном рус-

ском языке запретным является сло-

во «жид», когда говорят о евреях, или, 

скажем, слово «лях», когда о поляках. 

Но в книгах классиков русской лите-

ратуры мы постоянно встречаем та-

кие слова. Издатели в большинстве 

случаев их не комментируют, хотя это 

следовало бы делать: каждый случай 

употребления слова можно пометить 

звездочкой и поместить в конце книги 

комментарий. Кроме того, школьная 

программа и должна со временем ме-

няться. Делать из этой истории какие-

то обобщающие выводы я бы не стал. 

Однако когда эксперты пользуются 

выражением «переписывание исто-

рии», они лукавят. История всегда 

и есть переписывание истории.

Игорь Вирабов, 
редактор отдела культуры «РГ»: 

— Два года назад немецкое издатель-

ство объявило о переиздании класси-

ческой книги детского писателя 

 Отфрида Пройслера «Маленькая 

 Баба-яга», улучшив ее в духе време-

ни — из текста решили выбросить сло-

ва «негр» и «негритенок». Кроме того, 

до Пройслера немцы уже успели по-

править Астрид Линдгрен — в ее 

« Пеппи Длинныйчулок» негритянский 

король превратился в «правителя юж-

ных морей». Конька-горбунка в целях 

той же политкорректности американ-

цы сделали «волшебным пони». А бри-

танская театральная компания прев-

ратила «Горбуна из Нотр-Дама» в «зво-

наря». Кажется, никакой логики тут не 

найдешь, не говоря о здравом смысле. 

В том, что политическая корректность 

стала инструментом для манипуляции 

обществом, согласны все исследова-

тели. Новые поколения подгоняют 

культуру под свои облегченные стан-

дарты. И уже совсем нетрудно при-

знать недопустимым любое неудоб-

ное, неугодное слово, жест, образ, 

книгу, а то и систему образования.

Сочинение писали 
630 тысяч школьни-
ков, 95 процентов 
получили зачет

СПРАВКА «РГ»
Термин «политическая корректность» был предло-
жен президентом Американской Национальной ор-
ганизации в защиту прав женщин Карен де Кроу. 
По всему миру он широко используется с середины 
80-х годов XX века. 

А за 20 лет до того, начиная с 60-х годов, в системе 
американского школьного образования стала при-
виваться «терпимость по отношению к прорехам 
в знаниях учащихся из уважения к их собственному 
мнению и чувству собственной значимости».

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Дмитрий Ливанов, 
министр образования и науки:

— Коррекционные школы должны не 

только выполнять функции учебно-

методических центров, оказывающих 

помощь учителям обычных школ, де-

тям и их родителям, но и координиро-

вать работу по обучению таких детей 

в регионах. В Минобрнауки России бу-

дет создан федеральный перечень та-

ких коррекционных школ и в рамках 

программы «Доступная среда» в 2016-

2020 годах они получат поддержку на 

создание современных условий. Чи-

сло школ, в которых создана доступ-

ная среда, выросло в три раза и дости-

гло более 9000. Будет также сформи-

рован реестр базовых школ, в кото-

рых созданы условия для инклюзив-

ного образования. Для обеспечения 

школ специалистами по работе с деть-

ми-инвалидами увеличены контроль-

ные цифры приема в вузы. Сейчас бо-

лее 100 вузов в стране готовят таких 

специалистов.

Список вузов, где есть 
условия для обучения 
студентов — инвалидов
 www.rg.ru/art/1202517

Елена Гусакова

В ЯНВАРЕ Крымскому феде-
ральному университету им. 
В.И. Вернадского, объединив-
шему в себе лучшие республи-
канские «высшие школы»: ме-
дицинскую, строительную, аг-
рарную, экономическую, гу-
манитарную и полиграфичес-
кую, исполнится год. Подводя 
первые итоги, с уверенностью 
можно сказать, что вуз состо-
ялся.

В университете работают 
самые высококвалифициро-
ванные преподаватели Крыма. 
Из 2596 педагогов 311 — докто-
ра наук, 1402 — кандидаты 
наук, 748 — профессора и до-
центы. Зарплата сотрудников 
вуза в полтора раза выше, чем 
в среднем в регионе. И она пос-
тоянно растет.

— Ес ли в январе размер 
средней зарплаты в КФУ со-
ставлял 16 тысяч рублей, а у 
профессорско-препода ва-
тельского состава (ППС) — 19, 
то в октябре он достиг 33 ты-
сяч, а у ППС — 39, — рассказала 
председатель профкома ра-
ботников университета Лю-
бовь Савченко.

Популярен вуз и среди сту-
дентов. За право обучаться на 
некоторых факультетах в ны-
нешнюю вступительную кам-
панию боролись более тысячи 
абитуриентов. Например, кон-
курс на специальность «жур-
налистика» составлял 16 че-
ловек на место, а на специаль-
ность «стоматология» — 18. 
Сейчас в КФУ около 36 тысяч 
студентов. Отрадно, что крым-
скому вузу отдали предпочте-
ние почти 550 молодых людей 
из других регионов России и 
более 2700 иностранцев. Сре-
ди 10 федеральных универси-
тетов России КФУ находится 
на третьем месте по количест-
ву иностранных студентов.

Благодаря созданию Крым-
ского федерального универси-
тета у руководителей его под-
разделений появилась воз-
можность направлять уча-
щихся на научные конкурсы, 
спортивные состязания и тур-

ниры за счет вуза. На эти цели 
уже потрачено более милли-
она рублей.

— 23 года студенты дальше 
Крыма ничего не видели, — 
подчеркивает ректор КФУ 
Сергей Донич. — За этот год 
они побывали во многих субъ-
ектах России, от Северного 
Кавказа до Калининграда, уз-
нали, как происходит обуче-
ние и практика в других вузах. 
Молодые люди расшири ли 
свой кругозор, это поможет 
им в дальнейшей работе.

При открытии новых на-
правлений подготовки руко-
водство КФУ изучает рынок 
труда и учитывает потреб-
ность организаций региона в 
профессиональных кадрах, 
чтобы каждый выпускник был 
востребован в будущем. Вуз 
модернизируется: приобрета-
ется оборудование и создают-
ся самые современные лабора-
тории. Уже в следующем году 
начнется строительство ново-
го кампуса, учебных корпу-
сов, общежитий, бассейна. 
Впрочем, университет и сей-
час впечатляет масштабом. 
Инфраструктура КФУ включа-
ет 39 учебных корпусов и 20 
общежитий.

— 2015 год для университе-
та стал по-настоящему значи-
мым, — говорит ректор. — Вуз 
сдела л первые шаги, и они 
бы ли успешными. Я верю, 
наши преподаватели готовы 
решить задачи любой слож-
ности, а выпускники прине-
сут пользу экономике страны. 
В будущем КФУ ждут большие 
свершения.

ОБРАЗОВАНИЕ Крымскому 
федеральному университету 
исполняется год

ВУЗ состоялся

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ректор КФУ Донич С.Г.
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ИНТЕРНЕТ Самый «древний» сайт
Интернета отметил юбилей

Сайт на пенсии

Антон Благовещенский

20 ДЕКАБРЯ отметил свой юби-
лей самый старый сайт в Интер-
нете. 

Ресурсу, запущенному в дале-
ком 1990 году, исполнилось 25 
лет. Его создателем стал молодой 
сотрудник Европейского центра 
ядерных исследований Тим Бер-
нерс-Ли.  Сайт Тим посвятил 
описанию своего проекта под на-
званием World Wide Web. Изна-
чально этот проект был задуман 
как система обмена информа-
цией между научными работни-
ками в институтах по всему 
миру. На сайте Бернерс-Ли раз-
местил информацию о гипертек-

сте, интернет-поиске и способах 
создания веб-страниц.

Первое время сайт работал на 
персональном компьютере 
Тима, а чтобы другие могли уви-
деть его, ученому пришлось со-
здать первый в мире браузер.

Помимо создания проекта 
World Wide Web (получившего 
сокращенное название WWW, 
означающее Всемирную сеть) 
Тим также прославился благода-
ря созданию протокола HTTP, ко-
торый используется в Интернете 
для передачи данных между сай-
тами и компьютерами, и языка 
HTML для создания сайтов. За 
эти заслуги ученого называют 
«отцом Интернета».

Персона Лео Бокерия выполнил  более  230  операций  
на открытом сердце в условиях барооперационной

Близко к сердцу
Ирина Краснопольская

Л
ео Бокерия вручен ор-
ден Александра Не-
вского. Это не первая 
награда выдающего-
ся кардиохирурга. 

Поздравляя Лео Антоновича, 
обозреватель «РГ» спросила: «А 
какая и когда была первая?».
ЛЕО БОКЕРИЯ: Первый орден я полу-
чил в 1999 году, когда мне было 
60 лет. Орден «За заслуги перед 
Отечеством» III степени мне вру-
чил Борис Николаевич Ельцин.

Поэтому вы дружите с Наиной 
Иосифовной?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Я отношусь к Наине 
Иосифовне с глубоким уважени-
ем, признательностью. Она и не-
сколько наших друзей очень мно-
го сделали в тот сложный, труд-
ный период, когда решалось: 
быть ли нашему центру.

А вы помните свои ощущения 
при получении той первой на-
грады? 
Л Е О  Б О К Е Р И Я : Помню, что надел 
строгий темный костюм, темный 
галстук. Мне казалось, что имен-
но таким должен быть дресс-код 
при получении столь высокой на-
грады. Помню, кто и где стоял.

Да, орден Александра Невско-
го — не первая моя награда. Но в 
ней есть нечто очень семейное. 
Мой отец — Антон Бокерия — при 
рождении был записан в соборе 
Александра Невского в городе 
Поти. Там же он был крещен. И 
вот теперь, 115 лет спустя, Алек-
сандр Невский как бы вернулся в 
нашу семью. Вот такая у меня ра-
дость. Я могу определенным 
образом эту прекрасную новость 
послать моим родителям. 

Раз заговорили о том, что было 
«впервые», может, и продолжим 
разговор под рубрикой «впер-
вые»?
 ЛЕО БОКЕРИЯ: Я же хирург. Поэтому 
могу сказать о первой операции, 
которую провел после окончания 
третьего курса Первого москов-
ского медицинского института 
имени Сеченова. Теперь он име-
нуется университетом. Было это 
во время летней практики в горо-
де Очимчире. Предстояло прове-
дение аппендэктомии, то есть 
удаление аппендикса. На опера-
ционном столе — 26-летний муж-
чина. Я оказался с местными хи-
рургами в операционной. Хотя в 
моем присутствии не было ника-
кой необходимости. Но нас учи-
ли в институте приобщаться к 
практике. 

Но почему именно вам, студен-
ту, доверили оперировать?
 ЛЕО БОКЕРИЯ: Вопрос закономер-
ный. Думаю, в моих глазах была 
не просто просьба — мольба: раз-
решите мне. Я ведь с утра до вече-
ра торчал в той районной боль-
нице. Хотя рядом было море, 
школьные друзья… А я без конца 
дежурил, выхаживал тяжелых 
больных. Думаю, внушил дове-
рие. 

Оправдали? Операция прошла 
успешно?
 ЛЕО БОКЕРИЯ (СМЕЕТСЯ): Если бы было 
иначе, стал бы о ней рассказы-
вать?

В мире вы известны как ас в об-
ласти сердечно-сосудистой хи-
рургии…
 ЛЕО БОКЕРИЯ: Первую операцию на 
сердце самостоятельно выпол-
нил в барооперационной. Это 
было довольно необычно. Прове-
дение операции было записано 
на Виталия Алексеевича Бухари-
на. Думаю, что он и Владимир 
Иванович Бураковский — мой 
учитель — продумали этот вари-
ант. И когда мы перешли к основ-
ному этапу операции, Бухарин 
предложил мне поменяться с ним 
местами. Я был на той операции 
первым ассистентом и стоял на-
против него. 

Поменялись. У больного был 
стеноз легочной артерии. И фак-
тически операция делалась по 
тактике, которую, наверное, луч-
ше всех тогда знал я: это была 
моя студенческая работа, потом 
кандидатская, потом докторская 
диссертации. А закончилось все в 
1976 году присуждением Ленин-
ской премии. 

В общей сложности я выпол-
нил более 230 операций на от-
крытом сердце в условиях гипер-
барической оксигенации при 
давлении, эквивалентном 20—25 
метрам под водой, или 3—3,5 аб-
солютных атмосфер. Потом я в 
этой операционной делал первые 
в мире операции с применением 
искусственного кровообраще-
ния, с использованием разрабо-
танного нами аппарата искусст-
венного кровообращения.

Как-то к нам в редакцию обрати-
лись ученики одной дальнево-
сточной школы с просьбой по-

мочь спасти их одноклассницу 
Машеньку, которой требовалась 
операция на сердце. Естествен-
но, Машеньку мы определили к 
вам. Вместе с фотокорреспон-
дентом стояла в операционной. В 
момент, когда у вас в руках было 
сердце девочки, сказала коллеге: 
«Срочно снимай! Машино сер-
дце на ладони у Лео Антоновича» 
. Коллега впервые был в операци-
онной, он не сразу понял, о чем 
прошу. Но снимок был сделан. А 
вы, Лео Антонович, помните, 
когда у вас в руках впервые ле-
жало человеческое сердце? Что 
чувствовали?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Вообще-то к ощуще-
нию сердца в руках я привык еще 
в студенческие годы, занимаясь в 
научном кружке на кафедре мое-
го первого учителя академика 
Владимира Васильевича Ковано-
ва. При кафедре была огромная 
экспериментальная база. И мы, 
слушатели кружка, помогали в 
проведении экспериментов. Я с 
первого курса самостоятельно 
проводил эксперименты: оста-
навливал и запускал сердце. Но 
это в экспериментах, в основном 
на собаках. С человеческим впер-
вые соприкоснулся в бароопера-
ционной .

Что почувствовали?
ЛЕО БОКЕРИЯ: Ощущение было до-
статочно привычное. Если можно 
так сказать: привык к сокращаю-
щемуся сердцу.

Ваш центр — ведущий в мире по 
операциям на сердце детей пер-
вого года жизни. Помните маль-
чика, которому было всего два 
часа от рождения, когда вы его 
оперировали?
 ЛЕО БОКЕРИЯ: Конечно! Операции 
предшествовала очень большая 
работа всего коллектива. Ведь мы 
же первыми создали первую пе-
ринатальную службу диагности-
ки врожденных пороков сердца. 

И того мальчика мы «вели» по-
следние месяцы беременности 
его мамы. Было очевидно, что ре-
бенка может спасти только опе-
рация, проведенная немедленно 
после его рождения. Что и было 
успешно сделано. 

О личном

Уйдем из операционной. Ведь 
кроме нее есть у вас своя личная 
жизнь?
 ЛЕО БОКЕРИЯ: Она начинается сразу 
после выхода из операционной. 
Обычно после четырех опера-
ций, где-то во второй половине 
дня. Иду в свой кабинет. Коллек-
тив у нас большой, вопросов 
уйма. Домой уезжаю поздно, уво-
жу с собой почту, чтобы просмо-
треть. А утром начинается все 
сначала. Но… рождение детей, 
внуков — как будто это случилось 
сегодня. 

Первой дочерью была Екатери-
на. Через год и восемь месяцев 
появилась Ольга. Первое чувст-
во отцовства — «Катя». Ее любите 
больше или?..
 ЛЕО БОКЕРИЯ: Конечно, «или». Де-
вочки — моя гордость и беско-
нечная радость, бесконечная 
любовь. И вовсе не потому, что 
они обе — врачи. Просто они 
очень хорошие. Катенька была у 
нас с Ольгой Александровной 
очень долгожданным ребенком. 
А наши коллеги акушеры-гине-
кологи не совсем точно опреде-
лили время ее появления. И Катя 
первый раз закричала больше 
чем через две недели обозначен-
ного срока. А мы с Олей безумно 
нервничали. 

В это время в Москве впервые 
проходил Всемирный конгресс 
хирургов. Приехало много миро-
вых знаменитостей. Тридцать го-
стей были обозначены как почет-
ные. Я сопровождал выдающего-
ся хирурга Итэ Борема. И он, зная 

о том, как я жду ребенка, пережи-
вал вместе со мной. Потом он уе-
хал. Но, узнав о рождении девоч-
ки, прислал для нее очень краси-
вое платьице. Оно хранится в на-
шем доме.

А вторая дочь Ольга должна 
была быть мальчиком, потому 
что у мамы Оли был очень боль-
шой живот, что в те времена озна-
чало: родится мальчик. И вот я 
стою в операционной в своей 
клинике. А жена в роддоме. Мне 
говорят, что со мной хочет пого-
ворить мой тесть — Александр 
Алексеевич Солдатов. Ассистент 
держит телефонную трубку пе-
ред моим ухом, и я слышу по-
здравление: «У тебя родилась 
еще одна дочь». 

Честно? Я очень расстроился. 
Не помню даже — поблагодарил 
тестя или нет. Закончил опера-
цию, иду по коридору к себе в ка-
бинет. Встречаю профессора 
Алексея Спиридонова. Он спра-
шивает: «Чем ты так опечален?» 
Вид у меня был совсем не луч-
ший. Я говорю: «Да вот, вторая 
девочка получилась». Не жена-
тый, старше меня Алексей Алек-
сандрович говорит: «Если я ког-
да-нибудь женюсь, я хотел бы, 
чтобы у меня была дочь. Я бы ее 
причесывал, надевал бы ей кол-
готочки, отводил в школу и при-
водил из школы. И запомни: вну-
ки от дочерей — это точно твои 
внуки». 

Не могу сказать, что я тогда 
все понял. Но сейчас очень ча-
сто обращаюсь к тому разгово-
ру с огромной благодарностью. 
Потому что дочери — самые 
близкие друзья. Когда появился 
первый внук, неожиданно Катя 
сделала мне удивительный по-
дарок, назвав сына именем мое-
го отца. Сейчас Антону уже 20 с 
половиной лет. А всего у меня 
семь внуков. Так что мы очень 
богатые.

В жизни многое происходит 
впервые. Иногда даже не осозна-
ешь, что это именно впервые. 
Мы замечаем, что выпал первый 
снег. А когда выпадает послед-
ний, не замечаем…
 ЛЕО БОКЕРИЯ: Это точно так, как ро-
ждение человека. То, что потом 
происходит, — это целая жизнь. И 
никому не известно, когда она за-
кончится. И жить надо каждым 
днем. А чем вы старше — тем чаще 
каждым мгновением… 

Лео Бокерия: Жить надо каждым 
днем. А чем вы старше, тем чаще 
каждым мгновением.

Акцент

 Мальчика, 
которому было всего 
два часа от рождения, 
могла спасти только 
операция. Что и было 
успешно сделано 
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КОМАНДИРОВКА Волонтеры 
провели уроки русского 
языка в сельских школах 
стран СНГ

Как это будет 
по-русски?

Владимир Петин, Бишкек

ПРОЕКТ «Послы русского языка в мире» был придуман 
в Государственном институте русского языка имени 
Пушкина в Москве. Студенты-волонтеры со всей России 
отправились в Молдавию, Таджикистан и Киргизию для 
того, чтобы учить сельских школьников русскому языку. 
В Бишкек с волонтерами полетел корреспондент «РГ».

— Какие слова непонятны? — спрашивает Кристина 
Панич, проектор выводит на экран слова песенки из 
мультфильма про кота Леопольда.

— Босиком.
— Это значит — без обуви, у него на ногах ничего нет.
На другом уроке Катя Чукина объясняет, что значит 

«лес захлопает в зеленые ладоши»:
— Вы знаете, что значит слово ладоши? — Кто-то из уче-

ников уверенно тянет обе руки, показывая ответ. — А у де-
ревьев нет рук, и зеленые ладоши — это листики, — дети 
оживленно кивают. Объяснить, что значит «кузнечик за-
пиликает на скрип-
ке», оказывается 
сложнее, но в итоге 
все поют известную 
песенку, понимая ее 
смысл полностью.

В этом суть уро-
ков, которые прово-
дят послы русского 
языка в Киргизии: 
вместо граммати-
ки — песня про друж-
бу, вместо орфогра-
фии — сказка про репку, вместо подлежащего и сказуемо-
го — игра в «Съедобное-несъедобное». В классах, кото-
рые хорошо говорят по-русски, рассказы про Россию: 
про Золотое кольцо или озеро Байкал.

Урок ведут два волонтера. С ними в сельские школы 
поехали студенты Киргизско-российского славянского 
университета — для перевода с русского на киргизский.

Отбором волонтеров со всей России занимался ин-
ститут имени Пушкина. Заявка — запись видеоролика с 
фрагментом стихотворения и его публикация в социаль-
ной сети. Из полутора тысяч заявок были выбраны семь 
десятков участников, которые проходили финальную 
подготовку, неделю обучения в институте, и «десантиро-
вались» с гуманитарной миссией в разные страны.

Кажется, что Киргизия — не самая очевидная страна 
для визита «послов». В конце концов, здесь русский 
язык является официальным (из других стран СНГ этим 
может похвастаться лишь Белоруссия). На деле объек-
тивно оценить позиции русского в Киргизии сложно. 
Число людей, понимающих и говорящих по-русски, ва-
рьируется от пессимистичных 55 процентов до оптими-
стичных 90. 

Одно известно точно, после двух цветных революций 
в Киргизии за последние 15 лет русских стало почти в два 
раза меньше — Национальный статистический комитет 
сообщает о 600 тысячах наших соотечественников в 
1999 году против 360 тысяч в текущем. Вместе с отъе-
здом носителей языка неизбежно ослабевают его пози-
ции.

В Бишкеке и ближайших районах проблем с непони-
манием на улицах не возникает. То же вокруг озера Ис-
сык-Куль — это район международного (в основном за 
счет россиян и казахов) туризма — говорить по-русски 
для местного населения экономическая потребность.

Но вот дорога на юг, в центральные районы, и дальше, 
к границе с Таджикистаном, путь к киргизской самобыт-
ности, здесь русская речь слышна все реже. Коллега рас-
сказал мне историю, что недавно новостное агентство 
опубликовало статью о нехватке учителей русского язы-
ка в городе Ош (второй по численности город Киргизии). 
При этом на несколько предложений пришлось с десяток 
грамматических ошибок. 

По словам Татьяны Андреевны, директора школы № 2 
в городе Шопоков (он расположен в нескольких киломе-
трах от Бишкека), в столичном районе с русским языком 
все хорошо. Проект гораздо нужнее в южных кишлаках и 
горных аулах. Ее школа считается одной из лучших в 
районе, в том числе потому, что большинство учителей — 
носители русского языка.

В Бишкеке всего четыре крупных книжных магазина, 
два — на грани банкротства. Новые книги — большая ред-
кость: на киргизский не переводят, а издания на русском 
редко доезжают даже до столицы. Бульварные детективы 
или, к примеру, научную фантастику, книги, которые мо-

гут хвастаться боль-
шими тиражами, 
можно найти в Ин-
тернете. И снова 
лишь на русском 
языке.

Самые престиж-
ные классы в киргиз-
ских школах те, в ко-
торых обучение про-
ходит на русском. 

Русский язык в Киргизии — это лучшее образование, это 
большие карьерные возможности.  

За четыре дня сложно научить ребенка русскому, но 
задача у волонтеров другая. Уроки — это попытка заинте-
ресовать другим языком и культурой. А еще наладить 
связи, подружить в социальных сетях. «Месяц назад «эк-
спедиция послов» ездила в Армению, — рассказывает Ан-
дрей Кленин, он был в составе той делегации. — Мы до сих 
пор общаемся с учениками «ВКонтакте».

«Молодежь очень остро чувствует, чем именно можно 
привлечь и как именно можно сформировать интерес к 
русскому языку и к образованию в России», — пояснила 
корреспонденту «РГ» ректор Института русского языка 
имени Пушкина Маргарита Русецкая.

Школы, выбранные для проекта, не совсем правильно 
поняли его суть — для волонтеров выбрали классы, кото-
рые по-русски говорят лучше всего. Видимо, чтобы пока-
зать, с каким уважением относятся к экспедиции и к из-
учению языка. В Сокулуке двух волонтеров встретила 
директор Надежда Шаршеновна: «Мы для вас выбрали 
самых сильных ребят». А когда студентки из Магнито-
горска Катя с Ксюшей пояснили, что, наоборот, хотели 
бы школьников, которым язык дается с трудом, быстро 
изменила программу: «Тогда я вам дам пятый «Б». В ре-
зультате уже перед вылетом обратно в Москву выясни-
лось, что почти все послы усложняли программу, когда 
поняли, что уровень владения русским в классе доста-
точно высок.

К приходу волонтеров в одну из семей даже зарезали 
барана, он для киргизов по-прежнему большая ценность 
и критерий богатства. Голову животного приготовили по 
традиционному рецепту и подали Алексею — единствен-
ному парню в той делегации. Подавать голову барана 
женщине по местным обычаям нельзя. За столом пели 
киргизские песни и слушали, как послы исполняют рус-
ские народные.

В центральных 
и южных районах 
Киргизии русским 
языком пользуются 
редко

Уроки — это попытка 
заинтересовать 
русским языком 
и культурой

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя суда Ненецкого авто-
номного округа;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 22 января 
2016 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Москов-
ского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Московского го-
родского суда принимаются до30.12.2015 г.; понедель-
ник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, ул. Бо-
городский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должнос-
ти;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-
ности;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Гагаринский  районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда – 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Дорогомиловский районный 
суд:
— судей районного суда – 1 долж-
ность;
— мировых судей — 2 должнос-
ти;
Замоскворецкий районный 
суд:
— судей районного суда – 2 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный 
суд: 
— судей районного суда – 3 долж-
ности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда – 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда – 3 долж-
ности;
— мировых судей — 2 должнос-
ти;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 долж-
ности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 2 должнос-
ти;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда – 1 долж-
ность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда – 3 долж-
ности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 3 долж-
ности;
— мировых судей — 5 должнос-
тей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 долж-
ности;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
 — мировых судей — 2 должнос-
ти;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 5 долж-
ностей;
Тимирязевский районный 
суд
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 2 должнос-
ти;
Хамовнический районный 
суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 3 должнос-
ти;
Черемушкинский районный 
суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 4 должнос-
ти;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —4долж-
ности;
— мировых судей — 2 должнос-
ти;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 долж-
ность;
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие 
документы кандидатов на вакан-
тные должности судей районных 
судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы прини-
маются по 11.01.2016 г. в поне-
дельник, четверг с 14.15 до 17.00 
по адресу:   г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22(станция метро 
«Баррикадная»); Странова Оль-
га Васильевна, телефон 691 - 55 
- 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей су-

дей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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ГАНДБОЛ Россиянки 
поборются за путевку 
в Рио в марте 2016 года 

Возьмут себя 
в руки

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ гандболистки остались недовольны 
своим выступлением на чемпионате мира, который за-
вершился в датском Хернинге. Команда Евгения Трефи-
лова стала только пятой, хотя была готова побороться за 
«золото» и прямую путевку на летние Олимпийские 
игры-2016 в Рио-де-Жанейро (Бразилия).

На групповом этапе наша сборная обыграла и буду-
щих чемпионок мира из Норвегии, и бронзовых призе-
ров из Румынии, потерпев лишь одно поражение на тур-
нире — от Польши в четвертьфинале с разницей всего в 
один мяч (20:21).

С этим неудобным соперником — а польки выбили 
россиянок и с чемпионата Европы-2014 — подопечным 
Трефилова предстоит встретиться еще раз в квалифика-
ции к Олимпийским играм-2016, которая пройдет 17—20 
марта. Помимо России и Польши в группу попала Шве-
ция, завоевавшая «бронзу» чемпионата Европы, и Мек-
сика, не претендующая на лидерство. Но из этой четвер-
ки на Олимпиаду отберутся только две команды. Так что 
россиянкам, полькам и шведкам нужно настраиваться 
на серьезную борьбу. Возможно, она пройдет на нашей 
территории, поскольку Федерация гандбола России со-
бирается подать заявку на проведение олимпийского от-
бора. Во второй группе за лицензии поспорят сборные 
Румынии, Дании, Черногории, Уругвая, а в третьем квар-
тете выступят Голландия, Франция, Япония, Тунис. 

Что касается сборной Норвегии, которая в третий раз 
завоевала титул, обыграв голландок (31:23), то в Рио 
одна из сильнейших женских команд поедет именно как 
чемпион мира, а не как чемпион Европы. В этой ситуа-
ции участие в Олимпиаде от Старого света обеспечили  
себе серебряные призеры чемпионата Европы испанки.

ХОККЕЙ Сборная России
готовится к чемпионату
мира в Финляндии

Молодежный 
сбор

Павел Петровский

В ПОДМОСКОВНОМ Новогорске проходит заключи-
тельный сбор молодежной сборной России по хоккею, 
которая уже завтра отправится в Финляндию, где 26 де-
кабря стартует мировой чемпионат.

На сегодняшний день в составе нашей команды тре-
нируются 29 человек, а вот в итоговой заявке останутся 
фамилии лишь 23 хоккеистов (включая трех вратарей). 
Главный тренер молодежной сборной Валерий Брагин 
отметил, что окончательно состав будет сформирован 
после контрольного матча с Данией, который пройдет за 
два дня до старта турнира уже в Хельсинки.

При этом у тренерского штаба национальной коман-
ды есть полная ясность с вратарской линией. «Основная 
конкуренция за право быть основным голкипером на ЧМ 
будет идти между Александром Георгиевым и Ильей 
Самсоновым. Третьим номером в Финляндию отправит-
ся внук Владислава Третьяка — Максим, который отлич-
но проявил себя во 
время матчей Су-
персерии с канад-
скими юниорами», — 
отметил Брагин.

Накануне в рас-
положение сборной 
прибыло пополне-
ние из-за океана в 
лице серебряного 
призера молодежно-
го чемпионата мира-
2015 Владислава Ка-
менева. Нападающий из системы «Нэшвилла» поделился 
с журналистами своими ожиданиями от первенства пла-
неты:

— Хоть перелет и прошел незаметно, но чувствую, что 
немного устал — все-таки за последнюю неделю принял 
участие в четырех матчах за клуб «Милуоки». Но ничего, 
сейчас мне предоставят возможность прийти в себя, а 
потом не раздумывая — в бой. До старта чемпионата мира 
осталось совсем немного времени, а готовым надо быть 
идеально. Принять участие в мировом чемпионате я меч-
тал с того момента, как завершился предыдущий. Поэто-
му спасибо «Нэшвиллу», что пошли мне навстречу и от-
пустили в сборную.

Напомним, что молодежные чемпионаты мира офи-
циально проводятся с 1977 года. На счету сборных СССР, 
СНГ и России 13 чемпионских титулов. В новейшей исто-
рии наша команда становилась первой в 1999, 2002, 
2003 и 2011 годах.

Российской «молодежке» на групповой стадии стар-
тующего в Финляндии мирового первенства достались в 
соперники команды Чехии (матч пройдет 26 декабря 
этого года), Финляндии (28 декабря), Белоруссии (29 де-
кабря) и Словакии (31 декабря).  Отметим, что чемпио-
нат пройдет в новом формате, согласно которому в чет-
вертьфинал будут выходить первые четыре команды из 
каждой группы. Сборные, занявшие в своих группах по-
следнее место, сыграют между собой серию до двух по-
бед за право остаться в дивизионе сильнейших. Чет-
вертьфиналы запланированы на 2 января 2016 года, по-
луфиналы пройдут 4-го числа, ну а сутки спустя станут 
известны обладатели всех трех комплектов наград.

Илья Трисвятский

Н
ынешний чемпионат Еди-
ной лиги не перестает 
удивлять болельщиков и 

специалистов абсолютной не-
предсказуемостью событий, сен-
сационными результатами и не-
ординарными сюжетами. Про-
шедшая игровая неделя, уже 13-я 
по счету, не стала исключением.

Казалось бы, для подмосков-
ных «Химок», которые вышли в  
ТОП-16 Евролиги со второго ме-
ста в группе, причем дважды об-
ыграли действующего клубного 
чемпиона континента мадрид-
ский «Реал», выезд в Минск не 
должен сулить никаких проблем.

С к р о м н ы й  б е л о р ус с к и й 
«Цмоки» , выступающий в Еди-
ной лиге уже шестой сезон, ни-
когда раньше даже до плей-офф 
не доходил. Чемпионат 2015/16 
минчане начали с нескольких 
сенсационных гостевых побед, 
но, как ни странно, дома терпели 
поражение за поражением. 

Однако легкой прогулки у 
«Химок» не получилось. «Драко-
ны» (буквальный перевод слова 
«цмок» с белорусского языка) 
неожиданно дали бой. Гости су-
мели вырвать победу только в до-
полнительной пятиминутке — 
94:88.

Причем начало этой встречи 
не предвещало никакой интриги. 
В дебюте «Химки» совершили 
рывок 10:0, к середине второй 
четверти преимущество гостей 
достигло 15 очков.  

По-настоящему «драконы» 

проснулись в четвертой 10-ми-
нутке. Уступая девять очков, хо-
зяева благодаря серии дальних 
попаданий сравняли счет и пере-
вели игру в овертайм, который 
«Химки» провели с предельной 
концентрацией, все-таки добив-
шись победы. 

Лучшими бомбардирами у 
российского клуба стали Тайрис 
Райс (18 очков), Егор Вяльцев 
(14) и Джеймс Огастин, у минчан 
отличились Джастин Грэй (22), 
Энтони Хиллиард (18) и Бранко 
Миркович (14). Добавим, что 
Грэю и Мирковичу удались по че-
тыре точных броска из-за тре-
хочковой дуги. 

— Хочу похвалить нашего со-
перника и персонально главного 
тренера «Цмоки» Игоря Грищу-
ка, который проделал с командой 
огромную работу, — сказал после 
матча наставник «Химок» олим-
пийский чемпион Сеула-1988 
литовец Римас Куртинайтис. — 
Минчане в очередной раз доказа-
ли, что реально усилились в меж-
сезонье. Если бы не травмы от-
дельных игроков, то «Цмоки», 
пожалуй, занимали бы более вы-
сокое место в таблице. 

Игорь Грищук, несмотря на 
поражение, остался доволен иг-

рой: «Это наш второй лучший 
матч в сезоне после сражения с 
казанским УНИКСом. Хочется 
поблагодарить своих баскет-
болистов, которые показали 
характер и бились до конца с 
оппонентом уровня ТОП-16 
Евролиги».  

В Чехии серьезный 
ажиотаж вызвал при-
езд ЦСКА. «Нимбурк» 
из одноименного го-
родка в 45 километрах 
от Праги принимает 
соперников не у себя 
дома, а в столице. Три-
буны дворца спорта 
«Краловка» оказа-
лись забиты до отказа. 
Армейцы по итогам пер-
вой половины матча 
обеспечили себе пре-
имущество в 26 оч-
ков и великодушно 
дали хозяевам вы-
играть оставшие-
ся две четверти. 
И т о г о в ы й 
результат — 
8 6 : 6 6  в 
пользу мо-
сквичей. На-
н д о  Д е  К ол о 
принес победи-

телям 22 очка, Кори Хиггинс — 
17.

Казахстанская «Астана» пы-
талась замахнуться на рекорд 
Единой лиги по разнице в счете, 
но до результата краснодарского 

«Локомотива-Кубани», в прош-
лом сезоне выигравшего у эстон-
ского «Калева» 63 очка, чуть-
чуть не дотянула. «Астана» раз-
громила грузинскую «Виту» 
118:61, а это «всего лишь» 57 оч-

ков.
В о т  р е з у л ь т а т ы 
остальных матчей 

игровой недели: 
«Автодор» (Са-
ратов) — «Бай-
зонс» (Финлян-

д и я )  —  8 5 : 7 5 , 
УНИКС (Казань) — 

«Красный Октябрь» 
(Волгоград) — 97:76.

По-прежнему лидирует 
д е й ст ву ю щ и й  ч е м п и о н 

ЦСКА: 11 выигрышей при од-
ном поражении. Далее по про-

центу побед в таблице идут питер-
ский «Зенит» (8-1), УНИКС (10-2), 
«Химки» (9-3), «Автодор» (8-4). 
Еще один факт, свидетельствую-
щий о силе турнира: победитель 
группы «С» первого этапа Евроли-
ги «Локомотив-Кубань» в Единой 
лиги пока только седьмой (5-5).

Следующий тур начинается 

уже сегодня. Во вторник встре-
чаются: ЦСКА — «Байзонс», 
«Енисей» (Красноярск) — «Локо-
мотив-Кубань», «Нижний Новго-
род» — «Астана». Завтра «Калев» 
принимает «Химки».   

Вердикт Зепп Блаттер и Мишель Платини отстранены от футбола

Вне игры на восемь лет

Николай Долгополов 

Н
у, если честно, то бла-
госклонного отноше-
ния к президенту 
ФИФА и главе УЕФА 
ожидать не приходи-

лось. Футбол, превращенный в 
данном случае из игры чисто 
спортивной в геополитическое 
действо, оставлял мало шансов 
на реабилитацию Блаттера или 
допуск Платини к борьбе за глав-
ное кресло в ФИФА. Но что ко-
миссия по этике сурово выкинет 
обоих из игры на восемь лет, по 
существу до конца жизней — 
Блаттеру — 79, а Платини — 60, 
стало неожиданностью.

Не хочется гладить эту пару 
многолетних руководителей ми-
рового футбола по поседевшим и 
полысевшим головам. Но все же в 
крупнейшей после Международ-
ного олимпийского комитета ми-
ровой спортивной федерации 
они оба, пусть и в разной степе-
ни, демонстрировали некую са-
мостоятельность в решениях, ко-
торая раздражала многих. Осо-
бенно англосаксов, в штыки при-
нявших итоги голосования, от-

давшего чемпионаты мира по 
футболу 2018 и 2022 годов Рос-
сии и Катару. 

И тут началось. Вспомнили 
все прегрешения, подняли бума-
ги, относящиеся аж к 1999 году.

Конечно, президент ФИФА 
был неправ, заплатив Платини 2 
миллиона швейцарских франков 
без правильно оформленного 
письменного документа за, как 
оба утверждают, выполненную 
Мишелем работу. Это и дало ко-
миссии по этике даже не повод, а 
основания покарать двух моги-
кан. Объяснения типа того, что 
обоюдное устное джентльмен-
ское соглашение было выполне-
но, членов комиссии никак не 

устроило, а похоже только еще 
больше раздразнило. Ведь пред-
полагалось, что в худшем случае 
Блаттеру «дадут» шесть годков, а 
Платини поменьше. Француз 
даже питал кое-какие надежды на 
то, что ему в последний момент 
разрешат выставить кандидату-
ру на пост президента ФИФА.

А вышло, восемь лет без права 
работать в футболе: им запреще-
на административная, спортив-
ная и любая иная деятельность на 
международном и национальном 
уровне. Запрет вступил в силу не-
медленно после оглашения вер-
дикта председателем комиссии 
Хансом-Йоахимом Эккертом. 
Для Платини, в свое время клас-

сного тренера, это особенно чув-
ствительно. Блаттер оштрафован 
на 50 тысяч швейцарских фран-
ков, Платини — на 80. 

Понятно, что комиссия «рас-
щедрилась» на всю катушку. Мо-
жет, чтоб другим было неповад-
но, во-первых и в главных, хи-
трить и выкачивать деньги, а, во-
вторых, перечить тем, кто счита-
ет себя властелинами мира — не 
только футбольного.

Итог: пять кандидатов могут 
претендовать на должность пре-
зидента ФИФА. Основной — иор-
данский принц Али бин Аль-Ху-
сейн. Он хоть и проиграл в мае 
Блаттеру в первом туре прези-
дентских выборов, чувствует 
себя сегодня исключительно уве-
ренно. Иногда даже чересчур, 
считая, что победа уже в карма-
не. Азия, похоже, его, действую-
щего вице-президента ФИФА, 
поддержит, но вот европейцы с 
их 54 голосами…

У шейха Бахрейна Салмана 
бин Ибрагим аль-Халифа тоже 
есть определенные возможности. 
Вообще заметно, что богатые 
представители арабского мира 
все активнее не только в нефтедо-

быче, но и в мире большого спор-
та.

Мосим Габриэль Севале был 
далек от футбола, но зато близок 
к Нельсону Манделе, являясь со-
ветником ФИФА по борьбе с рас-
измом. Достаточно ли будет это-
го, чтобы заручиться чьей-либо 
поддержкой?

Приветливый француз Жером 
Шампань, с которым я был рань-
ше знаком, при представлении 
сразу пообещал мне, что я легко 
запомню его фамилию. Шампань 
— с этим не поспоришь. Он в свое 
время занимался и хоккейными 
делами, а теперь обещает ото-
брать ЧМ-2022 у Катара. Но 
Шампаня, несмотря на всенарод-
ную любовь к прекрасному на-
питку, в один ряд с Платини не 
поставишь.

Швейцарец Джанни Инфанти-
но, генсек УЕФА собирался снять 
свою кандидатуру, если Платини 
разрешат баллотироваться. Что 
он предпримет сейчас? Я бы не 
советовал записывать опытного 
юриста в аутсайдеры гонки. В 
футболе случается всякое. Что 
нам только что и было решитель-
но продемонстрировано.

С Йозефом Блаттером (на фото) в этом году вели себя по хамски не только американские и английские СМИ. Скажем, британский комик Саймон Бродкин пытался сорвать пресс-конферен-
цию главы ФИФА, бросив в Блаттера пачку долларов. Правда, эту «шутку» оценили только на родине Бродкина.

Акцент

 Лучшим игроком тура назван  
Трэвис Питерсон («Автодор») 

Акцент

 Самостоятельность 
в решениях Блаттера 
и Платини раздражала мно-
гих. Особенно англосаксов...  

В последний раз 
наша «молодежка» 
становилась силь-
нейшей на планете 
в 2011 году

НОВОСТИ

Рюэй-
Мальмезон 
станет базой 
наших 
на Евро-2016

ПАРИЖ 
НЕПОДАЛЕКУ

Павел Петровский

РОССИЙСКИЙ футбольный 
союз определился с местом ди-
слокации нашей футбольной 
сборной на Евро-2016. 

Как сообщили в пресс-службе 
РФС, накануне были получены 
все необходимые подтверждения 
относительно гостиницы, в кото-
рой национальная сборная будет 
проживать в постоянном режиме 
во время чемпионата Европы. В 
качестве базы российской ко-
манды выбран уютный четы-
рехзвездочный отель в городке 
Рюэй-Мальмезон, что в 14 кило-
метрах к западу от французской 
столицы. 

Тренировки наши игроки бу-
дут проводить неподалеку от сво-
его отеля — в поселке Круасси-
сюр-Сен, где находится спор-
ткомплекс Parc Omnisports. 

Напомним, что 11 июня 2016 
года сборная России проведет 
стартовый матч Евро-2016 с Ан-
глией в Марселе, 15 июня сыгра-
ет со Словакией в Лилле, а завер-
шит групповой этап турнира 20 
июня матчем с Уэльсом в Тулузе.

Варламов
признан
первой звездой
недели в НХЛ

СЕМЕН СТОИТ 
СТЕНОЙ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЙ вратарь «Коло-
радо» Семен Варламов стал пер-
вой звездой по итогам прошед-
шей недели регулярного чемпио-
ната Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ).

За отчетный период Варла-
мов выиграл три матча, пропу-
ская 0,67 гола за игру и отражая 
98,1% бросков. По окончании 
каждой из этих игр Семен неиз-
менно признавался первой зве-
здой встречи.

Всего текущая победная се-
рия нашего голкипера составля-
ет пять матчей. Кроме того, на 
прошедшей неделе Варли, как 
называют россиянина за океа-
ном, оформил первый «сухарь» в 
сезоне.

Титул второй звезды недели 
получил форвард «Вашингтона» 
американец Ти Джей Оши, на-
бравший в четырех матчах 8 
(5+3) очков, причем все матчи 
завершились победой «столич-
ных».

Наконец, замкнул тройку 
лучших капитан «Миннесоты» 
Микко Койву. На счету финского 
легионера также 8 (3+5) баллов 
на неделе.

Мозгов помог
«Кливленду»
одержать 
победу

ЦЕНТРОВОЙ
ПАРЕНЬ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ центровой 
«Кливленда» Тимофей Мозгов 
набрал 8 очков и сделал 8 подбо-
ров в матче регулярного чемпио-
ната Национальной баскетболь-
ной ассоциации (НБА) против 
«Филадельфии» (108:86). Прове-
дя на площадке 24 минуты, Моз-
гов успел отметиться еще и голе-
вой передачей.

Еще один россиянин — цен-
тровой «Кливленда» Александр 
Каун набрал четыре очка. Са-
мым результативным игроком 
встречи стал лидер атак «Кава-
льерс» Леброн Джеймс, на счету 
которого 23 очка. Для «Кливлен-
да» эта победа стала пятой под-
ряд, в то время как «Филадель-
фия» уступила в последних деся-
ти матчах. В следующей игре 23 
декабря команда Мозгова и Кау-
на примет «Нью-Йорк». 

В другой встрече «Миннесо-
та» победила на выезде «Бру-
клин» со счетом 100:85. Защит-
ник хозяев россиянин Сергей 
Карасев из-за травмы не смог 
выйти на площадку. Напомним, 
Карасев получил повреждение 
голеностопа левой ноги в начале 
декабря. 

В прошлом году наши молодые хоккеисты дошли до финала 
чемпионата мира, где уступили канадским сверстникам.

A
P

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге белорусский «Цмоки» сенсационно дал бой 
подмосковным «Химкам»

«Драконы» проснулись
Бранко 
Миркович 
из «Цмоки» 
четыре раза 
точно бро-
сил издали.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Весьма вероятны проблемы на 
работе. Не спорьте с начальством. 
Не принимайте важных решений. 
Ограничьте число незапланиро-
ванных поездок и встреч. Вечера 
старайтесь проводить дома.

Телец
Деловое партнерство и друже-
ские контакты сильно продвинут 
ваши дела. Неожиданное везение 
немного вскружит вам голову.

Близнецы
Вы вытащите счастливый билет, 
но при этом придется много посу-
етиться. 

Рак
В своих оценках происходящего 
вы необъективны. Не давайте 
эмоциям завладеть вами.

Лев
На работе будьте начеку: малей-
ший просчет может оказаться для 
вас роковым.

Дева
Ваша энергия будет сохранена, 
если вы уединитесь и спокойно 
спланируете свои дальнейшие 
действия.

Весы
На горизонте маячит удачный 
контракт, но подписывать его 
лучше на следующей неделе. 

Скорпион
Воздержитесь от участия в азар-
тных играх, лотереях и сомни-
тельных финансовых операциях.

Стрелец
Будьте сегодня крайне осторож-
ны. Внимательно читайте кон-
тракты, которые подписываете.

Козерог
Сейчас не лучшее время для на-
чала новых дел, вам нужен отдых, 
займитесь своим здоровьем.

Водолей
Не отвлекайтесь от работы, иначе 
можете допустить серьезные 
ошибки, за которые вам придется 
долго расплачиваться. 

Рыбы
Окружающие станут предлагать 
вам помощь; ни в коем случае не 
следует от нее отказываться.
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Выбрали дефолт
www.rg.ru/art/1202322
Игорь Зубков
Через год-два, оценивая внешность Украины, можно бу-
дет сказать: от Мани теперь осталась половина, а какие 
она имела бока. Долгие годы украинскому народу гово-
рили об идее открытой и свободной европейской держа-
вы, но она не получила ожидаемого результата: въезд на 
90 дней в течение 6 месяцев со многими иными требова-
ниями не предоставит возможность постоянного пребы-
вания на европейской территории для учебы или рабо-
ты. Украинский народ убежден в том, что если прекра-
тятся поставки продуктов в Россию, то на территории 
последней наступит голод. Ко всему, только наглядная 
демонстрация российского вооружения и его способно-
сти заставляют понимать, что все то, о чем говорили им 
ранее, сплошной обман. И последнее. Время и терпение 
необходимо для выстраивания взаимоотношений с со-
седним государством, тем более, что так много еще оста-
лось общего между народами, помехой чего стали долго-
летние интересы заокеанских партнеров. 
Анатолий Урсул

Повара вызывали?
Ирина Борисова
www.rg.ru/art/1199948
Тот, кто когда-нибудь работал учителем или преподава-
телем, меня поймет и согласится, что есть в этом что-то 
такое, что притягивает работать даже не за самые боль-
шие деньги. А если ты находишь еще и настоящее призна-
ние среди своих учеников, тогда вообще может возник-
нуть желание делать это бесплатно. Да, конечно, есть в 
любой компании специалисты: суперпродажники, супе-
ринженеры, суперпрограммисты, суперфинансисты и 
т.д. Но душа компании, ее идеология именно в людях, в 
которых остальные признают за своего учителя. Челове-
ка, который даже не являясь суперспециалистом в ка-
кой-то области, может зарядить остальных так, что они 
горы свернут, а потом еще и спасибо скажут. И еще очень 
важно, что такие учителя способны и неудачи превра-
тить в удачи. Что меня не устраивает в моей сегодняшней 
работе... Скажу сразу, я понимал, что иду работать обыч-
ном винтиком в иностранную компанию. Здесь был во-
прос в деньгах. Несколько месяцев я боролся с тем, что я 
себя не считаю тем, кем меня считает руководство. И вот 
честно скажу легче стало, когда появились люди (начи-
нающий переводчик), которые стали у меня консульти-
роваться, для которых я стал авторитетом. 
Алексей 

Видеотрансляция из московского роддома 
вызвала скандал в соцсетях
Наталья Лебедева 
www,rg,ru/art/1197868
Рождение новой жизни — интимный процесс. Все думают 
о внешних обстоятельствах, но не думают о самочувст-
вии к ребенку в этот момент. Дитя испытывает стресс от 
громких звуков, от ярких софитов в родовой палате, а те-
перь еще и хотят добавить наблюдение за процессом ро-
дов? Мне не нравится даже домашняя видеосъемка, а уж 
при родах вообще зажалась бы и все. Я рожала в Европе, в 
обычной больнице, камер не было. Но на панели над кро-
ватью были и кнопка вызова медперсонала, и телефон, 
если что-то необходимо принести. Этого вполне доста-
точно. Видеозапись самого процесса рождения ребенка 
возможна, на мой взгляд, с письменного согласия паци-
ентки и при условии, что данная запись может быть ис-
пользована только для решения спорных вопросов. 
Марина 

Это возможность себя обезопасить и подстраховаться в 
случае чего. А также эта возможность главврача контроли-
ровать свой персонал. Я нахожусь в положении и для меня 
важно, чтобы процесс родов был под контролем.
Татьяна Матвеева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +6...+6, дождь

Санкт-Петербург +5...+5, дождь

Анадырь -28...-21, облачно

Архангельск -2...+1, снег

Астрахань +4...+10, дождь

Благовещенск  -23...-12, снег

Владивосток -5...0, облачно

Волгоград +4...+6, дождь

Воронеж +3...+6, облачно

Екатеринбург -15...-4, снег

Иркутск -19...-17, снег

Казань +1...+2, снег

Калининград +6...+8, дождь

Краснодар +5...+12, облачно

Магнитогорск -18...-2, снег

Мурманск -3...-3, снег

Нижний Новгород +1...+4, дождь

Новосибирск -23...-19, облачно

Омск -26...-12, снег

Орел +4...+5, дождь

Оренбург -10...+2, снег

Пермь -12...-2, снег

Ростов-на-Дону +4...+8, облачно

Севастополь +4...+10, облачно

Симферополь +4...+11, солнечно

Сочи +8...+13, облачно

Тамбов +3...+6, дождь

Тюмень -17...-10, снег

Уфа -8...+1, снег

Хабаровск -21...-12, облачно

Челябинск -15...-4, снег

Чита -25...-15, облачно

Элиста +4...+10, дождь

Южно-Сахалинск -16...-3, облачно

Якутск -42...-41, облачно

Ярославль +2...+4, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Аномальное тепло пока 
держится. Дождливо. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 
737 мм ртутного столба.

СРЕДА
Похолодает незначитель-
но. Пасмурно. Атмосфер-
ное давление составит 
742 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Возможны небольшие 
прояснения. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений.

В финале конкурса «Мисс Вселенная-2015» случился маленький скандал. Ведущий конкурса, оглашая имя победительницы, снача-
ла ошибочно назвал в качестве новой «Мисс Вселенная» представительницу Колумбии, 21-летнюю Ариадну Гутьеррес (на фото — 
слева). Однако после того, как на голову колумбийке уже надели корону, конферансье извинился, заявив, что неправильно прочи-
тал имя в выданном ему конверте. Вслед за этим обладательница прошлогоднего титула «Мисс Вселенная», 22-летняя колумбийка 
Паулина Вега (на фото в центре) немедленно исправила ошибку, переодев украшенную топазами и бриллиантами корону стоимо-
стью 300 тысяч долларов на голову настоящей принцессе этого вечера — представительнице Филиппин, 26-летней Пиа Алонсо 
Вуртцбах (на фото — справа). Остается только посочувствовать вице-мисс Ариадне Гутьеррес, которая в мгновение ока лишилась 
не только титула, но и многочисленных спонсорских контрактов из-за оплошности ведущего.

СОБЫТИЕ 
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КАЖЕТСЯ, мы стали забывать, 
что права — это разрешение на 
вождение автомобиля и, соот-
ветственно, их лишение должно 
основываться на поведении че-
ловека за рулем, его знании Пра-
вил дорожного движения и их со-
блюдении. Нынче водительское 
удостоверение все чаще отбира-
ют за проступки, не имеющие к 
навыкам водителя никакого от-
ношения. Культура вождения в 
России, несмотря на значитель-
ные улучшения в последнее вре-
мя, пока что находится в удруча-

ющем состоянии. Причем, учи-
тывая нашу расхлябанность, 
даже порядочные люди иной раз 
нарушают, потому что «так дела-
ют все» и, более того, «всех» беда 
частенько обходит стороной. Из-
менения, выходит, нужны, одна-
ко все нововведения необходимо 
соизмерять с последствиями. 
Согласитесь, если гражданин, 
например, лупцует свою жену 
дома и устраивает пьяные раз-
борки в барах, вряд ли на дороге 
он будет вести себя кротко, как 
овечка. Или коснемся атрибута 
«самой популярной» в России 
игры — бейсбольной биты. Я, ко-
нечно, не психолог, но, думаю, 
когда человек заранее кидает ее 
в багажник авто — это тревож-
ный звоночек, поскольку он уже 
готов к конфликту. Исходя из 
этого, мне не очень нравится 
идея отбирать права у автомо-
бильных дебоширов, о которых 
«РГ» пишет на 1-й и 9-й полосах. 
Ну лишится он разрешения, на-

пьется с горя и даст по зубам пе-
шеходу, а не водителю. Что изме-
нится? Кроме того, мне как про-
стому автомобилисту сложно 
понять способ классификации 
агрессивного поведения на доро-
ге. Лишать прав за «крепкое» 
словцо несправедливо, каждый 
из нас на это способен, а за чле-
новредительство и так вроде 
предусмотрена ответственность. 

Разумеется, этих ненормаль-
ных надо наказывать, и я не про-
тив ужесточения администра-
тивных или уголовных мер — та-
ких же, какие принимались бы 
по отношению к простому гра-
жданину России, не конкретно 
водителю. Лишать права за пси-
хическую неуравновешенность  
нецелесообразно. И вообще, воз-
можности агрессивного поведе-
ния водителя надо рассматри-
вать еще до выдачи прав, когда 
он посещает психиатра. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО  Как завести машину автоматом Калашникова
www.rg.ru/art/1202524

ЗДОРОВЬЕ  Как избежать переедания и похудеть 
www.rg.ru/art/1202481

ГАДЖЕТЫ  Уникальная функция новых iPhone облегчает 
жизнь
www.rg.ru/art/1202490

НАУКА  Антидепрессанты замедляют процесс старения
www.rg.ru/art/1202488

ИНТЕРНЕТ  Запущен официальный сайт Крымского 
моста
www.rg.ru/art/1202502

КИНО 15 забытых сериалов, которые вернутся на 
экраны
www.rg.ru/art/1202129

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

Свежая голова

Андрей Разыграев
телеведущий

ГОРОСКОП

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_289_15_001
	RGazv_289_15_002
	RGazv_289_15_003
	RGazv_289_15_004
	RGazv_289_15_005
	RGazv_289_15_006
	RGazv_289_15_007
	RGazv_289_15_008
	RGazv_289_15_009
	RGazv_289_15_010
	RGazv_289_15_011
	RGazv_289_15_012
	RGazv_289_15_013
	RGazv_289_15_014
	RGazv_289_15_015
	RGazv_289_15_016

